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G-20: союзники 
и собеседники

Ирина Жандарова 

П
андемия принесла нам не 
только привычку мыть 
руки и соблюдать соци-

альную дистанцию, но и узако-
нила удаленную работу. Многие 
вернулись в офисы, но хотели бы 
сохранить возможность рабо-
тать из дома. О том, как правиль-
но организовать такой тип заня-
тости работодателю, рассказали 
эксперты «Российской газеты».

Когда началась пандемия, 
компании перевели сотрудни-
ков на удаленку, заключив 
с ними дополнительные согла-
шения к трудовому договору. 
Как теперь оформить тот 
факт, что часть времени со-
трудник будет трудиться 
в офисе?

ИВАН ШКЛОВЕЦ, замглавы Роструда: 
В законе вместо понятия ча-
стично-удаленная используется 
понятие периодической дистан-
ционной работы. При переходе 
с удаленной на периодическую 

удаленную работу необходимо 
заключить новое дополнитель-
ное соглашение к трудовому до-
говору.

НАТАЛЬЯ АНОХИНА, замглавы право-
вого департамента аппарата 
Федерации независимых профсо-
юзов России: Технически это мо-
жет быть выполнено как внесе-
ние изменений непосредственно 
в текст трудового договора, так 
и в виде приложения к трудово-
му договору либо отдельного до-
полнительного соглашения 
к трудовому договору (ч. 3 
ст. 57 ТК РФ). Изменение опреде-

ленных сторонами условий тру-
дового договора допускается 
только по соглашению сторон, 
заключенному в письменной 
форме (ст. 72 ТК РФ).

НАРМИНА БОРИСОВА, доцент базовой 
кафедры «Капитаны» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова: Нужно за-
ключить новое соглашение, в ко-
тором будет зафиксировано из-
менение пунктов трудового до-
говора и предыдущего дополни-
тельного соглашения. Так как 
режим работы — существенное 
условие трудового договора, 
необходимо согласие работника 

на такое изменение, именно это 
согласие фиксируем в допсогла-
шении к трудовому договору 
каждого работника, которого 
касаются такие изменения. Важ-
но зафиксировать новый режим 
и в правилах трудового распо-
рядка предприятия, с которыми 
работник тоже должен быть 
ознакомлен.

ОКСАНА КРАСОВСКАЯ, ведущий юрист 
Европейской юридической служ-
бы: Не нужно переносить в до-
полнительное соглашение те 
правила, что сохраняют силу, 
стоит только указать в нем из-
менения. В допсоглашении 
к трудовому договору необхо-
димо отразить информацию 
о том, что сотрудник выполняет 
работу частично — вне места ра-
боты и частично на стационар-
ном рабочем месте, режим ра-
боты продолжительность и пе-
риодичность выполнения тру-
довой функции ди-
станционно и на стаци-
онарном месте.

Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Бали

В
чера на острове с поэ-
тичным названием 
«Колыбель героев», 
а именно так с сан-
скрита переводится 
Бали, открылся сам-
мит G-20. Не вызыва-
ет сомнений — изоли-
ровать Россию не по-

лучилось, несмотря на много-
численные закулисные догово-
ренности, прямое давление 
и шантаж со стороны США и их 
союзников в отношении не 
западных участников «двадцат-
ки». Как заявил на встрече с гла-
вой МИД России Сергеем Лав-
ровым его китайский коллега 
Ван И, «мы очень рады, что вы 
лично участвуете в саммите 
и считаем, что никто не имеет 
права отобрать рациональное 
право России на участие в меро-

приятиях в рамках многосто-
ронних форматов». Требование 
не входящей в число развитых 
государств Украины лишить 
Москву места в G-20 с самого 
начала представлялось бредом 
даже недругам России. Твердое 
китайское нет в отношении лю-
бых санкций против Кремля 
подчеркнул на переговорах 
с президентом Франции Эмма-
нюэлем Макроном китайский 
лидер Си Цзиньпин. Он вновь 
подтвердил: Китай выступает за 

прекращение огня на Украине 
и начало мирных переговоров, 
но избегал любых формулиро-
вок, которые СМИ и политики 
могли бы трактовать, как осу-
ждение действий России. Про-
тивникам Москвы не удалось 
превратить саммит в площадку 
для сведения счетов — на итого-
вой пресс-конференции Лавров 
подтвердил, что российская по-
зиция была как минимум услы-
шана и принята во внимание. 
Причем речь шла не только об 

Украине — Москва привезла на 
саммит новые инициативы 
в сфере энергетики и продо-
вольственной безопасности. 
«По продовольствию мы пока-
зали свои возможности и пре-
пятствия, которые есть на этом 
пути», — объяснил министр. 

Организаторы G-20 стара-
лись, чтобы плохая погода не 
испортила проведение балий-
ского форума. И добились свое-
го — разогнали тучи и с раннего 
утра высвободили палящее 
солнце. Все участники добра-
лись до места проведения сам-
мита посуху. Все, кроме прези-
дента США Джо Байдена. Аме-
риканский лидер не только при-
ехал последним — он как мини-
мум на  полчаса  задержа л 
открытие «двадцатки». Тут 
даже природа не стерпела: в тот 
момент, когда кортеж Байдена 
приближался к отелю, где пре-
зидента США ждали 19 его кол-

лег, вдруг резко полил по-осен-
нему холодный дождь. Словно 
ладья злого колдуна лимузин 
Байдена проскользнул в ворота, 
и вскоре первое заседание 
G-20 началось.

В открытом для прессы всту-
пительном слове президент Ин-
донезии Джоко Видодо призвал 
«закончить войну» ради буду-
щих поколений, но не стал ука-
зывать на конкретный кон-
фликт, к которому относились 
его слова. Столь размытая трак-
товка современных конфликтов 
дает шанс странам «двадцатки» 
все же принять итоговое ком-
мюнике. Как сообщила газета 
Financial Times, в документе бу-
дут отвергнуты эпоха войн 
и применение в кон-
фл и к т а х  я д е р н о г о 
 оружия.
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А К Ц Е Н Т

Противникам Москвы не удалось 
превратить саммит G-20 в площадку
для сведения счетов — позиция России 
была услышана и принята во внимание

А К Ц Е Н Т

Является ли производственной травмой 
порез ножом, когда сотрудник готовил 
себе завтрак на кухне? Нет, не является. 
Это бытовая травма

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  40,3846
Азербайджанский манат  35,4774
Армянский драм**  15,2367
Белорусский рубль  24,9510
Болгарский лев 31,8200
Бразильский реал  11,3774

Венгерский форинт**  15,4598
Вон Республики Корея***  45,7738
Гонконгский доллар* 77,2137
Датская крона*  83,6697
Доллар США  60,3116
Евро  62,6297

Индийская рупия**  73,3618
Казахстанский тенге**  13,1186
Канадский доллар  45,3880
Киргизский сом**  71,4755
Китайский юань*  85,3691
Молдавский лей*  31,4580

Новый туркменский манат  17,2319
Норвежская крона*  60,6055
Польский злотый  13,3209
Румынский лей  12,8268 
СДР  78,9286
Сингапурский доллар  43,9301

Таджикский сомони*  59,0642
Турецкая лира*  32,4280
Узбекский сум****  53,8975
Украинская гривна*  16,3306
Фунт стерлингов  70,7395
Чешская крона*  25,6165

Шведская крона*  58,1720
Швейцарский франк  64,1818
Южноафриканский рэнд*  34,9937
Японская иена**  42,9631

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.11.22
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КНР и США

Михаил Пиотровский
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о планах
Эрмитажа
на 2023 год 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон 
об универсальном пособии

Детский 
стандарт

Татьяна Замахина

Вчера законопроект об универсальном пособии для 
граждан, имеющих детей, и беременных женщин про-
шел второе и сразу третье чтение в Госдуме. Единые 
условия выплаты детских пособий позволят поддер-
жать все нуждающиеся в этом семьи, подчеркнул, ком-
ментируя инициативу кабмина, председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

Документ был внесен вместе с проектом федераль-
ного бюджета на 2023 — 2025 годы. Благодаря приня-
тию такого закона, с 1 января 2023 года в России будет 
выстроена система комплексной адресной поддержки 
семей с детьми с ранних сроков беременности женщи-
ны до достижения ребенком 17 лет. Пособие будет

охватывать около 10 млн получателей. Решение 
позволит гражданам обращаться за поддержкой толь-
ко по одному заявлению, то есть будет действовать 
принцип «одного окна». «Принятие закона установит 
единые условия выплат семьям с детьми. Поддержку 
получат все нуждающиеся в этом семьи, — объяснил 
журналистам спикер ГД. — На эти цели из федерально-
го и региональных бюджетов будет направлено 
1,7 триллиона рублей».

Единое пособие объединит ряд действующих мер 
социальной поддержки, в том числе:

— ежемесячное пособие беременным, 
на раннем сроке вставшим на учет;

КОШЕЛЕК Рост квартплаты 
будет одинаковым 
для всех регионов

Попали 
в девятку

Марина Трубилина

Платежи за коммунальные услуги с декабря нынеш-
него года во всех регионах России вырастут на 9%. 
Об этом говорится в постановлении правительства.

В прошлые годы правительство устанавливало 
предельные индексы подорожания коммунальных 
услуг для каждого региона. Так, с июля нынешнего 
года в Чечне платежи могли подняться не более чем 
на 6,5%, а в Свердловской области — максимум на 
2,9%. При этом в среднем по стране повышение 
должно было составить 4%. 

Сейчас при внеочередном повышении будет дей-
ствовать другой порядок: во всех регионах предель-
ный индекс одинаковый — 9%. При этом в 2023 году 
повышения не предусматривается. 

Как сообщалось ранее, правительство решило 
перенести традиционную летнюю индексацию 
 коммунальных платежей с июля 2023 года на декабрь 
2022 года. И эти тарифы должны действовать 
 полтора года — уже до июля 2024 года. Стоит 
 учитывать, что это подорожание в среднем 
по региону и в целом по коммунальным 
услугам. 

ПРАВО Граждане смогут 
требовать компенсации 
за незаконные обыски

Обыщут 
и заплатят

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России утвердил ряд доку-
ментов, повышающих защиту граждан от злоупотреб-
лений и произвола чиновников. Первый из докумен-
тов: постановление пленума Верховного суда России 
детально разъяснило правила взыскания компенсации 
морального вреда, в том числе за неправомерные дей-
ствия чиновников. Второе: предложены поправки 
в  Кодекс административного судопроизводства, со-
вершенствующие процедуру рассмотрения споров 
граждан со столоначальниками.

В частности, постановление пленума разрешает 
гражданам требовать компенсации даже за проведе-
ние незаконных обысков. Причем подать иск могут не 
только фигуранты дела, но и их родные и близкие, жи-
вущие вместе с ними. Например, обратиться в суд мо-
жет жена подозреваемого, которую ни свет ни заря 
разбудили громкие стуки в дверь. Приходили к нему, 
но расстроилась она. 

Если суд решит, что правоохранители погорячи-
лись, придя к фигуранту в столь ранний час, или вооб-
ще не имели права к нему приходить, то и жена, и дети 
смогут потребовать компенсацию. При этом граждане 
смогут требовать компенсации за любые оби-
ды, несправедливо нанесенные правоохрани-
телями.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Детский 
стандарт

— пособие по уходу за ребенком гражданам, не 
подлежащим обязательному соцстрахованию 
на случай временной нетрудоспособности и в 

связи с материнством;
— ежемесячные выплаты в связи с рождением или 

усыновлением ребенка до достижения им 3 лет, а также 
на детей в возрасте от 3 до 7 лет и от 8 до 17 лет.

Средства получат семьи с доходами ниже одного 
регионального прожиточного минимума на человека. 
Размер пособия будет зависеть от дохода семьи и состав-
лять 50%, 75% или 100% регионального прожиточного 
минимума. Величина выплаты на детей будет исходить 
из детской «минималки» — в среднем по стране пособие, 
таким образом, составит примерно 10,5 тыс. рублей. 
При назначении выплат учтут наличие движимого и не-
движимого имущества, доходов от вкладов. Благодаря 
тому, что размеры пособий будут подведены под единый 
стандарт, контролировать их выплату станет намного 
проще.

Еще одно важ-
ное решение — семьи 
с доходом ниже про-
житочного миниму-
ма на человека по-
лучат возможность 
за счет средств ма-
теринского капита-
ла оформить еже-
месячную выплату 
вне зависимости от 
количества детей. 
«Сейчас родители 
могут это сделать 
только при рожде-
нии второго ребен-
ка, — прокомментировал Вячеслав Володин. — Это ста-
нет существенным подспорьем для семей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации».

Как пояснил депутатам глава минтруда Антон Ко-
тяков, семья сможет получить один прожиточный ми-
нимум из средств универсального пособия и один — из 
средств маткапитала. Вице-спикер Госдумы Анна Кузне-
цова подчеркнула, что важно сохранить уже существую-
щие плюсы системы пособий. По этому поводу поступа-
ют вопросы от общественных организаций и родителей. 
«Мы считаем, что не должны быть занижены категории 
получателей, должны остаться выплаты в регионах, ко-
торые действуют», — заявила она. Замруководителя 
фракции «Единая Россия» Андрей Исаев пояснил, что 
для обеспечения плавного перехода от существующей 
системы выплат к универсальному пособию было при-
нято решение о том, что тем, кто уже получает выпла-
ты на сегодняшний день, и тем, чьи дети родятся до кон-
ца 2022 года, денежные средства будут направлять на 
прежних условиях до окончания периода их назначения.

10 ноября президент РФ Владимир Путин поручил 
правительству проконтролировать внедрение с 1 янва-
ря 2023 года ежемесячного единого пособия. Кабмину 
предстоит проверить правильность назначения, начис-
ления и своевременность выплаты пособия. А при необ-
ходимости правительство должно оказывать дополни-
тельную финансовую поддержку регионам на эти цели. 
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Попали 
в девятку

Это значит, что, к примеру, вода может подоро-
жать больше, чем вывоз мусора, а повышение 
платы в одном городе может быть ощутимее, 

чем в соседнем в том же регионе. 
Власти регионов должны в течение 15 дней опре-

делить тарифы на электроэнергию для населения, газ, 
отопление, горячее и холодное водоснабжение, водоот-
ведение и вывоз мусора. Им рекомендуется официально 
опубликовать эти тарифы не позднее 1 декабря.

Предельными индексами ограничивается рост тари-
фов на отопление, горячее и холодное водоснабжение, 
газ, электроэнергию, вывоз мусора. Остальные платежи 
(например, плата за содержание и ремонт жилья, за ра-
диоточку, за капремонт) не ограничиваются предель-
ными индексами, их повышение не привязано к единой 
дате.

При этом индек-
сация некоторых та-
рифов в постановле-
нии правительства 
оговорена более 
четко. Так, электри-
чество и тепловая 
энергия подоро-
жают на 8,9—9% по 
сравнению с ныне 
действующими та-
рифами. 

«Сказать точно, 
насколько изменится размер платежа для конечного по-
требителя, пока невозможно, — считает эксперт Народ-
ного фронта Павел Склянчук. — Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) будет проводить мониторинг 
фактического роста тарифов, и первые данные о реаль-
ном росте совокупного платежа граждан за коммуналку 
могут быть получены только в начале следующего года».

В ФАС отметили, что индексация тарифов необходи-
ма для обновления теплотрасс, водопроводов и других 
объектов. При этом ведомство проконтролирует соблю-
дение утвержденных предельных индексов и не допу-
стит необоснованного роста. 

При необходимости регионы могут поднять плату 
и больше предельного индекса, но обосновать и согла-
совать это с ФАС местные власти должны в самые бли-
жайшие дни, говорится в документе. 

Внеплановое повышение тарифов и индексация их 
сразу на 9% позволят частично сгладить экономический 
дисбаланс, который возник в связи с высокой инфляци-
ей после введения международных санкций, отмечали 
ранее представители ЖКХ. В Российской ассоциации во-
доснабжения и водоотведения (РАВВ) рассказали, что 
оперативные затраты водоканалов почти по всем произ-
водственным направлениям выросли более чем в два 
раза (подорожали реагенты, оборудование, расходные 
материалы и так далее), существенно увеличилась стои-
мость инвестиционных программ, рассчитанных по «до-
санкционным» ценам.

Ранее в минстрое напоминали, что семьи, где на 
квартплату уходит более 22% дохода, могут получать 
субсидии на оплату ЖКУ. В ряде регионов этот «порог» 
ниже. В начале года субсидии получали 3,4 млн семей. 
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Средства получат 
семьи с доходами 
ниже одного 
регионального 
прожиточного 
минимума 
на человека

В 2023 году 
подорожания 
коммунальных 
услуг 
не планируется

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Россия вовремя поставила заслон попыткам 
повлиять на ее суверенитет

История без искажений
Валентина Егорова

С
охранение истори-
ческой памяти — это 
не только проявле-
ние уважения к про-
шлому, но и гаран-
тия единства наро-
да и суверенитета 
государства в буду-
щем, уверен прези-

дент России Владимир Путин. 
Вчера он провел заседание орг-
комитета «Победа», на котором 
призвал помнить о замученных 
фашистами мирных гражданах 
и заботиться о местах их памя-
ти так же, как и о военных мемо-
риалах.

Развитие мемориальных 
комплексов, увековечивающих 
память о геноциде советского 
народа нацистами и их пособ-
никами в годы Великой Отече-
ственной войны, стало основ-
ной темой заседания. «Сотруд-
ники органов следствия и про-
куратуры, поисковики вскры-
вают все новые и новые факты 
убийств невинных людей, обна-
руживают ранее неизвестные 
массовые захоронения расстре-
лянных, замученных женщин, 
детей, стариков, — отметил гла-
ва государства. — Мы обязаны 
сохранить память о них, в том 
числе как напоминание, свиде-
тельство самой сути нацизма».

Сейчас на территории Рос-
сии известно порядка ста мест, 
где покоятся останки жертв гит-
леровских палачей. «И эти ме-
ста должны быть отмечены и 
ухожены так же, как воинские 
захоронения», — подчеркнул 
Владимир Путин. «Речь не толь-
ко о прошлом — о нашем насто-
ящем и будущем. Люди должны 
знать, что произошло в этих ме-
стах в годы войны», — указал он.

Забота о сохранении исто-
рической памяти это не только 
дань уважения прошлому, уве-
рен российский лидер. «Крайне 
важно сформировать мировоз-
зренческую позицию молоде-
жи по отношению к ключевым 
вехам нашей истории, прежде 
всего к таким, как Победа в Ве-
ликой Отечественной войне», — 
отметил он.

Попытки ряда государств 
переписать,  перелицевать 
мировую историю становятся 
все агрессивнее и имеют оче-
видную цель — разобщить, ли-
шить ориентиров российское 
общество, в конечном счете 
ослабить Россию и повлиять 
на ее суверенитет, заявил Пу-
тин. «Искажение истории, на-
саждение мифов, размывание 
ценностей — во многом имен-
но с этого и начинается рас-
качка государств и народов», 
— сказал он, добавив, что такой 
сценарий был уже обкатан на 
некоторых странах, в том чис-
ле и на Украине. «Были попытки 

поступить также с нашей стра-
ной, но мы вовремя и достаточ-
но твердо, для того чтобы отсто-
ять свои интересы, поставили 
им заслон», — подчеркнул пре-
зидент.

Основой российской наци-
ональной идентичности, по 
его мнению, были и остаются 
преемственность поколений, 
верность традициям, высокие 
духовно-нравственные ориен-
тиры. В их число, безусловно, 
входит и историческая память.

«Старт многим инициати-
вам, связанным с этой темой, 
был дан именно нашим орг-
комитетом», — напомнил Пу-
тин. Одна из них — проект «Без 
срока давности», посвящен-
ный сбору данных о преступ-
лениях нацистов, их пособни-

ков против мирного населения 
во время Второй мировой вой-
ны. В последние годы в тех на-
ших регионах, где в годы войны 
зверствовали нацисты, прошли 
судебные процессы. «Они не-
оспоримо доказали, что война 
против СССР велась не только с 
целью захвата территорий и ре-
сурсов — это был преднамерен-
ный геноцид советского народа, 
всех его национальных, этниче-
ских и расовых групп», — указал 
Путин.

Он также напомнил, что не-
давно фактом геноцида была 
признана и блокада Ленингра-
да. «Организуя блокаду, наци-
сты целенаправленно стреми-
лись уничтожить ленинградцев 
— всех: от детей до стариков», — 
отметил глава государства. В 

начале следующего года будет 
отмечаться 80-летие прорыва 
блокадного кольца, в январе 
2024 года — 80-летие полного 
освобождения города. Полпред 
президента в Северо-Запад-
ном федеральном округе Алек-
сандр Гуцан предложил Влади-
миру Путину возглавить орг-
комитет по подготовке и про-
ведению памятных мероприя-
тий. «По поводу моего предсе-
дательства мы определимся в 
ближайшее время, — пообещал 
президент. — Здесь я особых 
проблем не вижу, имея в виду 
мое особое отношение к Петер-
бургу. Это мой родной город, 
члены семьи были в блокадном 
Ленинграде».

Еще одна тема, которую об-
судили члены оргкомитета, это 
заявки на присвоение званий 
«Город трудовой доблести» и 
«Город воинской славы». В обо-
их перечнях уже числится по 
45 российских городов. Про-
цесс присвоения звания «Город 
воинской славы» был завершен 
в 2015 году, но сейчас в состав 
России вошли четыре региона, 
где во время Великой Отече-

ственной шли тяжелые бои, на-
помнил Путин. «В перечне горо-
дов, представленных комиссией 
Российской академии наук для 
рассмотрения, есть города но-
вых субъектов Федерации. Их 
заявки на получение высокого 
статуса еще раз подчеркивают 
общность нашей исторической 
памяти, единство историческо-
го пространства», — сказал он и 
передал слово главе РАН Генна-
дию Красникову.

«Историческая экспертиза 
обращения Мелитополя и Ма-
риуполя, которую провела Рос-
сийская академия наук, дает 
все основания поддержать ини-
циативу жителей этих городов 
о присвоении им звания «Го-
род воинской славы», — сооб-
щил ученый. Он добавил, что 
еще девяти российским горо-
дам предлагается присвоить по-
четное звание «Город трудовой 
доблести» за вклад в Победу в 
Великой Отечественной вой-
не. В числе представленных два 
города Донецкой и Луганской 
народных республик — Горлов-
ка и Луганск. Во время Великой 
Отечественной они были цен-

трами угольной промышлен-
ности.

Сразу по окончании заседа-
ния президент подписал ука-
зы о присвоении Мариуполю и 
Мелитополю почетного звания 
«Город воинской славы» «за му-
жество, стойкость и массовый 
героизм, проявленные защит-
никами города в борьбе за сво-
боду и независимость Отече-
ства». Еще одним указом Вла-
димир Путин присвоил звание 
«Город трудовой доблести» де-
вяти городам – это  Астрахань, 
Вологда, Горловка, Златоуст, 
Каспийск, Луганск, Норильск, 
Орск и Якутск. 

Россия будет выстраивать 
политику, основываясь на ис-
торических фактах. «Все сдела-
ем, чтобы исторические факты 
стали достоянием миллионов 
людей, чтобы именно на них мы 
основывали в значительной сте-
пени свое поведение и сегодня, 
и выстраивали свою политику 
на будущее», — сказал Путин. 

Владимир Путин отметил, 
что попытки переписать мировую 
историю становятся 
все агрессивнее.

А К Ц Е Н Т

Президент подписал указы о присвое-
нии Мариуполю и Мелитополю почетно-
го звания «Город воинской славы»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Поддержка транспортной отрасли показала свою эффективность

Страна в движении
Владимир Кузьмин

В 
следующие три года на 
масштабные планы разви-
тия транспортной отрасли 

России правительство планиру-
ет направить свыше четырех 
триллионов рублей. Об этом 
вчера заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин на форуме 
«Транспорт России». 

Нюансы стратегии роста 
транспортной отрасли России 
вчера обсуждали на ежегодном 
профильном международном 
форуме в Москве. Президен-
том эта сфера была обозначе-
на в качестве одного из главных 
драйверов развития экономики, 
а в новых санкционных реали-
ях правительству стало крайне 
важно поддерживать ее устой-
чивость. «Благодаря оператив-
но принятым главой государ-
ства решениям транспортный 
комплекс смог не только успеш-
но противостоять всем основ-
ным вызовам, но и, самое глав-
ное, заложил фундамент для сво-
его будущего роста, несмотря на 
все сложности текущего года», 
— заявил Михаил Мишустин на 
пленарном заседании форума. 
Угрозы со стороны представи-
телей недружественных стран 
были такого размаха, с которым 
не сталкивалась ни одна стра-
на в мире, подчеркнул премьер. 
«Они хотели в буквальном смыс-
ле слова приземлить наш воз-
душный флот, лишить нас неба», 
— привел он пример санкций в 
отношении гражданской авиа-
ции. Ради этого западные страны 
даже пошли на нарушение меж-
дународных договоров, поправ 
все нормы законности. Но Рос-
сия, по словам Мишустина, су-
мела сохранить парк самолетов, 
расширяет производство соб-

ственных, развивает маршрут-
ную сеть.

Задействованные правитель-
ством меры поддержки транс-
портной отрасли показали свою 
действенность, считает пре-
мьер-министр. По итогам девя-
ти месяцев удалось сохранить 
положительную динамику по 
большинству основных пока-
зателей производственной дея-
тельности. «Грузовые перевоз-
ки не просели и достигли прак-
тически уровня прошлого года, 

превысив отметку в пять мил-
лиардов тонн. Возросло число 
перевезенных пассажиров — бо-
лее чем до семи миллиардов че-
ловек», — сообщил глава кабми-
на. Одним из ключевых приори-
тетов государства остается раз-
витие Северного морского пути 
(СМП). Перевозка грузов по его 
маршрутам превысила 25 мил-
лионов тонн. По итогам года Ми-
шустин ожидает превышения 
первоначального прогноза, а в 
2024 году грузопоток должен 

выйти на уровень в 80 миллио-
нов. К примерам высокой устой-
чивости и гибкости всей систе-
мы управления транспортной 
отраслью глава кабмина относит 
оперативные логистические и 
технические решения по восста-
новлению Крымского моста. 

Л е т о м  п р а в и т е л ь с т в о 
утвердило пятилетний план до-
рожной деятельности с общим 
объемом бюджетного финан-
сирования более пяти триллио-
нов рублей. Все приоритетные 
проекты вошли в утвержден-
ную правительством транс-
портную стратегию. «Они долж-
ны быть выполнены в строгом 
соответствии с установленны-
ми сроками», — указал Михаил 
Мишустин. 

Михаил Мишустин ознакомился 
с экспонатами выставки форума 
«Транспорт России».

А К Ц Е Н Т

Грузовые перевозки не просели 
и достигли практически уровня 
прошлого года

КСТАТИ

Транспортная отрасль России 

направит почти 20 млрд рублей на 

замещение импортного программ-

ного оборудования отечествен-

ным, сообщил на площадке фору-

ма «Транспорт России» вице-пре-

мьер Дмитрий Чернышенко. Это 

средства, которые сами компании 

вкладывают в проекты по цифрови-

зации, разработку софта. 

Российское ПО востребовано в 

различных секторах транспорта. 

Есть уже и первые результаты. 

Например, к концу октября все 

российские авиакомпании пере-

шли на отечественные системы 

бронирования — системы «Леонар-

до» и «ТАИС». В дальнейшем пла-

нируется развивать отечественную 

инвентарную систему, управление 

движением судами в акваториях 

портов и цифровую систему опера-

ционного управления работой пор-

тов. «Много проектов у нас уже 

были в высокой степени функцио-

нальности, способны замещать 

иностранное ПО», — добавил вице-

премьер. 

Ускорить импортозамещение по-

требовалось из-за санкций. Рос-

сию постарались отрезать от зару-

бежного ПО, от которого транс-

портная отрасль, по словам Черны-

шенко, оказалась в «колониальной 

зависимости». 

Недружественные страны старают-

ся заблокировать и транспортные 

выходы, отметил первый вице-пре-

мьер Андрей Белоусов. Например, 

старается перекрыть транспорт-

ные потоки Европейский союз, 

хотя объединение по-прежнему яв-

ляется самым крупным торговым 

партнером России, сказал первый 

вице-премьер. По его словам, по 

сравнению со вторым и третьим 

кварталами 2021 года в физиче-

ском выражении внешнеторговый 

оборот России с Европой сокра-

тился примерно на 25%, или на чуть 

больше 30 млрд долларов в ценах 

2021 года.

В ситуации, когда заблокированы 

транспортные пути на Северо-За-

паде, Россия будет развивать дру-

гие коридоры. 

Один из них — транспортный логи-

стический коридор Север-Юг. 

По словам Белоусова, создание 

этого коридора поменяет всю 

мировую логистику. Россия также 

сможет включиться в другие тран-

зитные транспортные потоки, в 

том числе идущие в обход России. 

А это позволит привлечь грузы из 

других регионов. 

По словам министра транспорта 

Виталия Савельева, транспортный 

коридор Север-Юг пройдет через 

Каспийское море. Внимание будет 

уделяться развитию портов и всей 

транспортной инфраструктуры. 

Совокупный грузооборот морских 

портов России по итогам этого года 

сократится всего на 2% к показате-

лям прошлого года, несмотря на 

санкции, отметил министр транс-

порта. В 2021 году оборот грузов в 

портах составил 835 млн тонн, 

уточнил он. 

Планируется также развивать вну-

тренние морские пути, автомо-

бильные и железные дороги. Мо-

дернизация железнодорожных пу-

тей на Восточном полигоне идет в 

плановом режиме, отметил Саве-

льев. 

В некоторых случаях даже с опере-

жением графика идет ремонт до-

рог. В этом году в России отре-

монтируют рекордный объем до-

рог, сообщил вице-премьер Марат 

Хуснуллин. 

Подготовили Евгений Гайва, 
Марина Трубилина

Читайте также: За несвоевременную оплату услуг ЖКХ 
у должника могут изъять автомобиль. Как не попасть 
в число должников 
rg.ru/art/2431359
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Правительство сохранило на 2023 год действующий макси-

мальный размер пособия по безработице — 12 792 рубля. 

Минимальная величина пособия составит 1500 рублей.
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
АРСЕНАЛ

УДАР С ПРЕДЕЛЬНО МАЛЫХ ВЫСОТ

Александр Степанов

Ш
турмовики Су-25 Воз-
душно-космических 
сил России нанесли ра-

кетные авиационные удары по 
военным объектам и технике 
украинских подразделений. 

Самолеты фронтовой авиа-
ции легендарные Су-25 днем и 
ночью наносят удары по укре-
прайонам, технике и вооруже-
нию украинской армии. 

Кадрами работы военных 
летчиков поделилось Минобо-
роны России. 

Перед вылетом техники тща-
тельно проверяют боевые ма-
шины, которые в войсках назы-
вают «Грачами» или «летающи-
ми танками». 

Самолет имеет 10 узлов под-
вески, которые расположены 
под крылом. На них можно уста-
новить различное вооружение: 
бомбы, управляемые и неу-
правляемые ракеты для рабо-
ты по наземным целям. Кроме 
того, самолет может использо-
вать управляемые ракеты «воз-
дух-воздух» для ближнего воз-
душного боя. Также штурмовик 
оснащен 30-мм пушкой. 

Су-25 заряжают неуправляе-
мыми авиационными ракетами 
и в специальные пазы вставляют 
тепловые ловушки, чтобы избе-
жать попадания зенитных ракет.

Пара Су-25 взмывает в воз-
дух и уходит на цели. Самолеты 
летят на предельно малой вы-
соте, чтобы быть невидимыми 
для радаров противовоздушной 
обороны противника. Пуски ра-
кет также выполнялись с пре-
дельно малых высот. Как прави-
ло, «Грачи» наносят удары по за-
ранее разведанным целям и дей-
ствуют в классическом звене из 
двух машин. Один самолет ата-
кует позицию противника, вто-
рой наблюдает за окружающей 

обстановкой и прикрывает сво-
его напарника. 

В результате авиаудара были 
уничтожены замаскированные 
укрепленные полевые позиции 
и бронированная техника ВСУ. 
Сразу после атаки летчики вы-
полнили противоракетный ма-
невр, выпустив тепловые ло-
вушки. 

После боевых вылетов само-
леты сразу попадают в руки спе-
циалистов инженерно-техниче-
ского состава. Интенсивность 
боевых вылетов Су-25 сей-

час значительно увеличилась, 
поэтому самолеты оперативно 
готовят к повторному боевому 
вылету.

Основная задача штурмо-
виков — поддержка сухопутных 
войск на поле боя, уничтоже-
ние сил противника в местах их 
скопления. 

Летчики рассказывают, что 
не привязаны к определенному 
участку фронта. Места для на-
несения ударов по противнику у 
них постоянно меняются.

Штурмовик Су-25 был при-
нят на вооружение в 1987 году. 
Он обладает исключительной 
живучестью. Кабина летчика за-
щищена титановой броней. 

Все элементы управления 
многократно продублированы. 
Топливные баки имеют специ-
альные покрытия, которые ис-
ключают их возгорание. Два 

двигателя защищены так, что в 
случае полного разрушения од-
ного из них второй продолжа-
ет работать. Благодаря этому 
«Грач» способен вернуться на 
аэродром вылета с одним дви-
гателем и при достаточно се-
рьезных повреждениях других 
элементов.

Сейчас на вооружении ВКС 
России находится его  модерни-
зированная версия — Су-25СМ3. 
На самолет установили новое 
бортовое радиоэлектронное 
оборудование, что позволило 

применять более современные 
ракеты, а также корректируе-
мые авиабомбы. Модернизиро-
ванные «Грачи» получили спут-
никовую навигацию ГЛОНАСС. 
Она позволяет задавать точку 
нанесения удара с точностью до 
десяти метров. 

Даже в условиях ограни-
ченной видимости штурмовик 
точно выходит к обозначенной 
цели и атакует ее. Также штур-
мовик оснащен прицельно-на-
вигационным комплексом СВП-
24 «Гефест», который в три раза 
повысил точность поражения 
целей.

Боевая нагрузка самолета со-
ставляет 4,4 тонны, дальность 
действия с полной нагрузкой 
— 1250 км, максимальная ско-
рость — до 1100 км/ч. Практиче-
ский потолок высоты Су-25СМ3 
достиг десяти тысяч метров.  

Роль минометчиков в решении задач специальной военной операции трудно переоценить. Без их участия не обходится ни один крупный бой, ни одно наступление российских войск.  

Самолеты Су-25 летают на предельно малых высотах, чтобы быть невидимыми для ПВО противника.

А К Ц Е Н Т

Один самолет Су-25 атакует позицию 
противника, второй наблюдает 
за окружающей обстановкой 
и прикрывает своего напарника 

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПОТЕРЯЛА В ПАВЛОВКЕ ОГРОМНОЕ КОЛИЧЕСТВО СОЛДАТ И ТЕХНИКИ

Юрий Гаврилов

О
чередную сводку 
о ходе специаль-
ной военной опе-
рации в Миноборо-
ны России начали с 
новости, которая, 
в общем-то, стала 
известна еще в по-
недельник. Офици-

альный представитель наше-
го оборонного ведомства ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сообщил: 14 ноября в 
результате успешных насту-
пательных действий россий-
ских войск полностью освобо-
жден населенный пункт Пав-
ловка Донецкой Народной Рес-
публики.

Почему это известие оказа-
лось столь важным, что наши 
военные посчитали необходи-
мым озвучить его дважды? От-
вет ранее дал руководитель 
ДНР Денис Пушилин. 

Рассказывая о тяжелых боях 
в районе Павловки, глава До-
нецкой Народной Республи-
ки пояснил: без полного заня-
тия этого населенного пункта 
будет крайне затруднительно 
продвинуться дальше и взять 
под контроль Угледар. 

А это, в свою очередь, необ-
ходимо для того, чтобы впо-
следствии отодвинуть укра-
инские войска и от Донецка.

Военный корреспондент Се-
мен Пегов уточнил, что Павлов-
ку с боями взяли морские пехо-
тинцы 155-й и 40-й бригад Во-
оруженных сил России совмест-
но с бойцами оперативно-бое-
вого тактического формирова-
ния «Каскад». 

Тогда же прозвучала инфор-
мация, что населенный пункт 
буквально завален трупами 
украинских военнослужащих. 

Вчера генерал-лейтенент 
Игорь Конашенков подтвердил: 
потери Вооруженных сил Укра-
ины в Павловке действительно 
огромны. 

По словам генерала, в ходе 
боев за населенный пункт было 
уничтожено до 1400 укра-
инских военнослужащих, два 
самолета Су-25 воздушных сил 
Украины, вертолет Ми-8, две-
надцать танков, двадцать семь 
боевых машин пехоты и до трех 
десятков других боевых брони-
рованных машин. 

«Кроме того, уничтожено 
шесть артиллерийских орудий, 
в том числе две артиллерийские 
системы М777 производства 
США, более двадцати пяти ав-
томобилей различного назна-
чения и двадцать восемь бес-
пилотных летательных аппара-
тов», — перечислил Конашен-
ков. Он добавил, что россий-
ские войска продолжают насту-
пательные действия.

Между тем, на Купянском 
направлении наши военные со-
рвали атаку двух ротных такти-
ческих групп ВСУ, которые пы-
тались пробиться в сторону на-
селенного пункта Куземовка в 
Луганской Народной Республи-
ке. Ударами артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем россий-
ские войска не просто остано-
вили противника, но и отброси-
ли его к исходному рубежу. 

При этом украинское коман-
дование потеряло до 100 воен-
нослужащих, восемь танков, 

три боевые машины пехоты, 
пять бронетранспортеров и 
шесть автомобилей.

Безуспешной оказалась и по-
пытка двух ротных тактических 
групп ВСУ прорваться на Крас-
но-Лиманском направлении. 
Они двигались в сторону насе-
ленных пунктов Червонопопов-
ка и Золотаревка. 

Конашенков сказал, что в ре-
зультате комплексного  огнево-
го поражения наши войска за 
сутки уничтожили на данном 
направлении до 90 украинских 
военнослужащих, один танк, 
четыре боевые бронированные 
машины и пять пикапов.

Российские оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и ар-
тиллерия ликвидировали в 
окрестностях Купянска в Харь-
ковской области, у Стельмахов-
ки в ЛНР, около Чернобаевки 
на Херсонщине, в районе Пет-
ровского, Верхнекаменского 
и Невельского на территории 
Донецкой Народной Республи-
ки шесть вражеских пунктов 
управления. 

Удары также были нанесены 
по позициям 82 артиллерий-
ских подразделений противни-
ка, живой силе и военной техни-
ке ВСУ в 178 районах. 

«В районе населенного пунк-
та Красногоровка Донецкой На-
родной Республики уничтожен 

склад боеприпасов», — сообщил 
Конашенков.

Расчеты российских комплек-
сов противовоздушной обороны  
за сутки уничтожили семь укра-
инских беспилотников. Их сбили 
в небе над Сальково, Раденском 
и Таврийском в Херсонской об-
ласти, в окрестностях Новокрас-
нянки и Краснореченского в Лу-
ганской Народной Республике. А 
также у Новоандреевки в Донец-
кой Народной Республике. 

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Скадовск в Хер-
сонской области наши средства 
ПВО перехватили три снаряда 
американской реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS. 

По данным Минобороны Рос-
сии, всего с начала СВО  Воору-
женные силы Украины потеряли 
333 самолета, 176 вертолетов, 
2511 беспилотных летательных 
аппаратов.

В  ч и с л е  д р у г и х  п оте р ь 
ВСУ - 388 зенитных ракетных 
комплексов, 6614 танков и дру-
гих боевых бронированных ма-
шин. А еще 891 боевая машина 
реактивных систем залпового 
огня, 3581 орудие полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
7227 единиц специальной воен-
ной автомобильной техники.  

А К Ц Е Н Т

В ходе боев за населенный пункт 
Павловка в ДНР, по данным Минобороны 
России, было уничтожено 
до 1400 украинских военнослужащих

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали еще о трех 
подвигах, совершенных 

военнослужащими в ходе спе-
цоперации на Украине. 

Командир огнеметной роты 
старший лейтенант Владислав 
Журавлев выполнял задачи по 
огневой поддержке действий 
мотострелков, которые удер-
живали стратегически важный 
населенный пункт. 

Националисты попытались 
занять поселок и атаковали 
наши позиции. Экипаж под ко-
мандованием Владислава занял 
выгодную позицию, что помогло 
отразить атаку противника, име-
ющего численное превосходство. 
Прицельным огнем было уни-
чтожено много вэсэушников, а 
также иностранных наемников. 
Удалось также сжечь четыре вра-
жеских бронемашины.

«Мужественные действия 
офицера не позволили допу-
стить прорыва противника», — 
отметили в военном ведомстве.

Начальник аппаратной отде-
ления связи старший прапор-
щик Роман Калашников выпол-
нял задачу по освобождению 
одного из населенных пунктов, 
удерживаемого национали-
стами. 

В ходе боевого дежурства 
экипаж под его командовани-
ем организовывал устойчи-
вую связь с вышестоящим ко-
мандованием. Развертывая ан-
тенну, Роман обнаружил ди-
версионно-разведывательную 
группу противника, готовившу-
юся атаковать район располо-
жения российских войск.

Мгновенно оценив обстанов-
ку, Роман вместе с подчиненны-
ми открыл прицельный огонь по 
противнику, в результате уни-
чтожив до 20 националистов. 

Действуя в составе противо-
танкового дивизиона, старший 
прапорщик Роман Николаев 
выполнял задачи по поддержке 
российских мотострелков, удер-
живающих оборону на одном из 
танкоопасных направлений. 

Националисты, стремясь 
восстановить контроль над 
утраченными территориями, 
предприняли попытку проры-
ва обороны и атаковали пози-
ции наших войск, активно при-
меняя при этом артиллерию и 
минометы.

Оценив ситуацию, экипаж 
под командованием Романа за-
нял выгодную огневую пози-
цию, после чего атаковал насту-
пающих боевиков огнем проти-
вотанкового комплекса. В итоге 
экипаж под командованием Ро-
мана уничтожил танк, БМП и 9 
националистов. Противник, по-
неся потери, спешно покинул 
позиции и отступил.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Владислав 
Журавлев и его экипаж сожгли из 
огнеметов четыре бронемашины ВСУ.

Старший прапорщик Роман 
Калашников, развертывая антенну, 
обнаружил группу диверсантов.

Экипаж старшего прапорщика 
Романа Николаева уничтожил танк, 
БМП и 9 националистов.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

ФАКТ

ПРЕМИЯ ЗА ПОДБИТЫЙ ТАНК

Александр Степанов

Министерство обороны Рос-
сии рассказало, как поощряет 
военнослужащих, которые 
участвуют в специальной воен-
ной операции по защите Дон-
басса.

Денежные выплаты сол-
датам и офицерам за боевые 
успехи в зоне проведения СВО 
практикуются уже несколько 
месяцев. Ребятам, которые не-
давно были призваны по моби-
лизации, подробно рассказали, 
за что они могут получить до-
полнительное денежное возна-
граждение. 

Кадры с комментариями 
мобилизованных о получае-
мых ими выплатах опублико-
вал телеканал «Звезда». Там в 
том числе показана брошюра, 
где четко прописано, на сколь-
ко военнослужащий застрахо-
ван, сколько ему полагается в 
день за участие в активных бое-
вых действиях, а также сколько 
он получит за уничтоженную 
или захваченную украинскую 
технику.

Максимальную премию в 
300 тысяч рублей военнослу-
жащий сможет получить за 
уничтоженный самолет. Сби-
тый вертолет оценивается чуть 
скромнее. За его уничтожение 
полагается 200 тысяч рублей. 
Подбитый танк оценивается в 
100 тысяч рублей. 

Премию в 50 тысяч выпла-
тят тем бойцам которые уни-
чтожили самоходки, а также 
легкую бронетехнику против-
ника — боевые машины пехоты 
и десанта, бронетранспортеры, 
многоцелевые транспортеры, 
легкие бронированные или же 

реактивные системы залпово-
го огня. 

Кроме того, в 50 тысяч оце-
ниваются уничтоженные сред-
ства противовоздушной оборо-
ны — комплексы С-300, «Бук», 
«Тор», «Оса». В эту  же сумму 
оцениваются сбитые или за-
хваченные беспилотники про-
тивника.

 Дополнительные выплаты в 
размере 8 тысяч рублей поло-
жены военнослужащим за каж-
дые сутки непосредственного 
участия в активных боевых дей-
ствиях. 

Также возможны выплаты 
до 100 тысяч рублей отдельным 
наиболее отличившимся воен-
нослужащим, которые уничто-
жили живую силу противника, а 
также выполнили другие возло-
женные на них задачи. 

Сейчас минимальная сумма 
денежного довольствия моби-
лизованного составляет 195 ты-
сяч рублей. Она состоит из еже-
месячной социальной выплаты 
и денежного довольствия воен-
нослужащего.

Таким образом, к приме-
ру, рядовой мотострелковых 
подразделений будет получать 
минимально 195 тысяч рублей, 
командир взвода — уже 225 ты-
сяч рублей, а командир бата-
льона — 243 тысячи рублей.

О старте частичной мобили-
зации в России было объявле-
но 21 сентября. В конце октя-
бря глава минобороны Сергей 
Шойгу сообщил о завершении 
частичной мобилизации. Всего 
было призвано триста тысяч ре-
зервистов. Также многие реши-
ли отправиться в зону проведе-
ния спецоперации в качестве 
добровольцев.  
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ДЕЗЕРТИРОВ-ИНОСТРАНЦЕВ ЛИШАТ 
ГРАЖДАНСТВА РФ
Юрий Гаврилов

Г
руппа членов Совета Феде-
рации внесла поправки к 
проекту базового федераль-

ного закона о российском гра-
жданстве. В этой работе самое 
активное участие принял пред-
седатель Комитета верхней па-
латы парламента по обороне и 
безопасности, экс-главком ВКС 
России генерал-полковник Вик-
тор Бондарев. Он пояснил корре-
спонденту «РГ», о каких измене-
ниях в нашем законодательстве 
идет речь и какое отношение к 
специальной военной операции 
они имеют.

«Мы предлагаем лишать при-
обретенного гражданства РФ за 
добровольную сдачу в плен, за 
неисполнение приказа в пери-
од военного положения, за де-
зертирство в период военно-
го положения или мобилиза-
ции, за самовольное оставление 
воинской части. А еще — за укло-
нение от военной службы путем 
симуляции болезни, за нару-
шение правил несения боевого 
дежурства, пограничной и ка-
раульной службы, за уничтоже-
ние, повреждение или утрату во-
енного имущества», — перечис-
лил сенатор.

Подобную корректировку 
закона Бондарев считает спра-
ведливой и уместной, особен-
но с учетом проводимой Росси-
ей специальной военной опера-
ции. В ней, как известно, в соста-
ве наших частей и подразделе-
ний имеют право участвовать в 
том числе иностранцы, ставшие 
обладателями российского гра-
жданства. 

Поскольку лишать паспорта 
РФ человека, ставшего нашим 
гражданином, что называет-
ся, в момент рождения, запре-

щено, об условиях возможного 
прекращения российского гра-
жданства сенаторы говорят как 
раз применительно к новоиспе-
ченным россиянам.

« П р и о б р е т е н н о е  г р а -
жданство — это, по сути, проявле-
ние доверия к человеку со сторо-
ны государства, принявшего его 
в свои ряды. И это доверие необ-
ходимо оправдывать. Если чело-
век его не оправдывает, то поче-

му государство должно продол-
жать заботиться о нем, предо-
ставлять права и льготы, кото-
рыми пользуется человек в ста-
тусе гражданина? Гражданство 
— это ведь не только права, но и 
обязанности», — объяснил Бон-
дарев.

По его словам, человек, ко-
торый по собственному жела-
нию приобрел гражданство, как 
и любой другой гражданин, дол-
жен не только получать от госу-
дарства блага, но и исполнять 
свой долг перед ним. В том чис-
ле служить своей новой Роди-
не, которая приняла его в свою 
обитель, если он является воен-
нообязанным или военнослужа-
щим. «Поэтому тот, кто исполне-
нием этого долга пренебрегает, 
не имеет права называться рос-
сиянином. Получается, он при-
обрел гражданство только ради 
собственной выгоды и не готов 
платить добром за добро», — сде-
лал вывод сенатор.

Напомним, что в начале ны-
нешней недели президент Рос-
сии Владимир Путин подписал 
указ, определяющий порядок 
набора в Вооруженные силы РФ 
иностранных граждан. Этот до-
кумент скорректировал Поло-
жение о порядке прохождения 
военной службы от 1999 года. 

Иностранцам разрешено 
идти на контрактную службу. Но 
это право, как и в случае с рос-

сийскими гражданами, ограни-
чено рядом условий. Так, набору 
в армию не подлежат люди, в от-
ношении которых ведется след-
ствие, вынесен обвинительный 
приговор или имеющие несня-
тую судимость. Также контракт 
нельзя заключить с иностранца-
ми, получившими администра-
тивное наказание за употребле-
ние наркотиков. Данное ограни-
чение действует до окончания 
срока наказания. 

Кроме того, россиян со вто-
рым гражданством станут при-
зывать в армию на срочную 
службу. Раньше такая практика 
распространялась только на гра-
ждан РФ. Теперь она касается и 
людей, имеющих «гражданство 
(подданство) иностранного го-
сударства либо вид на житель-
ство или иной документ, под-
тверждающий право на посто-
янное проживание гражданина 
на территории иностранного го-
сударства».  

А К Ц Е Н Т

«Гражданство — это не только права, 
но и обязанности», — напомнил 
сенатор Виктор Бондарев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Кассационный суд объяснил, считается ли прогулом неявка на работу 
в связи с сильным снегом

Снегопад как оправдание
Наталья Козлова

И
сключительно своевре-
менное решение вынес 
кассационный суд, когда 

пересмотрел результаты спора 
работника с руководством его 
предприятия. Работника уволи-
ли якобы за прогул: он не смог 
вовремя добраться на работу 
из-за сильного снегопада в го-
роде. 

Сотрудник опоздал на пол-
дня из-за сложных погодных 
условий. И в том, что вовремя не 
прибыл на работу, своей вины 
не увидел: погода подвела.

Работодатель же посчитал 
такую причину опоздания неу-
важительной. Он свое реше-
ние наказать подчиненного ар-
гументировал следующим об-
разом: снегопад шел три дня 
подряд, неожиданным для ра-

ботника он не являлся. И во-
обще, об ухудшении погодных 
условий за несколько дней до 
катаклизма по всем каналам 
телевидения предупреждали си-
ноптики и МЧС России. 

В общем, сотрудника уволи-
ли за прогул. Он с таким реше-
нием, конечно, не согласился 
и обратился в суд, где потребо-
вал восстановления на рабочем 
месте.

И суд оказался на сторо-
не уволенного сотрудника. Су-
дьи с работодателем не согла-
сились и признали увольнение 
незаконным. Работник указы-
вал на наличие уважительных 
причин опоздания на работу. В 
подтверждение предоставил со-
общение местного департамен-
та транспорта, в котором было 
сказано про ухудшение дорож-
но-транспортной ситуации в 

день опоздания на работу, «обу-
словленное погодными усло-
виями».

Напомним, это далеко не 
первое решение суда, когда гра-
жданин был уволен именно из-
за снегопада, но суд оказался на 
его стороне, признав снег зи-
мой — уважительной причиной 
неявки на работу. Именно такое 
решение пару лет назад вынес 
Верховный суд РФ.   

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Все задачи спецоперации 
будут выполнены

Когда НАТО на пороге

Иван Егоров, Брянск 

Т
ему выездного заседа-
ния Совета безопас-
ности РФ, прошедше-
го вчера в Брянске, 
секретарь Совбеза 
Николай Патрушев 
обозначил так: «По 
поручению президен-
та России обсудим во-

прос, связанный с обеспечени-
ем антитеррористической за-
щищенности критически важ-
ных и потенциально опасных 
объектов, находящихся на тер-
ритории Центрального феде-
рального округа». Но начал он 
свое выступление традиционно 
с международной повестки дня 
и событий на Украине.

«Поставляемое Украине ле-
тальное оружие, а также вою-
ющие на украинской сторо-
не иностранные наемники яв-
ляются приоритетными целя-
ми для Вооруженных сил Рос-
сии», — заявил Патрушев. Кроме 
того, по его словам, «несмотря 
на оказываемую коллективным 
Западом украинскому режиму 
военную помощь, определен-
ные президентом России задачи 
специальной военной операции 
будут выполнены».

«Освобождение Украины от 
неонацизма положит начало 
возвращению стабильности и 
безопасности в мире», — отме-
тил секретарь Совбеза.

При этом он еще раз напо-
мнил, что в современных усло-
виях Россия, не получив гаран-
тий своей безопасности и учи-
тывая невыполнение Киевом 
минских соглашений с реаль-
ной угрозой создания на Укра-
ине ядерного и биологическо-

го оружия, была вынуждена на-
чать упреждающую специаль-
ную военную операцию.

Сегодня, по словам секре-
таря Совбеза, Россия противо-
действует возродившемуся при 
поддержке коллективного Запа-
да неонацистскому киевскому 
режиму и оголтелой русофо-
бии. А также борется с геноци-
дом русскоязычного населения 
и отстаивает международное 
право, основанное на фунда-

ментальных принципах ООН, а 
не на правилах, придуманных 
США в целях удержания своей 
гегемонии.

«Цель США — ослабить, раз-
общить и уничтожить в конеч-
ном итоге нашу страну. При 
этом марионеточный киевский 
режим, захвативший при под-
держке англосаксов власть в 
результате государственного 
переворота, используется как 
таран против России», — под-
черкнул Николай Патрушев. 
Для этого, по его словам, они, 
«сея ненависть к многонаци-
ональному российскому на-
роду, поддерживают развитие 
ультраправых экстремистских 
и националистических идей, 
которые проповедуют возро-
дившиеся на Украине банде-

ровские формирования». Он 
также отметил, что современ-
ные американские политики 
всячески поддерживают эска-
лацию военного конфликта на 
Украине, активно участвуя в 
гибридной войне против нашей 
страны.

Николай Патрушев конста-
тировал, что, «объявляя нашу 
страну источником нестабиль-
ности, США формируют ан-
тироссийские альянсы, нара-

щивают военную мощь, раз-
мещают силы НАТО у наших 
границ».

Что касается непосредствен-
но обстановки в Центральной 
России и, особенно, в пригра-
ничных регионах, то она, по 
словам секретаря Совбеза, ха-
рактеризуется активизаци-
ей деятельности украинских 
разведывательно-диверсион-
ных групп. А также системати-
ческими обстрелами населен-
ных пунктов с использованием 
реактивных систем залпового 
огня, артиллерии и беспилот-
ных летательных аппаратов, по-
ставляемых на Украину США и 
другими странами НАТО.

Мишенями, по его данным, 
как правило, становятся объек-
ты гражданской инфраструк-

туры, уничтожение или повре-
ждение которых угрожает без-
опасности мирного населения 
и может нанести существенный 
вред экономике. Например, в 
этом году, по словам секретаря 
Совбеза РФ, в Центральном фе-
деральном округе уже соверше-
но 23 террористических акта, 
предотвращено 28 преступле-
ний террористической направ-
ленности, в том числе 9 дивер-
сий. Также, по его данным, на 
80 процентов увеличилось ко-
личество преступлений, совер-
шенных с использованием ог-
нестрельного оружия и боепри-
пасов.

Кроме того, как отметил се-
кретарь Совбеза, значитель-
но активизировались попыт-
ки проникновения на террито-
рию России представителей ра-
дикальных и экстремистских 
структур, которые намерены 
вести подрывную деятельность 
и совершать теракты.

«Отмечаются факты пред-
намеренного вмешательства 
в работу объектов обеспече-
ния жизнедеятельности, вклю-
чая транспортный и топлив-
но-энергетический комплек-
сы», — сообщил Патрушев.

«Следует принять меры по 
наращиванию сил и средств 
противовоздушной обороны и 
контрбатарейной борьбы в це-
лях прикрытия районов распо-
ложения критически важных и 
потенциально опасных объек-
тов», — заметил он.

Николай Патрушев обратил 
внимание губернаторов и пред-
ставителей силовых ведомств, 
что важно в первую очередь 
обеспечить антитеррористи-
ческую защищенность объек-

тов критически важной ин-
фраструктуры, образователь-
ных организаций и других мест 
массового пребывания людей. 
По словам Патрушева, это необ-
ходимо сделать и за счет усиле-
ния охраны и организации  па-
трулирования прилегающих к 
таким объектам территорий.

Не менее важно, по мнению 
секретаря Совбеза, выявлять и 
своевременно удовлетворять 
потребности Вооруженных сил 
России в решении задач специ-
альной военной операции, при-
нять дополнительные меры по 
поддержке семей мобилизо-
ванных. Он также напомнил, 
что президентом России с 20 
октября введено военное по-
ложение в Донецкой Народной 
Республике, Луганской Народ-
ной Республике, Запорожской 
и Херсонской областях из-за 
применения вооруженной силы 
против территориальной це-
лостности России.

В Белгородской, Брянской, 
Воронежской и Курской обла-
стях установлен средний уро-
вень реагирования, а в осталь-
ных субъектах Федерации Цен-
трального федерального округа 
— уровень повышенной готов-
ности. При этом, по словам Па-
трушева, губернаторы, с учетом 
возникающих рисков безопас-
ности, наделены полномочия-
ми по принятию решений о про-
ведении мероприятий, направ-
ленных на решение задач тер-
риториальной и гражданской 
обороны и защиты населения 
и территорий от чрезвычайных 
ситуаций.   

Николай Патрушев обсудил 
в Брянске с руководителями ЦФО 
вопросы безопасности региона.

А К Ц Е Н Т

Обстановка в приграничных регионах 
характеризуется активизацией укра-
инских разведывательно-диверсионных 
групп, систематическими обстрелами

Поправки в бюджет 
2023—2025 годов

На следующей неделе Госу-
дарственная Дума рассмотрит 
во втором чтении проект фе-
дерального бюджета на 2023—
2025 годы.

Напомню, что бюджет яв-
ляется дефицитным, но тем не 
менее, тщательно поработав с 
правительством, «Единая Рос-
сия» изыскала дополнительные 
резервы для точечной поддерж-
ки наиболее значимых для нас 
вопросов и подготовила соответ-
ствующие поправки.

Прежде всего отмечу, что 
для нас крайне важной остается 
тема занятости. Мы предлага-
ем в 2023 году увеличить на 2,5 
млрд рублей расходы на орга-
низацию дополнительного про-
фессионального образования 
граждан. В результате общий 
объем средств, выделяемых на 
профобучение, составит в сле-
дующем году почти 8,3 млрд 
рублей, что позволит пройти 
переподготовку или повышение 
квалификации почти 42 тыся-
чам человек.

Для того чтобы решать во-
просы трудоустройства граждан 
более эффективно, необходимы 
современные модернизирован-
ные центры занятости. Поэто-
му «Единая Россия» предложи-
ла увеличить в 2023 году на 2,67 
млрд рублей расходы на теку-
щий ремонт и оснащение таких 
центров в 17 регионах нашей 
страны.

Также мы намерены допол-
нительно поддержать граждан 
через программу социального 
контракта. По этой программе 
человек, находящийся в труд-
ной жизненной ситуации, смо-
жет получить от государства 
350 тысяч рублей на открытие 
собственного дела или 200 ты-
сяч рублей на ведение личного 
подсобного хозяйства. С нашей 
точки зрения, расходы на про-
грамму должны быть увеличе-
ны более чем на 7,5 млрд рублей 
ежегодно, и тогда нам удастся 
стимулировать к активным дей-
ствиям около 400 тысяч граждан 
каждый год.

На развитие молодежного 
предпринимательства предла-
гается выделить более 450 млн 
рублей в 2023 году. Это позволит 
организовать 36 различных ме-
роприятий по поддержке дело-
вой инициативы наших юношей 
и девушек.

Наконец, «Единая Россия» 
подготовила поправку о выделе-
нии дополнительно более 6 млрд 
рублей на ближайшие два года 
на предоставление талантливым 
школьникам 8—11-х классов воз-
можности прохождения обуче-
ния программированию.

Особое внимание мы уделяем 
поддержке людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Поэтому в 2023 году мы наме-
рены дополнительно направить 
44,1 млн рублей на субсидии 
издательствам, выпускающим 
книги и периодические издания 
для инвалидов по зрению.

Еще одна важная тема — под-
держка социально значимых об-
щественных и некоммерческих 
организаций, в том числе благо-
творительных, ветеранских, 
инвалидных, волонтерских. 
Мы выступаем за сохранение 
объема их финансирования 
из бюджета на уровне не ниже 
2022 года.

Помимо этого, «Единая Рос-
сия» предложила дополнитель-
но выделять около 250 млн руб-
лей ежегодно на обучение участ-
ников студенческих стройотря-
дов рабочим специальностям, 
увеличив финансирование это-
го направления в два раза. Это 
позволит проводить ежегодное 
обучение 50 тысяч человек. Еще 
20 млн рублей предлагается вы-
делить в 2023 году на компенса-
цию вреда жизни и здоровью во-
лонтеров.

На поддержку театров в 
2023—2025 годах мы планиру-
ем дополнительно выделять 
100 млн рублей ежегодно. На 
продвижение русской культу-
ры за рубежом — 300 млн руб-
лей в течение трех лет: эти сред-
ства будут распределены по ре-
зультатам конкурсного отбора 
между 15 коллективами.

Кроме того, «Единая Россия» 
предлагает в 2023 году дополни-
тельно выделить 300 млн рублей 
по партийной программе «Ис-
торическая память» на сохране-
ние памятников, доведя общий 
объем направляемых средств 
до 1 млрд рублей. Это позволит 
включить в программу новые 
регионы. 

Еще ряд поправок касается 
сельского хозяйства и развития 
сельских территорий, о чем я по-
дробнее расскажу на следующей 
неделе.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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МЧС Составлен 
долгосрочный прогноз ЧС

Какой будет 
зима

Тимофей Борисов

МЧС смоделировало основные угрозы на предстоя-
щую зиму. Например, появление льда на реках Сибири 
и Дальнего Востока, севера и северо-востока европей-
ской части России ожидается в сроки, близкие к нор-
ме. Это, так сказать, из положительного. Но, увы, коли-
чество взрывов бытового газа прогнозируется выше 
среднемноголетних значений в 2—3 раза. 

Все эти, а также многие другие риски отмече-
ны в только что подготовленном докладе ученых 
ВНИИ ГОЧС МЧС России, который так и называется: 
«Прогноз основных угроз чрезвычайных ситуаций на 
осенне-зимний период 2022/2023 гг».

 В нем не говорится о погоде. Этим занимаются 
метеорологи. Но климатические данные со всего мира 
в нем учтены. 

 «75 процентов природных источников ЧС может 
произойти в связи с опасными метеорологическими 
явлениями: сильный снег, метель (пурга), сильный ве-
тер, налипание мокрого снега и сложные гололедно-из-
морозевые явления. 
Наибольшее коли-
чество таких явле-
ний регистрируется 
на Тихоокеанском 
побережье, юго-за-
паде Сибири, в цен-
тральной части Се-
верного Кавказа, 
на Кольском и Кам-
чатском полуостро-
вах», — сказано в 
прогнозе.

Но в целом спа-
сатели исходят из 
того, что зима будет среднестатистической. Основные 
же угрозы предстоящей зимой связаны с изношенно-
стью инфраструктуры и коммуникаций. 

Прогнозируется увеличение количества техноген-
ных пожаров и погибших на 1—3 процента по сравне-
нию с периодом прошлого года. 

Наибольшая вероятность возникновения взрывов 
бытового газа прогнозируется на территории Ураль-
ского, части Центрального, Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных округов. А наибольшее количество 
ЧС и происшествий, связанных с авариями на объек-
тах тепло- и водоснабжения, ожидается на территори-
ях Дальневосточного и Северо-Западного федераль-
ных округов.

Степень износа коммунальных водопроводных, 
канализационных, тепловых, электрических сетей и 
трансформаторных подстанций более 80 процентов — 
в Забайкальском крае и Магаданской области.

По многолетним наблюдениям МЧС, большинство 
чрезвычайных ситуаций, связанных с обрушениями 
зданий, регистрируется в марте, при этом наибольшее 
количество происходит в Приволжском, Центральном 
и Северо-Западном округах. Но больше всего аварий-
ных домов сейчас в Якутии, Кемеровской, Иркутской, 
Свердловской областях, Пермском крае, Карелии и Ар-
хангельской области. Поэтому пристальное внимание 
именно к этим регионам.  •

Количество взры-
вов бытового газа 
может увеличить-
ся в 2—3 раза из-за 
изношенности 
инфраструктуры

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко предложила 
создать платформу 
для контактов ученых 
и предприятий

Свои 
технологии

Дмитрий Гончарук

Чтобы достичь технологического суверенитета в кри-
тически важных отраслях, принципиально важно уже 
сейчас запустить трансфер технологий, а для передачи 
технологий между научными институтами, вузами, ла-
бораториями и промышленными предприятиями сто-
ит создать общую цифровую платформу. Об этом вчера 
говорила председатель Совфеда Валентина Матвиенко 
на заседании Совета по вопросам интеллектуальной 
собственности.

«Законодательная база для этого подготовлена. Уси-
лиями нашего совета были инициированы поправки в 
Гражданский кодекс, обеспечившие правовую основу 
для вовлечения в коммерческий оборот разработок, 
созданных на бюд-
жетные средства», — 
сказала Матвиенко.

Спикер верхней 
палаты обратила 
внимание, что на 
Россию оказыва-
ют колоссальное 
давление в техно-
логической сфере. 
Причем в ход идут 
различные инстру-
менты, включая 
вторичные санк-
ции. Поэтому отече-
ственным компани-
ям, ученым, инже-
нерам жизненно необходимо создать собственные 
конкурентоспособные технологии, товары и сервисы, 
занять новые технологические ниши. Для этого нужно 
избавляться от всех препятствий, сдерживающих раз-
витие промышленности.

Зачастую производители не видят, чем распола-
гают наука и высшее образование. Чтобы решить эту 
проблему, Матвиенко предложила создать единую 
цифровую платформу, которая объединит результаты 
интеллектуальной деятельности НИИ и вузов с запро-
сами на технологии со стороны предприятий реально-
го сектора. Также она высказалась о необходимости 
развивать институт интеллектуальной собственности. 
Причем применять его нужно, ориентируясь на нацио-
нальные интересы, потребности страны и граждан.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко заверил, что 
кабмин создает все условия, чтобы наращивать объемы 
исследований и быстро переводить разработки в реаль-
ный сектор экономики. Чтобы концентрировать инстру-
менты научно-технологической политики на поставлен-
ных задачах, в федеральных ведомствах назначат заме-
стителей руководителей по НТР. Кандидатуры определят 
уже до конца года. Кроме того, появятся отраслевые цен-
тры компетенций, в которые войдут представители биз-
неса, науки и образования. •

Институт 
интеллектуаль-
ной собственно-
сти должен слу-
жить реальным 
потребностям 
страны и граждан
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ТЕХНОЛОГИИ Сколько 
потребуется инвестиций 
в российские микросхемы

Материнская 
оплата

Олег Капранов

На развитие микроэлектроники в России в ближайшие 
17 лет потребуется 700—800 млрд рублей. Об этом го-
ворится в материалах исследования «Яков и партне-
ры» (бывшее российское подразделение McKinsey), 
поступившего в «РГ». Данные опубликованы на фоне 
очередных санкций США против российской IT-о-
трасли.

По оценке аналитиков, наиболее востребованными 
сегодня в России являются чипы, выпускаемые по тех-
процессу 90 и более нанометров (нм): спрос на них со-
ставляет около 30 тысяч пластин в месяц. Чуть менее 
востребованы более современные микрочипы — с тех-
процессом от 45 нм и менее, которые применяются для 
персональных и суперкомпьютеров и карт памяти, по-
требность в таких компонентах оценивается в 1 тыся-
чу пластин в месяц. 

При этом потребность в чипах будет только рас-
ти: так, к 2030—2035 годам спрос может превысить 
100—150 тысяч пластин в месяц. А значит, делают вы-
вод авторы, необходимо развивать собственное произ-
водство. Особый акцент делается на том, что чипы, 
выпускаемые по техпроцессу 45—90 нм, не имеют ши-
рокого применения 
в промышленности, 
в отличие от менее 
современных. «Для 
покрытия столь 
острого дефицита 
необходимо срочно 
запустить простаи-
вающие станки по 
базовому (90 нм и 
выше) техпроцес-
су, а также дополни-
тельно обеспечить 
импорт технологи-
ческого оборудова-
ния из дружествен-
ных стран, в том 
числе рассмотреть закупку бывшего в употреблении 
оборудования у производителей из стран Юго-Восточ-
ной Азии», — отмечает Тигран Саакян, один из соавто-
ров отчета.

Как отмечается в исследовании, благодаря коопе-
рации со странами Юго-Восточной Азии Россия смо-
жет наладить выпуск микросхем в базовом сегменте 
в необходимом количестве через три-четыре года, а к 
2030 году полностью обеспечить внутренний спрос по 
критичной номенклатуре микрочипов.

При этом инвестиции для расширения произ-
водства и субсидирования НИОКР могут составить 
порядка 400—500 млрд рублей, половина из которых 
— это бюджетные средства. Больше половины инве-
стиций должно приходиться на капитальные затра-
ты, что позволит создать фундамент для перехода на 
более современные технологические процессы и в 
конце концов отказаться от импорта. А до 2040 года 
необходимо развить компетенции в разработке и 
изготовлении современных чипов. Для достижения 
этой цели потребуются дополнительные 300 млрд 
рублей.

Картина спроса на компоненты, по версии «Яков 
и партнеры», не вполне совпадает с данными по миро-
вому рынку, которые приводит IC Insights. В этом ис-
следовании отмечается, что на данный момент поряд-
ка 70% чипов производится на техпроцессах не выше 
65 нм. Еще примерно 10% приходится на 90—130 нм 
и лишь оставшиеся 20% — на 180+ нм.

Собеседник «РГ» на рынке микроэлектроники от-
мечает, что ошибочно считать, будто ультрасовремен-
ные компоненты нужны только потребительской элек-
тронике, в то время как стратегические отрасли могут 
обходиться более «медленными решениями, где при-
оритетом является надежность». «Обращает на себя 
внимание, что именно министерство обороны США 
стало первым заказчиком на новой строящейся фабри-
ке Intel, планирующей производить чипы по техпро-
цессу 1,8 нанометра», — говорит он.

Есть сомнения и 
в том, что касается 
расстановки прио-
ритетов. В частно-
сти, по словам гла-
вы Ассоциации 
российских разра-
ботчиков и произ-
водителей электро-
ники (АРПЭ) Ивана 
Покровского, тех-
нологическая за-
висимость сегодня 
формируется в первую очередь от ключевых микро-
схем, определяющих аппаратную платформу цифро-
вых решений. Они изготавливаются по техпроцессу 
менее 28 нм. 

«Технологии 90 нм и более используются в основ-
ном для периферийных микросхем, доля которых су-
щественно меньше, кроме того, их проще заменить на 
аналоги из других стран. Технологии 90 нм не могут 
закрыть потребностей промышленности, тем более 
не закрывают потребности информационной инфра-
структуры», — говорит Покровский.

По словам эксперта, современная связь, все облач-
ные сервисы, включая искусственный интеллект и 
современное вооружение, требуют высокопроизводи-
тельных процессоров с топологиями менее 28 нм. Не 
менее важным считает Покровский и то обстоятель-
ство, что сегодня во многих странах мира уже идет ак-
тивное строительство заводов (более 40) по произ-
водству чипов, и в ближайшие годы на рынке вместо 
конкуренции за доступ к мощностям будет конкурен-
ция за заказчиков.

«По мере развития китайской полупроводниковой 
промышленности и диверсификации производств аме-
риканские санкции будут терять влияние. Российским 
разработчикам микропроцессоров нужно набирать 
вес и долю рынка, чтобы зарубежные фабрики боро-
лись за их заказы», — отмечает Покровский. Но начи-
нать работу нужно с 90 нм. «Инвестиции в 90 нм и про-
движение в более тонкие нормы позволят со временем 
(5—10 лет) восстановить собственную научную и тех-
нологическую школу», — добавляет он.

Дискуссия происходит на фоне сообщения об оче-
редных санкциях, введенных правительством США 
против российских компаний. Ограничительные 
меры были введены против «ПКК Миландр» за то, что 
«компания работает в российской электронной от-
расли и при этом имеет отношение к военной сфе-
ре». Кроме того, минфин США ввел санкции против 
еще трех компаний, по его данным, связанных с «ПКК 
Миландр». Это компании из Армении, Швейцарии и 
Тайваня. В Вашингтоне считают, что эти компании ис-
пользовались для продаж за границу. Фактически речь 
идет о вторичных санкциях, которые призваны отсечь 
российскую микроэлектронную отрасль от мировых 
рынков.  

ТАРИФЫ  Бизнес просит пересмотреть плату за вывоз мусора 

Статья отходов 
Светлана Задера, 
Татьяна Карабут

П
редставители бизнеса 
пожаловались главе мин-
экономразвития Макси-

му Решетникову на то, что пере-
плачивают за тариф по вывозу 
твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО). В письме министру 
они отмечают, что «вывоз воз-
духа» им обходится в 5—6 млрд 
рублей в год, хотя эти деньги 
могли бы быть направлены на 
развитие бизнеса. 

Письмо направили Ассоци-
ация компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), Ассоциация 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ), Ассоциация малофор-
матной торговли (АМТ) и Феде-
рация рестораторов, его копия 
имеется в распоряжении «Рос-
сийской газеты».

В письме сообщается, что 
сейчас действует непрозрачная 
процедура замеров, а также за-
вышение нормативов по отно-
шению к фактическому объему 
мусора, и платит за это бизнес.

Ассоциации приводят в при-
мер Татарстан, где «переплата 
гостиниц за услуги по обраще-
нию с ТКО растет пропорцио-
нально размеру отеля и в сред-
нем превышает плату за факти-
ческий объем образования ТКО 
на 20—30%». В Ленинградской 
области, говорится в письме, 
розница накапливает 0,4 куб. м 
на 1 кв. м, хотя власти установи-
ли норматив в размере 1,4 куб. 
м на 1 кв. м.

«В совокупности по пред-
ставляемым нижеподписав-
шимся союзами отраслям пере-
плата бизнеса за «вывоз возду-
ха» составляет около 5—6 млрд 
рублей в годь», — говорится в 
письме. 

Ассоциации предлагают 
пересмотреть существующую 
систему определения норма-
тивов, чтобы сделать ее более 
справедливой. 

Как только в регионах зара-
ботала реформа отходов и на-
чал работу региональный опе-
ратор, то у ретейла зафиксиро-
вали резкое снижение объема 
мусора, говорит глава Ассоци-
ации содействия экономике за-
мкнутого цикла «Ресурс» Вале-
рия Гулимова.

«Мы выяснили, что часть 
предпринимателей продает 
то, что можно использовать 
как вторсырье. Это разумно 
и понятно. Но таких немного. 
Большинство для снижения 
нормативов на замерах оформ-
ляют часть своих отходов как 
промышленные и тем самым 
уходят в «серый сегмент», — го-
ворит Гулимова. 

Она отмечает, что системы 
контроля за обращением про-
мотходов 5-го класса нет. «Ее 
нужно создавать, напрашивает-
ся решение - включение 5 клас-
са промышленных отходов в си-
стему региональных операто-
ров», — рассказывает она. 

Эти меры, а также рассмот-
рение возможности изменений 
в СанПиНе могли бы содейство-
вать решению проблем, кото-
рые ставит ритейл, но не пе-
рекладывая их ни на плечи гра-
ждан, ни на региональных опе-
раторов, сказала Гулимова.  

Российский экологический 
оператор (РЭО) проводит экс-
пертизу нормативов накопле-
ния ТКО и выявляет множество 
проблем с расчетами, расска-
зал «Российской газете» глава 
компании Денис Буцаев. 

«Очень большая пробле-
ма заключается в том, что для 
устранения этих ошибок часто 
надо проводить новые замеры 
(количества отходов на контей-
нерных площадках) — а это за-
нимает более года, и непонят-
но, как региональный опера-
тор будет работать все это вре-
мя. Поэтому ППК РЭО предло-
жила внести в правила расчета 
нормативов накопления новый 
метод их определения — на осно-
ве сравнительного анализа», — 
рассказал Буцаев.

Для этого были собраны дан-
ные о проведенных замерах по 
более чем 50 регионам, и на их 
основе разработали формулы 
расчета нормативов с учетом 
особенностей регионов, отме-
тил Буцаев. По его словам, при-
нятие постановления прави-
тельства, которое дает возмож-
ность применять новый метод 
расчета нормативов, во многом 
решит проблему.Как рассказа-
ли «Российской газете» в мин-
природы, министерство раз-
работало проект постановле-
ния «Об утверждении Правил 
коммерческого учета объема 
и (или) массы твердых комму-
нальных отходов», который 
позволит юрлицам производить 
расчет из количества и объема 
контейнеров, бункеров для на-
копления ТКО на площадках 
накопления ТКО при условии, 
если на такую площадку отходы 
складируются из одного источ-
ника, что дает бизнесу произво-
дить расчет по факту, в случае 
наличия такой площадки.  

СТИХИЯ 
Площадь 
лесных 
пожаров 
в России 
сократилась 
почти 
в три раза

ОГОНЬ 
ПРОШЕЛ 
Светлана Задера 

Площадь лесных пожаров в Рос-
сии с начала 2022 года соста-
вила 3,5 млн га, что в 2,9 раза 
меньше, чем в 2021 году. Более 
50% всех лесных пожаров про-
шло в пяти регионах России.

Как сообщил глава Рослес-
хоза Иван Советников, с нача-
ла года до 15 ноября площадь, 
пройденная огнем, составила 
3,5 млн га. В 2021 году площадь 
составляла 10,1 млн га. 

Он также отметил, что со-
кратилось и количество лесных 
пожаров в 1,2 раза, если в 2021 
году их было 15,1 тысячи, то в 
2022 — уже 12,5 тысячи. 

«Можно уверенно сказать, 
что основной лесопожарный 
сезон в России закончился. По-
годно-климатические условия 
в России не подразумевают ка-
ких-то крупных катастрофиче-
ских или серьезных пожаров с 
ноября по март», — сказал Со-
ветников. 

По его словам, зимой горят 
те регионы, где зимы сухие и 
относительно теплые: Примо-
рье, юг Кавказа и Южного феде-
рального округа. «В основном 
это горит высохшая трава», — 
отметил глава Рослесхоза. 

В этом году ситуация с пожа-
рами улучшилась в том числе 
благодаря решениям правитель-
ства. Это и упрощение введения 
чрезвычайной ситуации, благо-
даря чему оперативно удавалось 
привлекать дополнительные 
силы в регионах. Этой возмож-
ностью воспользовались Хаба-
ровский край и Якутия. Также 
увеличены в 10 раз штрафы за 
нарушение пожарной безопас-
ности в лесах и внедрены це-
левые показатели сокращения 
площади лесного пожара (так, 
к 2030 году они должны умень-
шиться в два раза). 

Также на борьбу с лесными 
пожарами было выделено из фе-
дерального бюджета 14,2 млрд 
рублей, что в 2,4 раза больше, 
чем в 2021 году. 

Глава «Авиалесоохраны» Ни-
колай Кривошеев сообщил, что 
авиационный мониторинг уве-
личился по летным часам почти 
на 70%, то есть раньше было 30 
летных часов для обнаружения 
лесных пожаров, а стало более 
50. В том числе и благодаря это-
му в первые сутки обнаружено и 
ликвидировано 79% лесных по-
жаров, в 2021 году этот показа-
тель составил 76%, отметил Со-
ветников. «Мы медленно, но вер-
но идем к цифре 100% в первый 
день. Средняя площадь лесного 
пожара у нас сократилась в два 
раза. У нас в этом году средняя 
площадь пожара 165 га. А в про-
шлом году было 362 га», — отме-
тил Советников.

Чем раньше лесные пожар-
ные обнаруживают огонь, тем 
легче его потушить. «Более 
того, любой лесной пожар, об-
наруженный в первую минуту, 
можно потушить одним ведром 
воды. Чем позднее мы его обна-
руживаем, тем сложнее его по-
тушить», — сказал глава Рослес-
хоза. 

Советников отметил, что 
50,2% лесных пожаров в 2022 
году пришлось на пять регио-
нов: Хабаровский край, Хан-
ты-Мансийский автономный 
округ, Курганскую область, 
Коми и Рязанскую область. Сре-
ди лучших регионов он отметил 
Якутию, Камчатку, Башкирию, 
Свердовскую область и Каре-
лию, где площадь пожаров со-
кратилась в 106 раз. Показатели 
ежегодного сокращения площа-
дей лесных пожаров будут ис-
пользоваться при оценке дея-
тельности губернаторов, отме-
тил Советников. 

Рослесхоз уже подготовил 
план борьбы с лесными пожа-
рами на 2023 год. В следующем 
году ведомство будет чаще про-
верять готовность регионов к 
пожароопасному сезону, сов-
местно с МЧС планируется запу-
стить единую федеральную гос-
систему учета природных пожа-
ров, а также население начнут 
информировать через госуслуги 
о запрете на посещение леса в 
пожароопасный сезон.  

ИНИЦИАТИВА Продажу лесных ягод и грибов предлагают 
не считать предпринимательством

Плодово-выгодные 
Светлана Задера 

П
окупку у населе-
ния ягод, грибов, 
орехов хотят выве-
сти из серой зоны. 
В России не уста-
новлен порядок до-
кументирования 
покупки ягод пере-
работчиками у на-

селения: банки такие сделки ча-
сто рассматривают как высоко-
рискованные, блокируют счета 
и заносят предпринимателей в 
черные списки. Из-за этого биз-
несу сложно привлечь инвесто-
ров и получить льготный кре-
дит. Союз заготовителей и пере-
работчиков дикоросов предла-
гает внести соответствующие 
изменения в Лесной кодекс, 
законопроект был направлен в 
профильный комитет Госдумы 
и уже прошел предварительное 
согласование. Копия документа 
есть в распоряжении «РГ». 

Людям помогут заработать 
на ягодах 

«Нужно упорядочить все 
спорные моменты при закупке 
у населения, в том числе устра-
нить проблемы с расчетами. 
Сейчас сфера полутеневая и но-
сит не очень приятный харак-
тер. За расчеты с физлицами 
зачастую блокируют счета и у 
сельских граждан, и у предпри-
ятий-переработчиков, поэтому 
работу вести сложно», — гово-
рит управляющий партнер сою-
за Андрей Михайленко.

Сейчас любой гражданин РФ 
может пойти в лес и собирать 
ягоды, грибы, орехи и травы 
для себя, а излишки продавать. 
И если для жителей городов это 
просто один из вариантов досу-
га, то в селах это составляет важ-
ную часть дохода. По данным со-
юза, в сезонный сбор дикоросов 
вовлечено около 21,6% сельско-
го населения. «Если вы зайде-
те в любую таежную деревню в 
сезон сбора, то там вы увидите 
огромное количество закупоч-
но-заготовительных контор, 
каждая из которых предлага-
ет свою цену на покупку ягод, 
грибов и прочих даров леса», — 
рассказывает Михайленко. 

Цены на этом рынке силь-
но меняются, но в среднем за 1 
кг дикорастущей ягоды мож-
но получить от 100 до 250 руб-
лей. Дальше заработок зависит 
от того, сколько человек смо-
жет собрать. Первая сложность, 
которая возникает, — это расчет 
через банк, который может не 
одобрить сделку. Регулярно бы-
вают случаи, когда предприятие 
переводит деньги людям за сбор 
ягод, в банках рассматривают 
это как предпринимательскую 
деятельность, а документов на 
нее нет, поэтому блокирует все 

счета, а организацию добавляет 
в черный список, рассказывает 
Михайленко. После этого пред-
приниматель не может открыть 
счета в других банках, так как он 
находится в «стоп-листе» по ли-
нии ЦБ. «Физлицам тоже блоки-
руют счета, а у них там пенсии 
и пособия. Речь идет об отдален-
ных населенных пунктах, не то 
чтобы там было много банков», 
— говорит Михайленко. 

Пострадавшие в таких слу-
чаях больше не хотят работать 
с легальным закупщиком, ведь 
можно за наличные деньги про-
дать грибы переработчикам, ко-
торые работают не совсем ле-
гально, отмечает Михайленко. 
Для исправления ситуации союз 
предлагает для такой продажи 
установить отдельную право-
вую норму, как это уже сделано 
с продукцией личного подсоб-
ного хозяйства, реализация ко-
торой официально предприни-
мательством не считается. Еще 
в законопроекте предлагается  
установить порядок докумен-

тирования сделок между пере-
работчиком и сборщиком, то-
гда они не будут вызывать подо-
зрения у банков, а в отношении 
людей не будут возбуждаться 
административные и уголовные 
дела за незаконное предприни-
мательство. 

Несмотря на то, что сейчас 
закон не ограничивает сбор и 
продажу ягод и грибов из леса 
для людей, бывают прецеденты, 
когда из-за регулярного зара-
ботка человека обвиняли в неза-
конном предпринимательстве, 
рассказал президент Союза 
переработчиков дикоросов «На-
циональный экоресурс» Юрий 
Рудаков. Союз также выступа-
ет за внесение таких поправок 
в Лесной и Гражданский кодекс.  

Бизнесу упростят работу 
Рослесхоз предлагает биз-

несу, который занимается за-
готовкой грибов, ягод и орехов, 
разрешить покупать квоты на 
их сбор, а не арендовать лесные 
участки. Сейчас для промыш-

ленного сбора дикоросов пред-
принимателю надо арендовать 
лесной участок минимум на 10 
лет. Все это время нужно пла-
тить деньги не только за землю, 
но и налог за урожай, который 
рассчитывается в начале рабо-
ты и не меняется, даже если за 
год или два ничего не выросло. 

Еще нужно каждый год про-
водить противопожарные ме-
роприятия, ухаживать за лесом. 
При этом другие люди совер-
шенно законно могут на этом 
же участке собирать все что хо-
тят, рассказал Рудаков. «Арен-
датор не может препятствовать 
людям собирать дикоросы на 
своей территории. А если бы я 
взял дерево под лесозаготовку и 
его спилили, — я вызвал бы пра-
воохранительные органы. А за 
эти дикоросы, которые соберут 
люди для себя, арендатор платит 
авансом исходя из расчетного 
урожая», — отметил Рудаков.

Из-за этих сложностей зем-
лю в аренду для сбора ягод, гри-
бов и орехов почти не берут, го-
ворит Михайленко. Компании, 
экспортирующие товар в Евро-
пу, часто берут землю в аренду 
для получения органического 
сертификата и подтверждения 
происхождения своей продук-
ции, хотя товар покупают у на-
селения, отметил Михайленко.

В Рослесхозе  «РГ» сообщи-
ли, что сейчас арендовать лес-
ной участок для предпринима-
теля сложно и дорого, поэтому 
иногда бизнес решает просто 
идти в лес под видом обычных 
людей, которые собирают гри-
бы и шишки для себя. Замглавы 
ведомства Вячеслав Спиренков 
отметил, что Рослесхоз готовит 
предложения, которые позволят 
предпринимателям без аренды 
участка покупать грибы и орехи 
у государства. 

Михайленко предложение не 
поддерживает, так как этот про-
цесс может быть забюрокра-
тизированным, а на рынке уже 
сформировалась система ра-
боты, в основе которой покуп-
ка у населения. Председатель 
правления Ассоциации «Дико-
росы» Александр Деев считает, 
что покупка дикоросов у госу-
дарства позволит создать спра-
ведливую систему распределе-
ния объемов заготовки между 
предприятиями. У бизнеса будет 
возможность без трат на аренду 
и уход за лесом «кочевать» из 
региона в регион. Негативно на 
лесе это не скажется, в России 
даже с учетом черного рынка со-
бирается по разным подсчетам 
от 1,3—5%  дикоросов без ущер-
ба для природы, заявили пред-
ставители организаций.   

А К Ц Е Н Т

Представители бизнеса считают, 
что ежегодно переплачивают 
за отходы 5—6 миллиардов рублей

А К Ц Е Н Т

Сбором ягод, грибов и трав занимается 
21,6% сельского населения в России 

ДИСКУССИЯ  

Нужна ли 
маркировка 
пива

С ПЕННЫМ 
У РТА
Татьяна Карабут

Обязательная маркировка пива 
должна начаться с апреля 2023 
года — так государство борется 
с нелегальной продукцией. Но 
многие пивовары выступают 
категорически против, утвер-
ждая, что в пиве нет контра-
факта, а за качество продукции 
маркировка не может ручаться.

Замдиректора департамента 
системы цифровой маркиров-
ки товаров минпромторга Олег 
Тухватуллин напомнил, что сей-
час на предприятиях с объемом 
выпуска менее 300 тысяч дека-
литров (дал) не устанавлива-
ются счетчики объема произ-
водства. На долю таких пиво-
варен приходится только 3% от 
общего объема производства, 
или 25 млн дал. При этом мак-
симальная загрузка таких мощ-
ностей оценивается около 620 
млн дал, то есть в 25 раз больше 
заявленного. Доля незаконно-
го оборота пива в прошлом году 
составляла десятки процентов. 

Глава Союза российских пи-
воваров Даниил Бриман утвер-
ждает, что пива производится 
больше, чем продается. Если бы 
была неучтенная продукция, 
то продажи, наоборот, превы-
шали бы производство. Для пу-
щего порядка в отрасли доста-
точно распространить ЕГАИС 
на розничные продажи, уверен 
Бриман. Введение же маркиров-
ки грозит подорожанием пива. 
А пивоварам маркировка усу-
губит финансовые проблемы. 
Практически все оборудование 
и комплектующие западные, го-
ворит эксперт.  В некоторых регионах бизнес может переплачивать за вывоз мусора 20%.

Половину инве-
стиций для расши-
рения произ-
водства и иссле-
дований могут 
составить бюд-
жетные средства

Сегодня в мире 
строится более 
40 фабрик 
по производству 
чипов

100% лесных 
пожаров весной 
начинаются 
из-за человече-
ского фактора  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Победить болезнь, родить детей, воспитать их патриотами и помолодеть на пенсии

Вместе справимся

Ольга Диянова, 
Светлана Цыганкова 

В 
поселке Чаны Новоси-
бирской области нет 
кинотеатра. Но школь-
ница Таисия Бринюк 
придумала, как орга-
низовать просмотр 
фильмов всем миром. 
А  р е б я та  и з  Л ы ч -
ковской школы Новго-

родской области провели рассле-
дование трагедии 18 июля 1941 
года. Все они стали победителя-
ми всероссийских патриотиче-
ских конкурсов. И сейчас рабо-
тают над новыми проектами.

Проект Таисии высоко оце-
нили на федеральном конкурсе 
«Ученик года-2022». Она победи-
ла в номинации «Патриот года». 
В финал прошли 14 школьни-
ков из разных регионов. Таисия 
рассказала, как на региональный 
грант — около 500 тысяч — вместе 
с подругой организовала в селе 
показ патриотических фильмов.  

Купили передвижную ме-
диаплатформу — это устройство, 
которое с телефона транслиру-
ет видео на экран. С ее помощью 
кинопоказ можно устраивать в 
любом месте. Зрители — в основ-
ном подростки и молодежь —  со-
бирались в сквере в центре села. 
Фильм выбирали, голосуя в соц-
сетях. Популярностью пользо-
вались такие картины, как «На 

острие», «Подольские курсан-
ты». Сейчас платформа «гастро-
лирует» по другим селам. При-
зом для Таисии стала поездка 
на Конгресс молодых ученых в 
Сочи в конце ноября. Ждет ее 
жди путешествие по России.

«Меня включили в проект-
ный офис Российского союза 
молодежи, — рассказала девуш-
ка. —  Мы работаем над проектом 

«Курс молодого бойца» для мо-
лодежи. Он будет включать уро-
ки самообороны, основы выжи-
вания в экстремальных услови-
ях, встречи с воинами».  

Новгородские школьники 
заняли первое место во Всерос-
сийском конкурсе исследова-
тельских проектов «Без срока 
давности». Работу подготови-
ли старшеклассники Екатерина 
Гребенникова, Александра Тор-
мозова и Даниил Смирнов под 
руководством педагога допол-
нительного образования Свет-

ланы Давыдовой. Так что случи-
лось 18 июля 1941 года? Накану-
не на станцию Лычково прибыл 
состав с ленинградскими детьми. 
Их было около двух тысяч. А 18 
июля в небе появился фашист-
ский самолет, который сбросил 
около 25 бомб. Выжить удалось 
нескольким десяткам ребят. Жи-
тели села ухаживают за братской 
могилой. 

Проект «Мы помним о вас, 
ленинградские дети!» признан 
лучшим в тематическом направ-
лении «Военная хроника и отече-
ственный кинематограф после-
военных лет». Авторы создали 
сообщество для публикаций ма-
териалов, занимались в архи-
вах, организовали конкурс чте-
цов, посвященный детям войны, 
акцию «Свеча памяти» в день 
80-летия трагедии. Юные кра-
еведы не собираются останав-
ливаться на достигнутом, пото-
му что уверены: о событиях той 

войны сейчас знают далеко не 
все. В День народного единства 
школьники участвовали в пе-
резахоронении воинов, погиб-
ших в 1941 году на территории 
села. Тела 22 бойцов подняли по-
исковики. Пока установили име-
на только двоих и у одного — на-
шли родственников.

Проект «Без срока давности» 
проводит Министерство просве-
щения РФ. Он включает в себя 
просветительские акции и науч-
ные конференции, проведение 
полевых работ. Школьники и 
студенты принимают участие в 
качестве волонтеров и участни-
ков поискового движения. Про-
светительский проект «Без сро-
ка давности» — это еще и конкурс 
исследовательских работ и сочи-
нений, а также фестиваль школь-
ных музеев. 

Илья Аверин, 
Елена Шулепова

У
ченые научно-исследова-
тельского центра «Арк-
тика» Дальневосточного 

отделения РАН принимают уча-
стие в пилотном проекте «Ре-
продуктивное здоровье». Их за-
дача — всесторонне изучить си-
туацию в Магаданской области, 
учитывая медицинские, психо-
логические, генетические и со-
циальные факторы. 

В этом проекте также участ-
вуют Архангельская, Калуж-
ская, Новгородская, Тульская 
области и Приморский край. 
Одна из задач — поддержать ро-
дителей с новорожденными. 
Для них создают пункты про-
ката предметов первой необ-
ходимости, организую соцу-
слуги по кратковременному 
присмотру за детьми. Все мамы 
при выписке из роддома полу-
чают «Подарок новорожден-
ному». Подгузники, одноразо-
вые пеленки, термометр, сред-
ства детской гигиены и прочие 
необходимые вещи. На 1 октя-
бря выдано 780 таких подар-
ков. Товары приобретаются за 
счет регионального бюджета, а 
подбор и упаковку выполняют 
представители АНО «Колыма — 
за жизнь». И это далеко не все.

Ведь надо еще, чтобы малы-
шей рождалось больше. И этому 
родителям не мешали пробле-
мы со здоровьем. Молодоженам 
на церемонии бракосочетания 
вручают сертификаты на бес-
платное обследование репро-
дуктивной системы. Кроме того, 
предусмотрены диспансериза-
ция и профосмотры мужчин и 
женщин в возрасте до 35 лет. 

Пилотный проект «Репро-
дуктивное здоровье» реализу-
ется в рамках нацпроекта «Де-
мография». Общий объем фи-
нансирования по области в 
2022 году составил 854 миллио-
на рублей. Для семей с детьми 
наиболее весомой из всех мер 
поддержки по нацпроекту, без-
условно, является материнский 
капитал. В Магаданской обла-
сти дополнительно к федераль-
ному действует и региональный 
маткапитал. При рождении или 
усыновлении первого, третьего 
и последующих детей семья по-
лучает сертификат на 165,8 ты-
сячи рублей, на второго ребен-
ка выдается 207,9 тысячи. 

В Калужской области са-
мая востребованная выплата 
по нацпроекту «Демография» 
— ежемесячное пособие при ро-
ждении третьего или последую-
щих детей до достижения трех 
лет. А всего различные меры 

поддержки за январь — сентябрь 
2022 года получили более 20 
тысяч семей. «Пособие на тре-
тьего ребенка и далее родив-
шихся — ощутимая поддержка 
для нас», — признается Анаста-
сия Добрина из Перемышльско-
го района. Вместе с мужем Мак-
симом они воспитывают пяте-
рых детей. Старшему сыну 15 
лет, а самая младшая дочка ро-
дилась в январе этого года. «На-
шей семье очень помогают дет-
ские выплаты. Благодаря им по-
купаем для маленькой и осталь-
ных детей все самое необходи-
мое», — рассказывают супруги. 

В этом году в Калужской об-
ласти на меры социальной под-
держки, предоставляемые в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия», предусмотрено более 2,5 
миллиарда рублей. И это дает 
свои плоды. «Мы наблюдаем по 
итогам девяти месяцев рост ро-

ждений в семьях третьих и по-
следующих детей, — рассказала 
«РГ» замминистра труда и соц-
защиты Елена Алексеева.

«Это комплексная межве-
домственная задача, в которой 
задействованы практически 
все региональные министер-
ства, — отметила заместитель 
председателя правительства 
Магаданской области Татья-
на Савченко. — Мы определяем 
для себя реперные точки, что 
нужно сделать. Конечно, это во-
просы жилья, образования, ме-
дицинского обслуживания. Фе-
деральные программы помога-
ют конкретизировать задачи. К 
примеру, в регионе сегодня нет 
очередей в дошкольные учре-
ждения, строятся современные 
школы, ведутся различные про-
граммы по переподготовке на-
селения, поддержке людей стар-
шего поколения». 

А К Ц Е Н Т

Школьницы с телефона показывают 
кино в сквере. Фильмы сельчане выби-
рают, голосуя в соцсетях. Среди самых 
популярных — «Подольские курсанты»

ДОЛГОЛЕТИЕ

БАБУШКИ ВСТАЛИ В ПОЗУ

Оксана Ильина, 
Надежда Столярчук

Пенсионерки из Шушенского 
осваивают восточные практи-
ки йогов. А в Удмуртии пожи-
лых людей учат развивать воз-
можности их внутренних ре-
сурсов.

Проект соцработников Гла-
зова стал финалистом феде-
рального конкурса нацпроек-
та «Демография». Идея напо-
мнить пожилым людям об их 
возможностях интересна не 
только жителям маленького 
города в Удмуртии. «Мы про-
водим уроки долголетия, кото-
рые помогают оставаться бо-
дрыми, здоровыми, активны-
ми», — рассказала завотделени-
ем филиала республиканского 
комплексного центра соцоб-
служивания населения Глазова 
Ирина Солодянкина. 

Авторам подобных практик 
Ирина советует обязательно 
заявлять о себе и не раздумы-
вая идти на конкурсы. Как раз 
сейчас на платформе «Смар-
тека» идет прием заявок на тре-
тий Всероссийский отбор луч-
ших практик активного дол-
голетия, который проводится 
при поддержке национального 
проекта «Демография». В этом 
году отбор идет по четырем 
направлениям: здоровый об-
раз жизни, активная жизнь, об-
разование и занятость, меди-
цинский и социальный уход, 
общественная забота и профи-
лактика. Заявки принимают до 
21 ноября. В итоговый сборник 
войдут лучшие практики, ото-

бранные экспертами. Их ре-
комендуют для других регио-
нов. Проектные команды также 
пройдут бесплатное обучение 
в образовательном акселе-
раторе.

В прошлом году экспер-
ты отобрали 112 финалистов, 
включая 20 победителей. В ТОП-
20 попал проект «Бабушки-йо-
ги». В поселке Шушенское Крас-
ноярского края работает осо-
бенный клуб в комплексном 
центре соцобслуживания насе-
ления. Здесь пенсионерки зани-
маются йогой. На средства гран-
та инструктор лечебной физ-
культуры Виктория Корелина 
прошла обучение по программе 
«Инструктор-методист по йоге». 
Закупили оборудование. Разра-
ботали программу, позволяю-
щую людям старшего возраста 
заниматься йогой. Есть группы 
для женщин с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Как говорят пенсионерки, 
улучшилось не только здоро-
вье, но и настроение, отноше-
ние к жизни. Самой молодой 
участнице 60 лет, старшей — 82 
года. «Надо название менять! 
Мы не бабушки, мы девушки!» 
— смеется Анна Годенко, одна из 
участниц проекта. Остальные 
соглашаются. 

А в центре «Шушенский» 
зреет очередная задумка: в 
этом году здесь хотят открыть… 
факультет журналистики. Пре-
подавателями будут сотрудни-
ки местных СМИ. «Девушек» 
научат, как писать статьи, сни-
мать фоторепортажи. В общем, 
стать акулами пера. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ЧАСТИЦЫ АТАКУЮТ РАК

Алексей Малышев, 
Алексей Трапезников

Новое оборудование лечит он-
кологические заболевания зна-
чительно быстрее. По сравне-
нию с аппаратом предыдуще-
го поколения количество дей-
ствий при лучевой терапии со-
кратилось с 30 до девяти.

Такой линейный ускоритель 
приобрела Пермская краевая 
больница имени Е.А. Вагнера в 
рамках федерального проекта 
«Борьба с онкозаболеваниями» 
нацпроекта «Здравоохране-
ние». Лучевая терапия — метод 
лечения с помощью ионизиру-
ющей радиации. Идет местное 
воздействие на опухоль пото-
ком элементарных частиц. По 
словам главврача пермской 
больницы Руслана Кулакова, 
оборудование стоит почти 160 
миллионов рублей. 

Теперь высокотехнологич-
ная лучевая терапия стала до-
ступна 260 тысячам жителей 
севера Прикамья. Пациентам 
не нужно ездить на лечение в 
Пермь. «Преимуществом ново-
го комплекса, — пояснил глав-
врач, — является метод, осно-
ванный на построении трех-

мерной модели опухоли. Он 
позволяет использовать радиа-
цию без риска повредить окру-
жающие здоровые ткани». 

Как уточнил главврач ки-
ровского Центра онкологии 
и медицинской радиологии 
Сергей Бакин, к работе привле-
каются как врачи-радиологи, 
так и медицинские физики. 

За четыре года в обновле-
ние высокотехнологичным 
оборудованием онкоцентра 
Кировской области  вложено 
около 1,5 миллиарда рублей. 
Врач-радиотерапевт Мария Ве-
ликородная добавила, что зна-
чительные средства пошли на 
современные системы диагно-
стики. Недавно в центре зара-
ботал новый разметочный то-
мограф. Он позволяет получать 
более четкие снимки опухолей, 
а значит, повышает точность и 
эффективность воздействия.

Активность государства в 
оснащении онкослужбы по-
будила и бизнес подключить-
ся к этой работе. Так, во дво-
ре кировского центра разме-
стился частный диагностиче-
ский центр, оснащенный пози-
тронно-эмиссионным томогра-
фом новейшей модификации. 

ЭКОЛОГИЯ

БУМБАТЛ СПАС
19 ТЫСЯЧ ДЕРЕВЬЕВ
Илья Аверин

Всероссийская акция нац-
проекта «Экология» по сбору 
макулатуры «БумБатл» впер-
вые дошла до Певека — самого 
северного города нашей стра-
ны, расположенного в Чукот-
ском автономном округе. 

Старт начался с экоуро-
ка для учащихся городского 
Центра образования. Ребятам 
рассказали о нюансах раздель-
ного сбора отходов, перера-
ботки и создаваемой из вторсы-
рья продукции. И организовали 
пункт приема макулатуры. 

«Дети классами со всей шко-
лы принесли 1,4 тонны вторсы-
рья. В нашем регионе нет пред-
приятий, которые принимают 
макулатуру, — сообщил эко-
лог-общественник Василий Ше-
фер. — Будем вывозить на мате-
рик. Уже договорились с мага-
данской компанией «Авиатек» 
— они как благотворители гото-
вы самолетом доставить около 

200—300 кило в Москву, где ма-
кулатуру примут для дальней-
шей переработки». Остальное 
планируют отправить контей-
нерами. Но это уже весной. 

 К акции «БумБатл» в Певе-
ке присоединились и сотруд-
ники плавучей атомной элек-
тростанции Госкорпорации 
«Росатом». «Мы поддерживаем 
проект, поскольку в его осно-
ве наши общие ценности, ведь 
атомная энергетика — на 100 
процентов чистая, — сказала 
зам директора по управлению 
персоналом станции Наталья 
Тарасова.  — Специалисты «Ро-
сатома» по всей стране прини-
мают участие в акции как кор-
поративные волонтеры». 

По словам начальника де-
партамента природных ресур-
сов и экологии Чукотки Алек-
сея Яковлева, экологическая 
угроза — одна из главных в Арк-
тике. И при дальнейшем осво-
ении этой территории риски 
лишь возрастают. 

РЫНОК ТРУДА 

ЭТА ПРОФЕССИЯ НЕ ПОДВЕДЕТ

Елена Панова, Анна Юркова

Долгие месяцы 28-летний Аме-
ран Хуако из Адыгейска не мог 
найти работу. Он агрохимик, 
но в небольшом городе специ-
алисту столь узкого профиля 
устроиться сложно. А зараба-
тывать на хлеб надо.

Амеран решил пройти 
переобучение по нацпроекту 
«Демография». Проанализи-
ровал вакансии в городе и вы-
брал программу «Бухгалтер-
ский учет с применением про-
граммы 1С: Предприятие 8.3». 
«Устроился на работу», — сооб-
щил Амеран. И признался, что 
планирует учиться дальше, что-
бы развивать карьеру. 

В управлении госслужбы 
занятости населения респуб-
лики отметили, что переобу-
чение предлагается для гра-
ждан, которым сложно найти 
работу, чьи профессии стали 
невостребованными или про-
фессиональные навыки уста-
рели. Участники проекта могут 
бесплатно повысить квалифи-
кацию, а в дальнейшем найти 
работу, стать самозанятыми и 
даже открыть свой бизнес. 

Так что выход из застоя есть 
— получить новую профессию. 
Бесплатно! В Югре сейчас про-
ходят обучение почти 700 че-
ловек. В основном это моло-
дые мамы, безработные, люди в 
возрасте. Помогают им опреде-
литься с выбором специалисты 
Центров занятости населения. 
Выбор компетенций огромный  
—  больше 850 позици. Как со-

общили в департаменте труда 
и занятости населения Югры, 
самые востребованные сего-
дня это «1С программист», 
«Data-аналитик», «Web-про-
граммист», «Агент по операци-
ям с недвижимостью», «Архи-
вариус», «Библиотекарь» . Все 
компетенции реально востре-
бованы на рынке. 

Как рассказала директор 
Нижневартовского центра за-
нятости населения Ирина Тихо-
нова, у них с начала года нашли 
работy 134 женщины. Одна из 
них — Татьяна Поминова из Со-
ветского. Она прошла обучение 
по специальности «Кондитер» 
и решила открыть кондитер-
скую на дому. С такой профес-
сией уж точно в жизни не про-
падешь. Обратилась в мест-
ный Центр занятости с заявкой 
на получение единовремен-
ной финансовой помощи для 
открытия бизнеса. И дело за-
крутилось. Татьяна думает сей-
час о расширении до кафе-кон-
дитерской. 

Клуб для пенсионерок называется «Бабушки-йоги». Но после долгих трени-
ровок они чувствуют себя помолодевшими и хотят изменить название. 

Новое оборудование позволяет так сфокусировать поток частиц на опухо-
ли, чтобы минимум травмировать окружающие ткани и органы.
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В этом году во Всероссийском конкурсе исследовательских проектов «Без срока давности» приняли участие более 2,87 тысячи школьников и 
студентов. В финал вышла 31 команда. В рамках проекта проводят всероссийские конкурсы сочинений «Без срока давности» и исследователь-
ских проектов, фестиваль музеев образовательных организаций. Победителей награждали в Москве, в Центральном доме Российской армии.

ПОБЕДИТЕЛИ

ПОМНИТЬ БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

ДЕМОГРАФИЯ

В РЕГИОНАХ ЕСТЬ ДВА МАТЕРИНСКИХ КАПИТАЛА
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68
ПРОЦЕНТОВ

учеников средних и старших 

классов в этом году назвали 

себя патриотами России. Па-

триотическое воспитание — 

одна из ключевых целей нац-

проекта «Образование»

ДЕТИ — К ДЕНЬГАМ

Размер регионального маткапитала в Ямало-Ненецком автономном 

округе при рождении второго ребенка составляет 150 тысяч рублей, 

третьего и последующих — по 500 тысяч. 

На эти деньги родители могут улучшить жилищные условия или оплатить 

медуслуги. В прошлом году семья Новицких из Салехарда стала много-

детной — у них родился третий ребенок. 500 тысяч направили на пога-

шение ипотеки за частный дом. «Эта очень хорошая поддержка для се-

мей. Мы также получили при рождении сына единовременную выплату 

от округа около 16 тысяч рублей», — рассказал Иван Новицкий.

Прямая речь

Михаил Мурашко, министр здравоохранения РФ:
— Лучевая терапия подчас используется как альтернатива хирургиче-

скому лечению, а также в том случае, когда другие методы лечения ис-

черпаны. 

Данная терапия является эффективной при лечении именно тяжелых 

онкологических заболеваний.

Прямая речь

Виктория Абрамченко, вице-премьер Правительства РФ:
— В стране идет работа по выстраиванию циркулярной экономики, 

много мер реализуется по нацпроекту «Экология».

Это выстраивание структуры для раздельного сбора отходов, создание 

мощностей их обработки и утилизации. Важнейшей задачей является 

экологическое просвещение. 

#БумБатл повышает уровень информированности россиян. В рамках 

акции учебные заведения, компании сдали уже 610 тонн бумажного и 

картонного вторсырья, жители в пунктах приема — еще 620 тонн. Уча-

стие в акции приняли более 512 тысяч россиян, которые собрали более 

1,2 миллиона килограммов макулатуры. Это позволило спасти более 19 

200 деревьев, или около 200 гектаров леса.

ЦИФРА

138 
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 

смогут пройти бесплатное 

переобучение в 2023 году по 

нацпроекту «Демография». По-

дать заявку можно на портале 

«Работа России»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАЧИНАНИЕ Cтартовал 
проект «Герои России»

На примере 
героев

Андрей Васянин

Цель проекта -  активизация работы по духовно-па-
триотическому воспитанию молодых граждан РФ. 
Координационный общественный совет проекта воз-
главил общественный деятель, ректор Евразийско-
го международного университета Константин Кли-
менко. 

За 30 лет, прошедших с момента учреждения на-
грады «Герой Российской Федерации» ее были  удо-
стоены 997 человек, из них 452 - посмертно. Констан-
тин Клименко считает, что пример этих людей – та са-
мая основа, на которой надо воспитывать новое поко-
ление россиян. 

- Сегодня молодежь плохо воспринимает абстракт-
ные призывы и об-
щие воспитатель-
ные установки, 
тут нужны приме-
ры по-настояще-
му героических по-
ступков, - говорит 
Константин Кли-
менко. - Молодые 
люди теперь ве-
рят только личным 
ощущениям, соб-
ственному опыту  и 
воспринимают  об-
разы современни-
ков через короткие и яркие образы медийных сооб-
щений.  

На использовании современных технологий и бу-
дет во многом строиться проект «Герои России».

В чем же будет состоять эта работа?
Студенты Евразийского международного универ-

ситета уже взялись собрать материалы собирать ма-
териалы для интерактивной электронной энциклопе-
дии «Герои России». Координационный обществен-
ный совет организует съемку коротких документаль-
ных фильмов-очерков «Герои России» на основе лю-
бительских и профессиональных видеоматериалов 
со всей страны. Материалы будет доводить» до конца 
профессиональная команда Евразийского междуна-
родного университета. 

Совет планирует создать в Москве Музей «Герои 
России», для которого уже начат сбор материалов 
– например, личных вещей героев.  В рамках проек-
та «Картинная галерея «Герои России» планируется, 
при содействии  местных отделений Союза худож-
ников России, создавать портреты земляков-героев. 
есть идея Конкурса патриотической песни с финалом 
в Москве.

 В проекте примут участие сотни школ, колледжей,  
университетов, военных институтов,  в которых  учи-
лись люди, получившие в разное время золотую звез-
ду с трехцветной колодкой

 Идею проекта уже поддержали многие патриоти-
ческие и ветеранские организации, такие, как ВОО 
«Офицеры России», Всероссийская общественная ор-
ганизация  морских пехотинцев «Тайфун», Фонд ве-
теранов госбезопасности «Вымпел-Гарант» и другие 
организации. •

ОБРАЗОВАНИЕ Выпускники-специалисты 
смогут поступать в магистратуру бесплатно 

Диплом 
на повышение
Мария Агранович

М
инобрнауки разработа-
ло изменения в проект 
Федерального закона 

«Об образовании в РФ», кото-
рые выделяют специалитет в 
отдельный уровень образова-
ния и дают выпускникам вузов 
с дипломом специалиста право 
поступать в «родственную» ма-
гистратуру на бюджет.

Напомним, сейчас претендо-
вать на бесплатную магистра-
туру могут только выпускники 
бакалавриата.

Как пояснили в министер-
стве, прием в магистратуру бу-
дет проводиться по конкурсу. 
Продолжить учебу бесплатно 
можно будет по так называе-
мым преемственным направле-
ниям подготовки.

Важно: по решению универ-
ситета и с учетом специфики 

выбранного направления срок 
обучения специалистов, посту-
пивших в магистратуру, может 
быть сокращен на 1 год.

Все это позволит студентам 
развивать свою индивидуаль-
ную образовательную траек-
торию, получить более глубо-
кие знания и изучать интересу-
ющие направления в смежных 
областях образования и науки.

«Подготовка кадров, востре-
бованность которых обусловле-
на технологическим развитием 
и модернизацией экономики, 
будет осуществляться преиму-
щественно по программам спе-
циалитета», — отмечается в до-
кументе.

При этом возможность обу-
чения в рамках двухуровневой 
системы (бакалавриат, маги-
стратура) сохранена по гумани-
тарным, экономическим и дру-
гим направлениям, где это соот-

ветствует требованиям рынка 
труда. 

Проект закона разработан 
в рамках формирования новой 
Национальной системы высше-
го образования. Ожидается, что 
изменения  вступят в силу с 1 
января 2024 года. •

АВТОМОБИЛИ 

Страховщики 
отмечают 
снижение 
количества 
краж машин

УГОНЩИКИ 
ВЫБИРАЮТ 
БЕЛЫЕ 
Владимир Баршев

Количество угонов автомоби-
лей в этом году, вопреки ожи-
даниям, не выросло. Оно даже 
снижается. При этом по-преж-
нему в лидерах по числу хище-
ний остаются корейские мар-
ки. Во всяком случае, по стати-
стике страховщиков. Об этом 
рассказали РИА «Новости» экс-
перты нескольких страховых 
компаний. 

Так, по словам заместителя 
генерального директора «РЕ-
СО-Гарантия» Игоря Иванова, 
на текущий момент роста уго-
нов не наблюдается. По дан-
ным статистики, есть даже не-
большое снижение. Оно связано 
с существенным сокращением 
продаж новых автомобилей, а 
также с существующим контро-
лем границ. 

Предпочтения угонщиков за 
последнее время не изменились. 
Как и в прошлом году, в прио-
ритете у них корейские брен-
ды. Их угоняют в основном на 
запчасти. Также в антилидерах 
— автомобили японского произ-
водства, но в меньшей степени.

Как сообщил директор де-
партамента андеррайтинга и 
управления продуктами стра-
ховой компании «Согласие» 
Павел Нефедов, больше всего в 
этом году зафиксировано уго-
нов Hyundai и Kia — эти марки 
разделили первое место в анти-
рейтинге. На них приходится по 
17,6% угонов. Самые популяр-
ные модели у преступников — 
Hyundai Tucson, Hyundai Santa 
Fe, Kia Sorento и Kia Rio, отметил 

он. На втором месте, по подсче-
там страховой компании, LADA 
Granta и Mitsubishi Outlander — 
по 8% хищений.

В этом году интерес у угон-
щиков сократился к таким 
моделям, как Toyota Camry и 
Toyota Land Cruiser. На них 
приходится по 4% угонов. Не-
большая доля угонов приходит-
ся на Honda CR-V, Infiniti M35, 
Infiniti QX80, Mercedes Benz E 
200, Lexus LX570 и другие.

Страховщиками также за-
мечена любопытная тенден-
ция. Черные машины, которые 
всегда были фаворитами, вдруг 
перестали интересовать угон-
щиков. 

— Этим летом был зафикси-
рован всплеск угонов белых ав-
томобилей (61%), что сместило 
традиционно самые востребо-
ванные у похитителей черные 
легковушки (13%). Серые, ко-
ричневые и другие цвета авто-
мобилей реже привлекают кри-
минальные элементы, — сооб-
щил Павел Нефедов.

Надо сказать, что статисти-
ка страховщиков по угонам от-
личается от статистики МВД. 
Ведь в ней фигурируют только 
застрахованные автомобили. 
Очевидно, что не каждый владе-
лец LADA спешит застраховать 
свою машину.

Обычно, по данным поли-
ции, первые строчки по угонам 
занимает продукция АвтоВАЗа. 
Но эта статистика пока неиз-
вестна. 

Кстати, страховщики также 
не заметили увеличения случа-
ев хищения элементов машин. 
Например, зеркал, колес и фар. 
По словам Игоря Иванова, ро-
ста обращений по таким слу-
чаям по сравнению с прошлым 
годом в компании не видят. Но 
если такие события все же слу-
чаются, то воруют такие эле-
менты в основном с машин пре-
миум-сегмента. •

СОБЫТИЕ Численность населения планеты преодолела 
очередной миллиардный рубеж

Восьмым будем

Анна Белорусцева 

О
О Н  о ф и ц и а л ь н о 
провозгласила, что 
с 15 ноября числен-
ность жителей Зем-
ли перевалила за 8 
миллиардов.

Масштабные по-
движки на демогра-
фической арене уче-

ные объясняют увеличением 
продолжительности жизни, ко-
торое стало возможно благода-
ря прогрессу в сфере медицины, 
продовольствия и личной гиги-
ены. Кроме того, не стоит забы-
вать и об исправно высокой ро-
ждаемости в юго-западной ча-
сти Азиатского региона и в Аф-
рике. К слову, именно на долю 
государств южнее пустыни Са-
хара прогнозируется более по-
ловины прироста к 2050 году.

Следующий «юбилей» ООН 
планирует на 2037 год — так, тем-
пы роста численности землян 
сократятся уже в ближайшие 15 
лет (отметки в 8 миллиардов че-
ловечество достигло за 12 лет, 

девяти придется ждать дольше).
Однако демографический 

рост на этом не остановится, 
по крайней мере до 2080-х го-
дов, когда, согласно прогнозам, 
численность населения достиг-
нет пиковой отметки в 10,4 мил-
лиарда и еле заметно пойдет на 
спад. 

Примечательно, что в том же 
десятилетии (а именно в 2087 
году) ожидается историческое 
событие: коэффициент смерт-
ности превысит показатель ро-
ждаемости, и эта тенденция 
сохранится вплоть до начала 

нового столетия. Экологи пола-
гают, что такую динамику мож-
но назвать положительной для 
планеты, так как сокращение 
темпов роста численности на-
селения должно сопровождать-
ся стремлением к осознанно-
му потреблению и сокращени-
ем ущерба, наносимого людьми 
окружающей среде.

И все же в грядущие десяти-
летия властям развивающихся 
стран придется непросто. Дело в 
том, что снижение рождаемости 
на первых порах сопровождает-
ся ростом доли работоспособ-

ных граждан по сравнению с 
иждивенцами.

Этот «переходный период» 
идеально подходит для инве-
стирования в образование, со-
циальную сферу, здравоохра-
нение и т.д. и сопровождается 
краткосрочным и среднесроч-
ным экономическим ростом. 
Но когда трудящиеся достигнут 
преклонного возраста, произой-
дет резкий скачок доли пожило-
го населения.

Поэтому государствам нуж-
но подготовить почву для уве-
личения финансирования пен-
сионного фонда и медицины.

С подобной проблемой уже 
столкнулся Китай, где существо-
вавшая на протяжении трех де-
сятилетий политика «одна се-
мья — один ребенок» мощно уда-
рила по рождаемости и привела 
к сокращению рабочей силы.

К слову, уже в следующем 
году Индия подвинет КНР с вер-
шины пьедестала стран с самой 
высокой численностью населе-
ния, а к концу столетия китай-
цев будет меньше миллиарда — 

всего 771 миллион, утверждают 
в ООН. США с привычной тре-
тьей позиции в топе сместит Ни-
герия (сейчас она занимает 6-е 
место).

Эксперты обеспокоены про-
должением индийского и афри-
канского бума, так как рост ро-
ждаемости затрудняет борьбу с 
нищетой и голодом, а также тор-
мозит повышение качества об-
разования и медицины в разви-
вающихся экономиках.

Несмотря на рокировку, вер-
шина рейтинга «топ-десять» 
стран по числу граждан останет-
ся прежней: за тройкой лидеров 
последуют Пакистан, Индоне-
зия, США, Бразилия, Бангладеш, 
Россия и Мексика.

Из положительного: в бли-
жайшие десятилетия экспер-
ты прогнозируют сокращение 
смертности и увеличение к 2050 
году средней мировой продол-
жительности жизни до 77,2 года. 
К тому же у представителей 
сильного пола вырастут шансы 
на пополнение рядов долгожи-
телей. •

В магистратуру выпускники специалитета будут поступать по конкурсу.

А К Ц Е Н Т

По прогнозам, к 2037 году население 
Земли достигнет уже 9 миллиардов и 
будет расти и далее. Но это сулит разви-
вающимся странам социальные вызовы 
в медицинской и пенсионной сферах

Этим летом был 
зафиксирован 
всплеск угонов 
белых автомоби-
лей (61%), что сме-
стило традицион-
но самые востре-
бованные у похи-
тителей черные 
легковушки. 
На них приходится 
лишь 13% угонов

ПРАВО Готовится запрет брать 
в приемную семью сразу 
несколько ребят 

Детей отдадут
по  одному

Наталья Козлова

Правительством в Госдуму вне-
сен важный законопроект — он 
касается детей, которых заби-
рают из интерната в прием-
ные семьи. Нередко брали сра-
зу нескольких ребят. Теперь это 
планируют запретить. Почему 
встал такой вопрос? 

Поначалу, когда детей стали 
забирать из детдомов в семьи 
все чаще и начали закрывать-
ся детские дома, была эйфория. 
Казалось бы, вот-вот в стране 
не останется ни одного детско-
го дома. Тем более что казна 
платила за воспитание сироты 
очень хорошие деньги. Но про-
шло несколько лет, и выявилась 
проблема: взятых в семьи детей 
стали возвращать обратно — не 
подошли. Авторы инициативы 
заявили — в России в год отменя-
ют около пяти тысяч решений о 
передаче детей на усыновление. 
Это серьезная цифра, за кото-
рой стоит трагедия ребенка, ко-
торого вернули.

Причиной отказа от усынов-
ленных в правительстве счи-
тают плохую подготовку лю-
дей, пожелавших взять сиро-
ту. Не все знают, как вести себя 
с таким ребенком. Да и всю си-
стему подбора надо совершен-
ствовать.

Это не запрет брать домой 
несколько детей. Спустя год по-
сле усыновления одного ребен-
ка разрешат взять второго. Усло-
вие — отдавать по одному — не ка-
сается сестер, братьев или вос-
питывавшихся в одной семье де-
тей, а еще сирот, которые жили 
не меньше года в одной группе в 
детском доме.

Психолого-педагогическую 
подготовку по новому закону 
будут проходить все, живущие с 
усыновителем, а также сами си-
роты. 

Сейчас психолого-педагоги-

ческую подготовку и тестиро-
вание проходят только будущие 
приемные родители. Правитель-
ство предлагает сделать это обя-
зательным для всех — родных, 
желающих взять ребенка на вос-
питание в свою семью, опекунов 
и попечителей.

Взять приемного ребенка не 
получится, когда с потенциаль-
ными усыновителями живут 
граждане с судимостью. 

Новый законопроект — это 
поправки в Семейный кодекс, 
закон об опеке и попечитель-
стве и еще несколько законода-
тельных актов.

Очень важный момент — пра-
вительственный законопроект 
предусматривает преимущество 
бабушек и дедушек, совершен-
нолетних братьев и сестер, отчи-
мов и мачех и других родствен-
ников при установлении предва-
рительной опеки. Если ребенок 
остался без родителей, его не за-
берут в детский дом и не отдадут 
чужим людям, а оставят с род-
ными на законных основаниях. 
Это распространяется на ситуа-
ции, когда ребенка забрали у ро-
дителей, не справляющихся со 
своими обязанностями.

Будут уточнены и обязанно-
сти опеки. Она станет не только 
проверять условия жизни детей 
в приемных семьях, но и сопро-
вождать такие семьи. Порядок 
такого взаимодействия будет 
определен правительством. •

 Планируется 
создать Музей 
Героев России, 
для которого 
уже начат сбор 
экспонатов

— Читайте также: На какие 
стипендии могут рассчитывать 
студенты в будущем году 
rg.ru/art/2434878

— Читайте также: За какие 
нарушения водитель может 
лишиться не только прав, 
но и автомобиля 
rg.ru/art/2434307

КОММЕНТАРИИ

Владимир Зернов, 
ректор Российского нового 
университета (РосНОУ): 
— Идея давно витает в воздухе. 

Прежде всего необходима маги-

стратура по IT-специальностям: 

сегодня дефицит таких профес-

сионалов и нужны неординарные 

шаги. Один из них — магистратура, 

в том числе и сокращенная, для 

тех, кто получил специальность по 

данному направлению на специа-

литете.

Радует, что специалист может по-

ступить в магистратуру: повысить 

квалификацию, немного сменить 

направление, например, техниче-

ское или физико-математическое 

— на IT.

Владимир Трухачев, ректор 
Российского государственно-
го аграрного университета — 
МСХА им. К.А. Тимирязева:
— Квалифицированный агроном 

должен разбираться в биологии, 

химии, ботанике, современных 

технологиях, а также обладать зна-

ниями в области географии и дру-

гих смежных наук. Возможность 

продолжить обучение после спе-

циалитета позволит студентам по-

лучить дополнительные знания по 

смежным областям науки и об-

разования и применять их в сель-

скохозяйственной отрасли.
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СУД Осуждены 
мошенники, которые 
отбирали жилье у граждан

Крали и деньги, 
и квартиры

Наталья Козлова

Вынесен приговор гражданам, которых суд и След-
ственный комитет назвал участниками организо-
ванной преступной группы. Эти люди промышляли в 
Москве махинациями с имуществом граждан и госу-
дарственных органов. Понравившиеся объекты отни-
мали как у живых людей, чаще пенсионеров, так и уже 
умерших. Столичное подразделение СК подобрало 
всем одну уголовную статью — о мошенничестве в осо-
бо крупном размере.

Вот что рассказали в Следственном комитете.
— Рафаэль Хамидуллин и адвокат Фаиль Садретди-

нов создали организованную группу для совершения 
тяжких преступлений против собственности. Соучаст-
ники обеспечива-
ли их поддельны-
ми документами, и 
они обманом при-
обретали право на 
объекты столич-
ного имущества, 
оформляли их в соб-
ственность своих 
родственников или 
подельников. Еще 
они  совершали хи-
щения с расчетных 
счетов банковских 
вкладов, — объясни-
ли в ведомстве.

В Следственном комитете подсчитали — имуще-
ственный вред людям и государству от этих афер со-
ставил более 250 млн рублей.

Интересный момент: один из соучастников — адво-
кат Сергей Щербаков — неоднократно по заданию орга-
низаторов мошенничества представлял интересы фак-
тически умерших людей, когда похищались объекты 
недвижимого имущества.

Группа мошенников работала слаженно и тайно, 
избегала публичности и использовала везде, где мож-
но, поддельные документы. Во время следствия были 
проведены обыски у этих людей. Нашли 60 паспор-
тов граждан РФ на имена пожилых людей, очень много 
разных документов на различные квартиры и земель-
ные участки государственных органов и одиноких по-
жилых граждан, печати, штампы.

— Анализ полученных данных позволил также уста-
новить, что имели место случаи, когда собственников 
внезапно выписывали из их квартир и прописывали в 
других субъектах страны, лишая их права на жилье, — 
рассказали в СК.

Один из руководителей аферы, хорошо известный 
правоохранительным органам адвокат Садретдинов 
объявлен в международный розыск. Судом в отноше-
нии него заочно избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. По делу задержан его 21-лет-
ний сын.

Остальные изобличенные мошенники были  при-
знаны судом виновными и приговорены к лишению 
свободы. Сроки — от 4,5 до 9 лет. •

Были случаи, 
когда собственни-
ков тихо выписы-
вали из их квар-
тир и прописыва-
ли в других местах 
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РЕЗОНАНС Трамп собрался объявить об участии в выборах 2024 года, но возникло препятствие

Дональд и Рональд
Игорь Дунаевский

Э
кс-президент США До-
нальд Трамп обещал сде-
лать 15 ноября «важное 

заявление», намекая, что речь 
о его участии в выборах прези-
дента США в 2024 году. На мо-
мент подписания номера в пе-
чать его заявления не прозвуча-
ло. Но с конца прошлой недели, 
когда Трамп его анонсировал, 
расклады для него изменились 
до неузнаваемости, из-за чего, 
по слухам, его окружение стало 
отговаривать экс-президента.

Тогда большинство СМИ и 
соцопросов предсказывали Рес-
публиканской партии уверен-
ную победу на выборах в кон-

гресс, состоявшихся 8 ноября. 
Сам Трамп выглядел безуслов-
ным лидером партии после се-
зона праймериз, в ходе которого 
продвигаемые им кандидаты по-
всеместно побеждали. А его кри-
тики, как, например, конгрес-
свумен-республиканка Лиз Чей-
ни, в своей время поддержавшая 
импичмент Трампу, терпели по-
ражения и уходили из конгресса.

Но результат республиканцев 
на выборах до ожиданий не до-
тянул. Демократической партии 
удалось сохранить контроль над 
сенатом, а на выборах в палату 
представителей подсчет голосов 
еще продолжается. По прогно-
зам американских СМИ, респуб-
ликанцы все же получат в ней 

большинство, но с минимальным 
перевесом — прогнозы о «крас-
ной волне» (по цвету Республи-
канской партии) не оправдались. 
При этом несколько отобранных 
лично Трампом кандидатов по-
терпели поражения в ключевых 
штатах.

В рядах республиканцев на-
мечается разбор полетов. И за 
минувшую неделю стало ясно, 
что в верхах партии немало тех, 
кто готов сделать из Трампа глав-
ного козла отпущения. Сам он 
заявлял перед выборами: «Если 
они (республиканцы) выигра-
ют, это полностью моя заслуга, а 
если проиграют — я вообще не ви-
новат». Но его критики считают, 
что Трамп поддерживал неодно-

значных кандидатов, оттолкнув 
избирателей своей поляризую-
щей риторикой и бесконечными 
жалобами на украденную у него 
победу в 2020 году. Главным ви-
новником того, что успехи рес-
публиканцев оказались скром-
нее ожидаемых, Трампа назвали 
бывший спикер Палаты предста-
вителей Пол Райан, несколько се-
наторов, поддерживавшая его в 
2016 году консервативный ком-
ментатор Энн Коултер.

Активно «топить» Трампа 
вдруг начали и относившиеся к 
нему лояльно ресурсы главно-
го консервативного медиамаг-
ната Америки Руперта Мердо-
ка. Телеканал Fox News назвал 
Трампа «главным проиграв-
шим» и «прошлым» для Респуб-
ликанской партии. Аналогичную 
оценку озвучила газета деловых 
кругов The Wall Street Journal. А 
мердоковский таблоид New York 
Post после выборов несколько 
дней кряду печатал крупные ка-
рикатуры на Трампа издеватель-
ского характера.

Мощная информационная 
атака на экс-президента допол-
няет те проблемы, которые он ис-
пытывает из-за продолжающих-

ся против него расследований. 
Пока наиболее серьезным из них 
выглядят подозрения в том, что 
он нарушил закон, забрав из Бе-
лого дома секретные документы 
после окончания полномочий.

Интриги всему этому добав-
ляет то, что внутри партии впер-
вые за несколько лет у Трампа, 
возможно, появился серьезный 
конкурент — губернатор Флори-
ды Рональд Десантис. В послед-
ние годы он приобрел опреде-
ленную известность среди рес-
публиканцев, но состоявшиеся 
выборы стали его звездным ча-
сом — имя губернатора попало на 
передовицы ведущих националь-
ных СМИ. Именно Десантис стал 
героем одного из немногих успе-
хов республиканцев на выборах. 
Он превзошел все соцопросы и 
переизбрался в своем штате с от-
рывом примерно в 20 процентов, 
победив при этом даже в округе 
Майами-Дейд, который послед-
ние два десятка лет голосовал 
только за демократов.

Хотя преждевременно судить 
о превращении Десантиса в об-
щенациональную фигуру, СМИ 
теперь наперебой пишут, что он 
становится для партии привле-

кательной альтернативой Трам-
пу: отстаивает примерно те же 
ценности, но делает это в менее 
поляризующей и эпатажной ма-
нере. Что важно: 44-летний Де-
сантис на три десятка лет моло-
же 76-летнего Трампа, а тема за-
силья геронтократии для амери-
канцев актуальна.

Несмотря на все это, списы-
вать Трампа со счетов рано, он 
не раз показывал феноменаль-
ную политическую живучесть. 
Во-первых, его сторонников сре-
ди конгрессменов немало. Так, в 
нынешний состав палаты пред-
ставителей, по подсчетам axios.
com, избрались около 90 чело-
век, которые активно поддер-
живают Трампа и разделяют его 
точку зрения о том, что итоги вы-
боров 2020 года были сфальси-
фицированы.

Во-вторых, нелюбовь респуб-
ликанских элит к Трампу — не 
новость. В 2016 году республи-
канский истеблишмент и под-
контрольные ему СМИ делали 
все возможное, чтобы очернить 
Трампа и закрыть ему дорогу 
на выборы. Но консервативные 
избиратели пошли за Трампом, 
и партийным боссам пришлось 
это принять. Исход намечаю-
щейся схватки между Трампом и 
Десантисом в конечном итоге бу-
дет зависеть именно от того, от-
вернутся ли рядовые избиратели 
от экс-президента под влиянием 
кампании против него или, нао-
борот, это их мобилизует. •

G-20: союзники
и собеседники

Н а  в р е м я  са м м и та 
остров Бали выглядит 
так, словно могучее 

землетрясение раскололо его 
практически пополам, а меж-
ду этими частями перебросило 
скоростной хайвей. Желающие 
насладиться покоем могут бы-
стро перебраться из кипящей ди-
пломатическими страстями ку-
рортной части Бали в его рыноч-
но-меняльную часть, где о сам-
мите только «что-то слышали». 
Хозяйка крошечной лавки в не-
драх ведущего от дороги пыльно-
го переулка с нескрываемым ин-
тересом вертела мой журналист-
ский бейджик с аккредитацией 
на «двадцатку», а о Москве знала 
одно: там холодно. 

Надо отдать должное индо-
незийцам — они многое сделали 
для обеспечения безопасности. 
Но если военные корабли, патру-
лирующие побережье нон-стоп, 
смотрятся довольно органично 
и придают уверенности, что во-
круг все под контролем, то ко-
личество полиции и военных вы-
глядит явно избыточным. Осо-
бенно когда под охрану в отеле, 
где живут члены делегаций, в том 
числе российской, попадает аб-
солютно все — от туалета до лиф-
та и лежаков возле бассейна. Не 
говоря о толпящихся секьюри-
ти у номеров вип-персон. Дей-
ствуют они столь же энергично, 
как герой фильма «Джентльме-
ны удачи», дружелюбно напут-
ствовавший прохожих «Ты туда 
не ходи, ты сюда ходи» и преду-
преждавший о печальных по-
следствиях.

Командующий националь-
ной армией Индонезии обе-

щал, что помимо кораблей охра-
нять участников саммита будут 
четыре истребителя: два россий-
ского производства (Су-27 и Су-
30) и два американского (F16). В 
понедельник днем мы повстре-
чали кортеж человека, которо-
го агентство Bloomberg назва-
ло одним из самых влиятельных 
участников саммита. Вереница 
черных автомобилей с турец-
ким флагом на капоте как мираж 
растворилась в раскаленном от 
зноя балийском воздухе. Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган благодаря активному по-
средничеству Анкары в зерновой 
сделке и налаженному диалогу с 
российским лидером оказался 
среди наиболее востребованных 
лидеров. Пресса цитирует слова 
Эрдогана: «Если все сожгут мо-
сты с Россией, с кем будут разго-
варивать русские, кто будет раз-
говаривать с русскими?» Эрдо-
ган провел на саммите встречу 
с Байденом, которая состоялась 
на фоне совершенных в Стамбу-
ле терактов и публичного отка-
за турецкой стороны принять 
американские соболезнования в 
связи с их неискренностью.

Большая часть прессы, при-
ехавшей освещать мероприя-
тия «двадцатки», на них не по-
падет. Закрыты для СМИ засе-
дания по продовольственной и 
энергетической безопасности, 
а также дискуссия по глобаль-
ной архитектуре здравоохра-
нения. Важнейшие мировые во-
просы лидеры обсуждают кулу-
арно. Помимо переговоров с ми-
нистром иностранных дел Китая 
в программе Лаврова значилась 
встреча с Генеральным секрета-
рем ООН Антониу Гутерришем. 
У главы российского МИД также 
состоялись встречи «на ногах». 
В ходе пресс-конференции Лав-
ров не назвал всех своих собе-
седников — упомянул лишь канц-
лера ФРГ, президента Франции 
и главу МИД Турции, пообещав 
рассказать о своих контактах на 
саммите позже. 

Газета Politico утверждает, 
что президент Индонезии зара-
нее неофициально призвал ли-
деров западных стран смягчить 
риторику в отношении Моск-
вы на время саммита G20. Ина-
че принятие хоть какой-то ито-
говой резолюции стало бы не-

возможным. Так уже случилось 
на восточноазиатском саммите 
в Камбодже. Как объяснял Лав-
ров, западные страны во главе с 
США там попытались внести в 
резолюцию оценки ситуации на 
Украине «абсолютно неприем-
лемым языком». Организаторы 
мероприятия отказались от про-
ведения церемонии совместного 
фотографирования участников 
G20, чтобы эта в принципе ру-
тинная процедура не привела к 
политическим демаршам.

Американцы раскалывают 
G20, стремясь перетянуть на 
свою сторону традиционных 
российских партнеров в Азии, 
включить их в орбиту западно-
го влияния. Причем эти процес-
сы давно происходят на бытовом 
уровне. В небольшом балийском 
супермаркете, аналоге россий-
ского «Дикси», где 90 процен-
тов посетителей — местные жи-
тели, я натолкнулся на необыч-
ный товар. На стеклянной бу-
тылке на индонезийском языке 
было написано «Английский со-

евый соус». Как позже мне пояс-
нили коллеги из российского по-
сольства, скорее всего, это был 
сделанный в Индонезии соевый 
соус, для которого производи-
тель нашел маркетинговый ход — 
решил «европеизировать» свой 
товар в угоду желающей приоб-
щиться к западным благам пуб-
лике. На мой шутливый вопрос о 
наличии на прилавках «россий-
ского соевого соуса» кассирша в 
супермаркете растеряно разве-
ла руками. После чего серьезно 
призналась, что никогда о таком 
не слышала. Согласно опросам, 
свыше 50 процентов жителей 
Индонезии все еще доверяют 
странам Запада и США, хотя чис-
ло доверяющих постепенно сни-
жается. Поэтому в своих оценках 
на G20 индонезийский лидер вы-
нужден считаться с этим электо-
ратом, который покупает «ан-
глийский соевый соус» и любит 
американцев. •

Важнейшие мировые вопросы 
лидеры G20 обсуждали кулуарно, 
за закрытыми для СМИ дверями.

У Трампа впервые за несколько лет появился конкурент-республиканец — губернатор Флориды Рональд Десантис.

А К Ц Е Н Т

Контактов у Сергея Лаврова хватало: 
это переговоры с главой МИД КНР 
и Генсеком ООН, встречи «на ногах» 
с лидерами ФРГ и Франции, 
главой МИД Турции

Ключевой вопрос

Проект итоговой декларации саммита вопреки опасениям оказался в 

значительно меньшей степени антироссийским, чем предполагалось 

ранее. Документ, по словам Лаврова, охватывает все направления, ко-

торые обсуждались. Отвечая на вопрос «РГ», Лавров подчеркнул: 

Западные страны пытались сделать декларацию политизированной. Но 

тогда российская делегация предложила зафиксировать в декларации 

существующие реалии и изложить существующие внутри G20 разно-

гласия, если части государств так хотелось поднять тему Украины. В 

итоге было записано, что стороны подтвердили еще раз свои позиции — 

Запад свои, Россия свои. В декларации указано, что многие страны осу-

дили действия Москвы. В свою очередь российская сторона зафикси-

ровала в документе, что были и альтернативные точки зрения.
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РАКУРС  

Бундесвер 
готовится 
к войне 
с Россией

ЗАРЯЖЕНЫ 
НА КОНФЛИКТ
Василий Федорцев

Руководство бундесвера наме-
рено кардинально пересмотреть 
стоящие перед немецкой арми-
ей задачи и сосредоточиться 
на подготовке к военному кон-
фликту высокой интенсивно-
сти в Европе. Об этом сообщил 
журнал Spiegel, ссылаясь на се-
кретный документ под названи-
ем «Оперативное руководство 
для вооруженных сил», подпи-
санный в сентябре генеральным 
инспектором бундесвера Эбер-
хардом Цорном. Как отмечает 
издание, Цорн в данном доку-
менте описывает «мегарефор-
му» бундесвера, нацеленную на 
повышение его боеспособности 
«для возможного конфликта с 
Россией».

Цорн считает необходимым 
для бундесвера готовиться в пер-
вую очередь к обороне террито-
рии страны и всего НАТО, а не 
к проводимым малыми силами 
зарубежным операциям, как, 
например, в Афганистане или 
Мали, которые были характер-
ны для последних десятилетий.

Реформа предполагает со-
здание крупных соединений по-
стоянной боевой готовности и 
оснащение их соответствующим 
вооружением. Сухопутные силы 
должны получить новую броне-
технику, системы ПВО и артил-
лерию — к 2027 году в бундесве-
ре планируется сформировать 
дополнительно пять артилле-
рийских дивизионов. Приори-
тетной задачей также становит-
ся создание защищенных систем 
связи, включая спутниковую 
— на это в ближайшие несколь-
ко лет будет потрачено около 20 
миллиардов евро из фонда для 
перевооружения бундесвера.

В документе указывается, 
что в случае конфликта на вос-
точных границах НАТО Герма-
ния должна быть в состоянии 
быстро направить туда свои во-
оруженные силы, а не ждать, 
пока придет помощь со сторо-
ны США.

Изменение стратегии шло 
еще с 2016 году, но теперь будет 
ускорено. •

ОПЯТЬ ДВОЙКА. 
БОЛЬШАЯ
Примерно тринадцать лет назад в мировой дискуссии 
появилось понятие G2 — «большая двойка» США и Ки-
тая. Политический смысл нововведения, придуманно-
го в Соединенных Штатах, был понятен. Мировой фи-
нансовый кризис, спровоцированный внутренними 
американскими проблемами, показал, что угроза гло-
бальной системе может исходить от ее флагмана.

Сами США были неприятно удивлены произошед-
шим, многим стало понятно, что прежняя пирамидаль-
ная система мироустройства становится шаткой, тре-
бует серьезного подкрепления. Между тем Китай, за-
тронутый, как и все, случившейся встряской, быстрее 
и эффективнее остальных начал выходить из кризиса, 
сократив тем самым отставание от Америки. Умы ва-
шингтонских стратегов посетила светлая мысль: во-
влечь КНР в схему мирового управления, предложив 
Пекину что-то вро-
де кондоминиума, 
разделения ответ-
ственности.

Идея представ-
лялась вполне ра-
зумной, учитывая 
существование фе-
номена так называ-
емой Кимерики, как 
к тому моменту на-
звали тесный эко-
номический сим-
биоз Китая и Аме-
рики. Огромный 
объем инвестиций из США в китайскую экономику 
превратил КНР в крупнейшего производителя товаров 
для рынка Соединенных Штатов, а вырученные деньги 
вкладывались в американские же долговые обязатель-
ства. Масштаб этой взаимосвязи нарастал годами и до-
стиг многих сотен миллиардов долларов. Значитель-
ную выгоду извлекали обе стороны, так что все были 
довольны. Более того, эти отношения фактически и со-
ставляли стержень той самой либеральной глобализа-
ции, которая определяла характер мировой экономи-
ки с 80-х годов прошлого века.  В общем, идея поделить 
на двоих международное управление выглядела впол-
не логичной.

В Пекине это предложение совсем всерьез обсу-
ждать не стали, поскольку выглядело оно несколько лу-
каво. Вашингтон предлагал разделить издержки миро-
вой ситуации, которые росли, что же касается выгод, 
то все предполагалось оставить как есть. Поскольку 
Китай, по мнению американцев, и так очень заинтере-
сован в сохранении существующей ситуации.

Разговоры о «двойке» вскоре сошли на нет. Даль-
нейшие президенты США — Обама, Трамп и Байден — 
рассматривали Китай уже как соперника, хотя в раз-
ной стилистике. Главное, что осознали в США: эконо-
мический успех КНР не делает ее подобием западных 
государств, частью западного мира. А если так, то Ки-
тай уже не возможность, а угроза. Тем больше, чем 
сильнее.

Встреча Джо Байдена и Си Цзиньпина в Индонезии 
— первое их очное общение за время нынешнего амери-
канского президентства. Этот факт во многом опреде-
лил всю встречу «двадцатки», тем более что Владимир 
Путин не приехал. Парадоксально, но вновь повеяло 
тем самым духом «большой двойки», правда, в совер-
шенно других условиях.

Если в конце нулевых годов речь шла о цементиро-
вании симбиоза, то сейчас на повестке дня разъеди-
нение, уход от взаимной зависимости. Резким рывком 
без взаимного обвала этого добиться невозможно, но 
курс на демонтаж очевиден. Равно как и неизбежность 
обострения стратегической конкуренции, которая не 
предусматрива-
ет компромисса и 
рано или поздно за-
вершится какой-то 
формой столкнове-
ния (не обязательно 
военного, но не ис-
ключено). Но выбор 
пока сделан в поль-
зу «поздно».

«Большая двой-
ка» скорее напоми-
нает сейчас совет-
ско-американские 
отношения 50-х — 
80-х годов прошло-
го века, конечно, 
с существенной поправкой на то, что между СССР и 
США не было подобной экономической взаимозави-
симости.

Джозеф Байден очень честно назвал американские 
намерения: «Мы будем яростно конкурировать. Но я 
не стремлюсь к конфликту. Я стремлюсь к тому, чтобы 
ответственно управлять этой конкуренцией». Если это 
так, то китайскую сторону подход на данный момент 
устроит.

Китай внимательно наблюдает за действиями Со-
единенных Штатов против России, и они ему не нра-
вятся. И из сочувствия Москве, но значительно больше 
по собственной причине — меры экономической вой-
ны представляют собой обкатку того, что дальше бу-
дет применяться и против других, в первую очередь 
Пекина. Подражать России в ее акциях на украинском 
направлении КНР не станет, если такие намерения и 
рассматривались, сейчас они отложены. Однако по 
мере нарастания противостояния США все равно бу-
дут использовать освоенный инструментарий. В Китае 
не считают себя готовыми к столь жесткой коллизии, 
поэтому, вероятно, постараются ее по возможности от-
срочить.

У Вашингтона более сложная калькуляция. Ввязы-
ваться в полноценный конфликт и с Пекином, когда 
еще неясен исход украинской баталии, неосмотри-
тельно.

В то же время отсрочка дает Китаю возможность 
подготовиться. Видимо, эта двойственность диктует 
странноватый курс: сохранять экономическую связь и 
стараться избегать прямого военно-политического об-
острения, при этом откровенно наращивать военное 
присутствие в регионе, тормозить технологическое 
развитие и провоцировать по вопросу Тайваня. По-
следний Си назвал самой главной красной линией.

В сухом остатке — что-то вроде настороженной пау-
зы в ожидании того, как завершится проба сил на вос-
токе Европы. «Большая двойка» не сомневается, что 
основное мировое разбирательство в конце концов бу-
дет внутри нее, все, происходящее теперь, — подготов-
ка антуража. А вот насколько скоро начнется это раз-
бирательство и какую форму оно примет, как раз от ан-
туража и зависит. •

Сегодня дух 
«большой двойки» 
предполагает 
не симбиоз 
Америки и Китая, 
а разъединение

Китай вниматель-
но наблюдает 
за действиями 
Соединенных 
Штатов против 
России, и они ему 
не нравятся

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

МЕЖДУ ТЕМ

Солдат бундесвера пытаются 

обрядить в форму с отсылкой к 

войскам СС. Эти буквы, ставшие 

символом ужаса и военных пре-

ступлений, нанесены на ярлыки 

камуфляжных курток и штанов, ко-

торые получают немецкие но-

вобранцы. Как утверждают в ми-

нистерстве обороны ФРГ, симво-

лы всего лишь обозначают размер 

обмундирования (S-Short). Но 

низ-за большого резонанса на вся-

кий случай министр отдала приказ 

всем военнослужащим срезать 

ярлыки. Комплекты являются ча-

стью единого комплекса обмунди-

рования, на которые из немецкого 

бюджета было потрачено 2,3 мил-

лиарда евро.

Подготовил Иван Сысоев

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

А К Ц Е Н Т

Республиканский истеблишмент вновь 
пытается «топить» несистемного Трампа
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Усидеть на двух стульях
Изменения 
включают 
в документ 

АНАСТАСИЯ ХРУСТАЛЕВА, старший ви-
це-президент ИК Fontvielle: Вне-
сение изменений в действую-
щий трудовой договор или со-
глашение — это в любом случае 
новое соглашение, новый акт, 
порождающий правовые по-
следствия. Не имеет значения, 
каким по счету документом бу-
дет оформлено изменение взаи-
модействия между работником 
и работодателем. Главное, что-
бы оно было юридически дей-
ствительно — подписано обеими 
сторонами, оформлено пись-
менно по всем правилам доку-
ментооборота со всеми требуе-
мыми реквизитами.
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ, директор Институ-
та социально-экономических ис-
следований Финансового универси-
тета при правительстве РФ, д. 
экон. н.: Если сотрудник изна-
чально был трудоустроен в 
офис, а потом дополнительным 
соглашением оформлен на ди-
станционную работу, то при вы-
воде в офис спрашивать у него 
разрешения не требуется. Дей-
ствие допсоглашения заканчи-
вается, и начинает действовать 
трудовой договор, который был 
заключен с сотрудником изна-
чально. Если же заключается но-
вое допсоглашение и оно уста-
навливает иной режим работы — 
частично человек будет рабо-
тать дистанционно, частично в 
офисе, то режим должен быть со-
гласован с сотрудником.

Необходимо ли прописывать 
определенные дни, которые со-
трудник должен трудиться в 
офисе? Или достаточно про-
писать количество дней в не-
делю, которое сотрудник ра-
ботает в офисе?

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Условие о чередо-
вании периодов выполнения ра-
боты дистанционно и на стаци-
онарном рабочем месте, как со-
ставная часть режима рабоче-
го времени, может быть зафик-
сировано в трудовом договоре, 
дополнительном соглашении 
к нему, коллективном догово-
ре или локально нормативном 
акте. Определенные дни работы 
можно отразить в графике в ка-
честве приложения к трудово-
му договору или локально-нор-
мативному акту.
НАТАЛЬЯ АНОХИНА: График времен-
ной удаленной работы должен 
быть в обязательном поряд-
ке согласован с работником и 
отражен в трудовом договоре, 
если режим рабочего времени 
конкретного работника будет 
отличается от общих правил, 
установленных у работодателя 
(ч. 2 ст. 57 и ст. 100 ТК РФ). Во-
прос о том, будет ли это указа-
ние на конкретные дни, когда 
сотрудник должен трудиться в 
офисе, или указание на общее 
количество дней, решается в за-
висимости от особенностей ор-
ганизации работы у конкретно-
го работодателя.
НАРМИНА БОРИСОВА: Это во многом 
управленческое решение, а не 
только вопрос трудового права. 
Я, когда проводила такие изме-
нения в качестве директора по 
персоналу, указывала конкрет-
ные дни, так как мне было важ-
но, чтобы люди встречались в 
определенные дни в офисе. Если 
не важна групповая динамика и 
личные встречи, то конкретные 
дни можно не прописывать. 
Однако если будет какой-ли-
бо спор, то и трудовая инспек-
ция и суд будут на стороне ра-
ботника.

В зависимости от организа-
ционных задач, если нужно бу-
дет встречаться с другими ра-
ботниками, то нужно указывать 
конкретные дни, если работник 
работает абсолютно независи-
мо от других или можно все во-
просы решить онлайн, то можно 
не прописывать.
О К СА Н А  К РАС О В С К А Я :  Отдельных 
требований, сколько работ-
ник может работать в офисе и 
сколько дистанционно, ТК РФ 
не устанавливает, как правило, 
это решается в индивидуаль-
ном порядке. К примеру, работ-

ник может неделю работать в 
офисе, неделю удаленно, либо 
3 дня (4, 2) работает удаленно, 
а остальные дни в офисе. И та-
ких вариантов много. Главное, 
чтобы были определены перио-
ды частично удаленной работы 
— в днях, часах работы удален-
но и на стационарном рабочем 
месте.
АНАСТАСИЯ ХРУСТАЛЕВА: Если сторо-
ны оформили взаимоотноше-
ния на полный дистанционный 
формат работы, то выйти на ста-
ционарное место работы по соб-

ственной инициативе работник 
не может. Регулирование всей 
конкретики по формату рабо-
ты и взаимодействию отдано на 
откуп предприятию и его специ-
алистам.

Для явки на работу 
назначают срок

Если необходимо вывести в 
офис сотрудника в тот день, 
когда он работает дома, как 
это сделать?

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Порядок и условия 
привлечения или вызова сотруд-
ника на рабочее место в офисе 
могут быть прописаны в трудо-
вом договоре или соглашении 
к нему. Также можно оговорить 
этот порядок в коллективном до-
говоре или локальном норматив-
ном акте, принимаемым с уче-
том мнения профсоюзной орга-
низации на предприятии.
НАТАЛЬЯ АНОХИНА: Если иной поря-
док не установлен указанными 
документами, «вывод» в офис 
сотрудника в тот день, когда он 

должен работать из дома, воз-
можен с предварительного со-
гласия работника по общим 
правилам, применяемым при 
изменении режима рабочего 
времени по инициативе рабо-
тодателя.
Н А Р М И Н А  Б О Р И С О В А :  Необходи-
мо оформить приказ, в каче-
стве причины указать произ-
водственную необходимость, 
ознакомить заранее сотрудника 
с ним под роспись. Но правиль-

нее не спонтанно оформлять та-
кие решения приказом, а зара-
нее заложить эту возможность 
в трудовом договоре или допсо-
глашении к нему. Также нужно 
не забывать про правила вну-
треннего трудового распоряд-
ка, в них тоже лучше указывать 
вариативность.
АНАСТАСИЯ ХРУСТАЛЕВА: Нужно по-
смотреть, на основании каких 
решений сотрудник был пере-
веден на «удаленку». Если есть 
решение органа государствен-
ной власти или органа местного 
самоуправления, а в этом реше-
нии содержится полный запрет 
труда на стационарном рабочем 
месте, то привлекать сотрудника 
на работу в офисе работодатель 
не может. Сейчас такие решения 
отменены во всех регионах.

Если перевод на дистанци-
онную работу произведен по 
инициативе работодателя без 
согласия специалиста, то и вер-
нуть в офис сотрудников мож-
но также путем издания рас-
порядительного акта (времен-
но или постоянно, в зависимо-
сти от необходимости и произ-
водственного процесса).

Если взаимоотношения ра-
ботника и работодателя регу-
лируются локальными норма-
тивными актами, трудовым до-
говором или допсоглашением к 
нему, то в нем желательно про-
писать порядок вызова удален-
ного сотрудника в офис. Мож-
но оговорить, что работодатель 
вправе делать это приказами, 
можно заранее предусмотреть 
график работы с указанием 
дней, недель выполнения рабо-
ты в офисе и т.д.
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Есть график, в рам-
ках которого сотрудник работа-
ет. Вывод его на работу должен 
определяться приказом, в кото-
ром отдельным пунктом пропи-
сывается, что в случае острой 
необходимости происходит за-
мена в графике и сотрудник дол-
жен появиться в офисе по тре-
бованию своего руководства. 
За какой срок он должен быть 
проинформирован о выходе в 
офис, тоже должно быть опреде-
лено приказом. Если это не про-
писано в уже действующих при-
казах, можно выпустить отдель-
ный приказ о вызове сотрудни-
ков на работу в офис.

Смена места работе 
не мешает 

Какое количество рабочих 
мест должно быть указано в 
документах — только рабочее 

место в офисе, только дома, 
оба рабочих места? И если со-
трудник на «удаленке» имеет 
несколько рабочих мест, сто-
ит ли указывать их все?

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Дистанционные 
работники не ограничены в вы-
боре рабочего места, если толь-
ко выполнение трудовой функ-
ции непосредственно не связа-
но с определенной территори-
ей. Под местом работы, которое 
обязательно должно быть ука-
зано в трудовом договоре, сле-
дует понимать именно населен-
ный пункт, а при необходимо-
сти в трудовом договоре можно 
конкретизировать как место ра-
боты, так и рабочее место (ст. 57 
ТК РФ).
НАТАЛЬЯ АНОХИНА: Учитывая опре-
деление удаленной работы, а 
также с учетом ч. 4 ст. 57 ТК РФ 
о том, что условие о рабочем 
месте отнесено к дополнитель-
ным, а не к обязательным усло-
виям трудового договора, допу-
стимо вообще не указывать в 
нем конкретный адрес выпол-
нения трудовой функции.
ОКСАНА КРАСОВСКАЯ: Если работник 
переводится на частично уда-
ленный формат работы, то це-
лесообразно в дополнительном 
соглашении указать адрес места 

работы в офисе и места работы 
дистанционно. Как правило, 
указывается место жительства 
работника (прописки, фактиче-
ское проживание). Но из пп. 2 ч. 
2 ст. 57 ТК РФ не следует необхо-
димость уточнения места рабо-
ты до конкретного адреса.
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: Во время пандемии 
я сам работал на даче, под ябло-
ней. И для москвичей удален-
ное рабочее место может быть в 
Москве, а другое на даче. И если 
указать в дополнительном со-
глашении регион, то сотрудник 
вроде бы будет нарушать зако-
нодательство. Но в то же вре-
мя никто не запрещает указать 
несколько рабочих мест через 
запятую. Впрочем, я никогда не 
слышал, чтобы работодатель 
контролировал, работает ли его 
сотрудник из квартиры или он 
на даче. Если сотрудник рабо-
тает нормально, у него стабиль-
ный интернет, его местонахо-
ждение не имеет большого зна-
чения для руководства.

Если указан конкретный ад-
рес домашнего места работы, 
может ли сотрудник уехать 
в другой город, другую страну? 
Является ли это нарушением 
с его стороны? И как это мо-
жет быть оформлено доку-
ментально?

НАТАЛЬЯ АНОХИНА: Условие о ра-
бочем месте устанавливается 
в трудовом договоре, если для 
работодателя является критич-
ным выполнение работником 
трудовой функции в опреде-
ленной местности. Так указа-
ние местности имеет значение, 
когда предполагается направле-
ние дистанционного работника 
в служебные командировки (ч. 
3 ст. 312.6 ТК РФ). Также изме-
нение работником местности 
выполнения трудовой функции 
может повлечь за собой невоз-

можность исполнения работни-
ком обязанностей по трудовому 
договору на прежних условиях, 
что будет являться основанием 
для прекращения трудового до-
говора (ч. 2 ст. 312.8 ТК РФ).
НАРМИНА БОРИСОВА: Сотрудник мо-
жет уехать, но тогда необходи-
мо оформить дополнительное 
соглашение о смене адреса ра-
бочего места, а это повлечет 
за собой и другие изменения, 
например, есть ли в другом го-
роде филиал компании или яв-
ляется ли сотрудник резиден-
том другой страны, а может 
быть гражданином, на какой 
срок он уезжает.

Это необходимо оформлять 
документально, должны быть 
согласны обе стороны — и работ-
ник, и работодатель. В прави-
лах внутреннего трудового рас-
порядка надо оформить такую 
возможность, сделать допол-
нительные соглашения к трудо-
вым договорам.
ОКСАНА КРАСОВСКАЯ: Если сотруд-
ник покидает свое место рабо-
ты, где он работает удаленно, но 
при этом это никак не влияет на 
его работу, то это не будет нару-
шением и основанием для рас-
торжения трудового договора. 
Но если работник не выполня-

ет свою работу, к примеру, есть 
разница во времени, он не вза-
имодействует с работодателем, 
то это может быть основанием 
для расторжения трудового до-
говора. Это прописано в ТК РФ. 
Согласно ст. 312.8 ТК РФ поми-
мо оснований расторжения тру-
дового договора, указанных в 
ст. 81 ТК РФ, трудовой договор 
с дистанционным работником 
может быть расторгнут по ини-
циативе работодателя, в случае 
если в период выполнения тру-
довой функции дистанцион-
но работник без уважительной 
причины не взаимодействует 
с работодателем по вопросам, 
связанным с выполнением тру-
довой функции, более двух ра-
бочих дней подряд со дня по-
ступления соответствующего 
запроса работодателя. Исклю-
чение составляют случаи, когда 
более длительный срок для вза-
имодействия с работодателем 
не установлен порядком взаи-
модействия работодателя и ра-
ботника в локальном акте. Так-
же трудовой договор с работ-
ником, выполняющим дистан-
ционную работу на постоянной 
основе, может быть прекращен 
в случае изменения работни-
ком местности выполнения тру-
довой функции, если это влечет 
невозможность исполнения ра-
ботником обязанностей по тру-
довому договору на прежних 
условиях (ч. 2 ст. 312.8 ТК РФ).
АНАСТАСИЯ ХРУСТАЛЕВА: Если сторо-
ны документально прописали, 
что местом выполнения уда-
ленной работы признается кон-
кретный адрес, то при смене его 
(переезде, а не временном пере-
мещении) формально со сторо-
ны работника будет нарушение 
условий трудового договора. 
Желательно оформить переезд 
в этом случае внесением изме-
нений в документацию.

Перемещение в другую стра-
ну дистанционного работни-
ка нормативно урегулировано 
слабо. Трудовое законодатель-
ство не предусматривает во-
обще такой ситуации, как ра-
бота сотрудника за пределами 
РФ, поскольку невыполнимы-
ми становятся нормы об охра-
не труда и некоторые другие. 
А вот со стороны финансовых 
и налоговых органов препят-
ствий нет. Последние разъясня-
ют порядок налогообложения 
таких работников в зависимо-
сти от наличия или потери ими 
статуса налоговых резидентов. 
При указании в трудовом дого-
воре места выполнения рабо-
ты за пределами РФ стоит про-
считать все последствия для 
сотрудника и работодателя, в 
том числе и налоговые. По фак-
ту многие сотрудники работа-
ют удаленно, перемещаясь не 
только по территории РФ, но и 
по миру, не заключая каждый 
раз дополнительных соглаше-
ний к трудовому договору. От-
ветственность конкретно за та-
кое нарушение не установлена 
ТК РФ.

Травмы расследуют 
в общем порядке

При частично-удаленном ре-
жиме работы кто отвечает 
за полученные сотрудником 
травмы, могут ли они быть 
признаны производственны-
ми? И в каких случаях? 

ИВАН ШКЛОВЕЦ: Обязанность рабо-
тодателя расследовать в уста-
новленном порядке произошед-
шие несчастные случаи распро-
страняется и на дистанционных 
работников. Расследованию 
и учету подлежат несчастные 
случаи, которые произошли с 
работниками при выполнении 
трудовых обязанностей или ка-
кой-либо другой работы по по-
ручению работодателя. Являет-
ся ли полученная травма произ-
водственной, решает комиссия 
по расследованию несчастного 
случая.
НАТАЛЬЯ АНОХИНА: Расследование 
несчастных случаев и получен-
ных в результате них травм для 
дистанционных работников 
должно происходить в общем 
порядке, то есть точно так же, 
как и для сотрудников, работа-
ющих на территории работо-
дателя.
НАРМИНА БОРИСОВА: Травмы будут 
признаны производственными, 
даже если сотрудник будет ра-
ботать удаленно, если они будут 
получены в рабочее время, ука-
занное в трудовом договоре или 
дополнительном соглашении к 
нему, а также при следовании 
на работу или с работы домой.
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ: С одной стороны, 
любая травма, полученная че-
ловеком во время выполнения 
его профессиональных обязан-
ностей, в том числе и дома, яв-
ляется производственной. С 
другой стороны, предполага-
ется, что «удаленка» — это ра-
бота информационная. Никто 
не ожидает, что сотрудники за-
водов пойдут по домам рабо-
тать у станка. Поэтому произ-
водственных травм у дистан-
ционных сотрудников на самом 
деле не так много. Является ли 
производственной травмой по-
рез ножом, когда сотрудник го-
товил себе завтрак на кухне? 
Нет, не является. Это бытовая 
травма, она не связана с выпол-
нением его непосредственных 
обязанностей. 

Офис больше не место активной 
работы, а площадка для обсужде-
ния и планирования. 

А К Ц Е Н Т

Нельзя изменить график и режим рабо-
ты сотруднику без согласования с ним. 
Нужно ознакомить его с изменениями и 
зафиксировать этот факт письменно

А К Ц Е Н Т

Под местом работы, которое обязатель-
но должно быть указано в трудовом 
договоре, следует понимать именно 
населенный пункт

Работать дома удобно не всем. Некоторые сотрудники мечтают о выходе в офис.
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РАБОТА 

Компании 
готовы 
нанимать 
айтишников 
без дипломов

ЛЕГКО В АЙТИ

Ирина Жандарова

Среди вакансий для програм-
мистов требование о наличии 
высшего образования содер-
жат лишь 25—30% вакансий, со-
общили «Российской газете» в 
SuperJob. 

В IT уже давно наметился 
тренд: большинство работода-
телей не публикует требования 
к образованию в вакансиях для 
разработчиков. Наиболее часто 
вакансии с требованием об обя-
зательном высшем образова-
нии размещают госкорпорации 
и крупные компании с госуча-
стием. Однако, чтобы построить 
карьеру в IT и вырасти до долж-
ности системного архитектора, 
руководителя IT-отдела, дирек-
тора IT-департамента, высшее 
образование по-прежнему обя-
зательное требование.

За последние несколько лет 
количество соискателей с выс-
шим образованием на должно-
сти IT-специалистов снизилось. 
На позиции программиста PHP 
в 2022 году доля соискателей с 
высшим образованием состав-
ляет 75%. В 2021 году этот пока-
затель равнялся 76%, а в 2020-м 
— 78%. На должность програм-
миста Python последние два года 
претендует 75% соискателей с 
высшим образованием, хотя та-
ких было 77%. У программистов 
C++ доля соискателей с высшим 
образованием последние два 
года составляет 74%, а в 2020-
м — 75%. А вот у программистов 
JavaScript, специалистов по те-
стированию/ QA доля соиска-
телей с образованием за послед-
ние два года выросла до 82% с 
80% в 2022 году.

Среди соискателей в IT пока 
по-прежнему преобладают спе-
циалисты с высшим образова-
нием. Есть и четкая зависимость 
уровня зарплат программистов 
от «сложности», «престижно-
сти» вуза, который они закон-
чили. Самые высокие средние 
заработки в IT в 2022 году — у 
выпускников МФТИ, МГУ им. 
М.В. Ломоносова и МГТУ им. 
Н.Э. Баумана согласно последне-
му рейтингу технических вузов 
России 2022 года от SuperJob. 

«Как показывает практика, 
быстрее всего раскрываются со-
трудники, имеющие профиль-
ное образование либо находя-
щиеся в процессе его получения 
(математика, IT)», — говорит 
Станислав Ашманов, гендирек-
тор компании «Наносеманти-
ка». Однако он отмечает, что в 
компании есть примеры отлич-
ных специалистов, обученных 
с нуля.

Отсутствие образования не 
говорит о том, что соискатель 
может претендовать только на 
низкую зарплату. Так, без тре-
бований к образованию соиска-
тели в Москве могут претендо-
вать на вакансию разработчика 
iOS (от 350 000 рублей), Senior 
Java-разработчика (350 000 руб-
лей), Product manager (от 300 
000 рублей), Specialist DevOps 
(300 000 рублей) и Java developer 
(250 000 — 400 000 рублей). 

В ряде случаев максималь-
ный эффект может дать именно 
совмещение высшего образо-
вания с дополнительным — в IT-
сфере. К примеру, юристам в 
игровой индустрии готовы пла-
тить около 493 тысяч рублей в 
Москве и области и 216 тысяч 
рублей в других регионах, что 
ощутимо выше среднего, отме-
чает гендиректор образователь-
ной экосистемы Moscow Digital 
School Дмитрий Захаров. Это тот 
случай, когда высшее образо-
вание играет огромную роль. А 
вместе с дополнительным дает 
максимальный финансовый ре-
зультат. 

Построить карье-
ру в IT-сфере 
и вырасти до 
системного архи-
тектора, руково-
дителя IT-отдела, 
директора 
IT-департамента 
больше шансов 
у сотрудников, 
имеющих высшее 
образование
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Фаршесоставитель и 
бутафорщик: Названы самые 
необычные вакансии ноября 
rg.ru/art/2434739
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СТОЛИЦЫ Почему жители 
Брюсселя не поддержали 
стремление властей 
улучшить транспортную 
ситуацию в городе?

Опрометчивый 
шаг

Диана Качур

Освободить город от большого потока автомобилей, 
выделить на его улицах больше места для пешеходов 
и велосипедистов попыталась столица Бельгии. Как 
в свое время в Москве, в Брюсселе для этого разрабо-
тали программу транспортного развития. Инициато-
ром плана с названием Good Move выступил министр 
транспорта Бельгии Эльке Ван ден Брандт. По мне-
нию министра, его реализация улучшит транспорт-
ную ситуацию и в то же время к 2030 году существенно 
уменьшит количество выхлопных газов в 50 районах 
города. Прошло два года. Но десятки тысяч жителей 19 
коммун, входящих в Брюссельский столичный регион, 
попрежнему предпочитают поездки на личных авто. А 
пробки, которые в процессе дорожных работ в Брюс-
селе стали еще больше, вызывают у них активный 
протест.

Дошло до того, что в конце октября несколько со-
тен жителей Схарбека — одной из коммун — провели 
против Good Move серию демонстраций. Протестую-
щие демонтирова-
ли все указатели, 
которые пытались 
перенаправить дви-
жение транспорта, 
а затем символи-
чески сложили их 
перед мэрией ком-
муны. Местным 
властям не осталось 
ничего другого, как 
приостановить дальнейшие действия до следующей 
весны. Винсент Ванхалевийн, заммэра, ответственный 
за выполнение плана, пообещал горожанам провести 
«совместный поиск конкретных решений». 

Брюссельцы требуют разработки новых автобус-
ных маршрутов в более отдаленные районы города 
и пригороды, что в реальности поможет им меньше 
пользоваться автомобилями. Особенно это актуаль-
но для семей с детьми, которые тратят много времени 
и бензина на поездки между домом и школой. По мне-
нию горожан, было бы неплохо сделать общественный 
транспорт и бесплатным. На деле же действия властей 
больше сводятся к сокращению парковочных мест и 
повышению стоимости оставшихся автостоянок. Все 
это в итоге усиливает противостояние между автомо-
билистами, велосипедистами и пользователями обще-
ственного транспорта.

Эксперты считают, что решению проблемы в какой
-то мере могло способствовать объединение парковок 
города. Дело в том, что в Брюсселе втрое больше парко-
вочных мест на частных стоянках, чем на улицах — под 
офисами, супермаркетами или магазинами, предпри-
ятиями и жилыми домами. Эти пространства исполь-
зуются недостаточно, в то время как каждая третья ма-
шина, курсирующая по Брюсселю, не может нормаль-
но припарковаться. Сделав их доступными для жи-
телей близлежащих районов без дополнительной опла-
ты, власти могли бы убрать транспорт с улиц, а за счет 
площади, прежде занимаемой им, расширить велоси-
педные дорожки, тротуары и общественные места.

Недавние протесты побуждают сторонников Good 
Move впредь действовать более осторожно. Министр 
транспорта, в частности, заявила, что каждый му-
ниципалитет должен двигаться к цели «в своем соб-
ственном темпе». Тем более что впереди выборы в пар-
ламент и напряжение в обществе властям вовсе ни к 
чему. 

РАКУРС 

Школьников 
учат основам 
гостеприим-
ства

ГОСТИ К НАМ 

Сергей Жуков

Мультимедийный урок госте-
приимства дали столичным 
школьникам. Провел его Мо-
стуризм в школе № 1409 Хо-
рошевского района. Детям 
рассказали, как и чем они мо-
гут помочь путешественникам, 
впервые приехавшим в Москву. 

На занятие пригласили уча-
щихся 9—11-х классов. Прохо-
дило оно в актовом зале, а дли-
лось, как и обычный урок, 45 
минут. В роли учителя высту-
пал блогер и певец Хабиб — ку-
мир сегодняшней молодежи. 
Когда-то он сам приехал поко-
рять Москву из Казани и по-
мнит, как был туристом. И вот 
теперь, будучи москвичом, ар-
тист поделился с детьми секре-
тами гостеприимства. «Облик 
Москвы, как ее воспринимают 
приезжие, да и мы сами, зави-
сит от горожан, — говорил бло-
гер. — Можно построить тысячу 
небоскребов, запустить ско-
ростной транспорт и открыть 
сотню лучших ресторанов, но 
все это не имеет смысла, если 
горожане останутся невоспи-
танными и равнодушными». В 
подтверждение своих слов Ха-
биб показал шесть анимаци-
онных роликов о культуре го-
степриимства, которые сам и 
озвучил. Сюжеты их просты и 
понятны каждому. Например, 
Дюк, опаздывая в аэропорт До-
модедово, впервые спустился 
в московское метро. Спросил 
пассажиров, ему объяснили, 
куда ехать. Но вместо Европы 
чуть не очутился в Орехово-Бо-
рисове. Рядом вовремя оказа-
лась Аня, репетитор по фран-
цузскому языку. Девушка объ-
яснила, что быстрее Дюку до-
браться на аэроэкспрессе. А вот 
еще история: Ингрид приехала 
в Москву по работе и тут узна-
ла, что ее бросил парень. Чтобы 
развеяться, пошла на ежегод-
ный маркет, но там услышала 
ностальгическую песню и раз-
рыдалась. Это увидела Рита, 
которая позвала иностранку 
на кофе и подарила ей диск с 
новой музыкой. Так в коллек-
ции Ингрид появилась особен-
ная песня — московская. С по-
мощью таких примеров детям 
объяснили, как важно помогать 
туристам, особенно если они не 
знают русского языка.

Школьники составили свой 
список мест, куда бы обязатель-
но сводили гостей города. Вклю-
чили в него ВДНХ, Красную пло-
щадь, Кремль, зоопарк и даже 
торговый центр «Авиапарк» 
(он находится рядом со шко-
лой). Ученик Альберт Кагер-
мазов рассказал «РГ», что он 
посоветовал бы гостям столи-
цы обязательно покататься по 
Москве-реке, а также сходить в 
Большой театр и Третьяковскую 
галерею. Поделился, что изуча-
ет итальянский язык, поэтому, 
если встретит туристов из Рима, 
проблем с общением возник-
нуть не должно.  «Для нас важно 
не просто рассказать ребятам о 
роли туризма в жизни и эконо-
мике города, но и сформировать 
активное сообщество юных ам-
бассадоров Москвы, — отметила 
начальник управления туриз-
ма комитета по туризму Ирина 
Шилкина. — Так мы хотим при-
вить интерес к истории и тра-
дициям города, вдохновить ре-
бят и научить их рассказывать 
о своих любимых местах го-
стям». 

Жители Брюсселя по-прежнему предпочитают поездки на лич-
ных автомобилях.  

Город, сплошь 
заставленный 
машинами, помнят 
и москвичи 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Новая зона 
отдыха появилась у МКАД

Променад 
под окном

Ирина Огилько

На берегу канала имени Моск-
вы, почти у самой МКАД, закон-
чены работы по благоустрой-
ству. Еще минувшей весной в 
этом треугольнике между Ле-
нинградским шоссе и Хим-
кинским мостом территорию 
занимали в основном старые 
склады и дешевые автосервисы. 
Теперь же взамен их на 14 гек-
тарах появилась благоустроен-
ная набережная со смотровой 
площадкой, а также красивый 
променад с ажурной решеткой 
и множеством затейливых тро-
пинок и дорожек.

Особенно выделяется спорт-
площадка с ярко-красным по-
крытием из прорезиненной 
крошки. Оборудована она в рас-
чете на все категории любителей 
здорового образа жизни — от ма-
ломобильных граждан и нович-
ков до профессиональных спорт-
сменов. Вот занимается спор-
том пара пенсионеров — Максим 
и Елена Петрухины. Пока муж 
подтягивается на турнике, жена 
укрепляет мышцы ног на трена-
жере «лыжи». «Прежде мы сето-
вали, что место зеленое, а гулять 
неприятно — такое вокруг все об-
ветшалое, — рассказывает жен-
щина. — А сейчас и погулять удоб-
но, и видом на реку полюбовать-
ся, и спортом заниматься». Пока 
разговаривали с Петрухины-
ми, подошла группа ребят с тре-
нером. Оказалось — химкинские 

школьники. Им здесь нравится 
играть в волейбол, пляжный фут-
бол, а также набирающий попу-
лярность панна-футбол — сидя, 
тет-а-тет с противником. Есть и 
столы для настольного тенниса, 
рядом — площадка воркаута. В 
этом «фитнес-зале» под откры-
тым небом — более десятка тре-
нажеров, а для подростков — лю-
бителей экстремальных видов 
спорта — скейт-парк. «Я с бра-
том живу через реку на улице 
Смольной, отсюда — пара авто-
бусных остановок, — рассказы-
вает 14-летний Илья Кузин, вер-
тя руль трюкового самоката. — 
Раньше приходилось ездить в 
парк «Дружба», это значительно 
дальше».

Напомню, всего в этом году 
в столице благоустроили более 
трех тысяч городских объектов. 
Интересно, что благоустройство 
улиц в Басманном и Красносель-
ском районах позволило создать 
комфортную пешеходную связь 
от набережных Москвы-ре-
ки в «Москва-Сити» и «Лужни-
ках» через исторический центр 
до парка «Сокольники». Общая 
длина этого маршрута — около 15 
километров. Еще четыре набе-
режные — Котельническую, Гон-
чарную, Берсеневскую и Крым-
скую — пока просто отремонти-
ровали. 

УСЛУГИ Электронные сервисы оставят 
официантов без чаевых?

Без меня меню
Сергей Буланов 

В
след за фастфудом круп-
ные московские заве-
дения общепита вводят 

электронные меню — планше-
ты, где каждый гость может вы-
бирать еду без всякого участия 
гарсона. Как рассказал «РГ» ви-
це-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России 
Сергей Миронов, наряду с удоб-
ством для посетителей этот 
тренд несет и минусы. У столов с 
гаджетами на 25 процентов сни-
зился средний чек, а также ощу-
тимо просели чаевые официан-
тов — ведь контактов с посетите-
лями стало меньше.

Электронное меню содержит 
тот же перечень блюд и напит-
ков, что и обычное бумажное. 
Но с его помощью гость имеет 
возможность сделать выбор, не 
ожидая, когда подойдет офици-
ант. Такой сервис, в частности, 
появился в «Шоколаднице» и 
«Мясо&Рыба». Представители 
обеих сетей отметили плюсы. 

«Это очень хорошо отражает-
ся на скорости обслуживания 
в пиковые часы во время лан-
чей и ужинов», — поделилась, 
например, наблюдениями ди-
ректор по маркетингу «Шоко-
ладницы» Надежда Короткова. 
Основатель сети ресторанов 
«Мясо&Рыба» Сергей Миронов 
обратил внимание, что элек-
тронное меню привлекает кли-
ентов, опасающихся коронави-
руса: «Бесконтактный заказ су-
щественно снижает риск зара-
жения». 

В то же время есть у этой си-
стемы и минусы. Как считает 
Миронов, особенно они прояв-
ляются в ресторанах сегмента 
премиум, где официант — лицо 
заведения и настоящий спе-
циалист, который может про-
консультировать гостя. В «Мя-
со&Рыба» провели экспери-
мент и выяснили, что на столах 
только с электронным меню 
средний чек упал на четверть. 
Посетители там не делают ожи-
даемых рестораном заказов из 

винной карты, если официант 
не подходит и не предлагает по-
вторить. Проседают также гар-
ниры и добавки. Кто подскажет 
гостю, что к стейку хорошо бы 
добавить фуа-гра? Часть ка-
ких-то рекомендаций по типу 
«вкуснее вместе», разумеется, 
можно включить в интерфейс 
меню. Но ведь всего не преду-
смотришь в гастрономической 
столице.

Еще один краеугольный во-
прос — чаевые. Владелец «Мя-
со&Рыба» уверен, что гости 
при использовании электрон-
ных меню будут давать деньги 
реже, так как не смогут объек-
тивно оценить работу официан-
та, общение с которым сведено 
к минимуму. На этом же момен-
те сделал акцент директор по 
развитию компании-владельца 
бренда «Якитория» Александр 
Муратов. С другой стороны, 
как и многие другие собеседни-
ки «РГ», он склоняется к тому, 
что сильного падения чаевых не 
произойдет: все-таки скорость 
и аккуратность подачи тоже 
важны и отчасти зависят от рас-
торопности и других личных ка-
честв официанта. Появятся ли 
электронные меню в рестора-
нах на постоянной основе? Эко-
номически это едва ли оправда-
но, скорее всего, просто имид-
жевый ход, считает заместитель 
руководителя отдела развития 
отраслевых решений и интегра-
ции компании Okdesk Юрий Ти-
монин. Эксперт по продвиже-
нию IT-проектов, индивидуаль-
ный предприниматель Дмитрий 
Исламов добавляет, что план-
шеты — не просто фишка, но еще 
и дополнительная возможность 
в недалеком будущем предста-
вить блюда в формате виртуаль-
ной реальности.  

— Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

Роль учителя на первом в Москве 
уроке гостеприимства доверили 
блогеру Хабибу. 

ПОГОДА Зима добралась до столицы

Мороз крепчает

Ирина Огилько 

П
осле рекордно теп-
лого ноября, когда 
еще в  выходные  
было выше плюс 9  
градусов, вчера в  
столице пошел, как 
и обещали синоп-
тики, снег. Правда, 
с вечера он больше 

напоминал смесь с дождем. Но 
уже с четверга москвичам гро-
зят устойчивые холода — до ми-
нус 14 к концу недели.

В ожидании снегопада комму-
нальные службы в городе  пере-

вели на работу в режиме повы-
шенной готовности. Не дожида-
ясь, пока дороги сильно завалит,  
техника сгребала снег и грязь к 
краю обочин. Следом шли маши-
ны с жидким реагентом, прово-
дя  первую в этом осенне-зимнем 
сезоне сплошную противого-
ледную обработку. Автомобили-
стов, чтобы не создавать пробок,  
попросили временно пересесть 
с личного транспорта на обще-
ственный. 

Всего, по словам заммэра 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петра Бирюкова, в 
городе подготовлено для убор-
ки снега 10,5 тысячи единиц 
дорожно-уборочной техники 
и 43 тысячи средств малой ме-
ханизации. Переплавлять  его 
будут 56 стационарных пунк-
тов, способных утилизировать 
650 тысяч  кубометров снега в 
сутки. По прогнозу Бирюкова, 
за двое суток прирост снежной 
массы может достичь до 5 сан-
тиметров. По прогнозу веду-
щего специалиста центра пого-

ды «Фобос» Евгения Тишковца, 
новых порций обложного сне-
гопада  стоит ожидать  в пят-
ницу. «К выходным высота су-
гробов составит до 8 сантимет-
ров, на юге Подмосковья до 15, 
— заявил Тишковец. — Обычно 
столько бывает   лишь к середи-
не декабря. 

Холодная погода ускорит и 
ледостав на водоемах. Специ-
алисты 25 спасательных стан-
ций уже патрулируют водные 

акватории. С появлением льда  
спасатели  будут перемещаться  
на судах на воздушной подуш-
ке, впервые задействуют в зим-
них рейдах новую аэролодку 
«Север-650К». Как и в прош-
лые годы, в городе откроют 17 
мест рыбной ловли и зимнего 
купания, 77 площадок  для ка-
тания на санках и лыжах рядом 
с водоемами, а также три кат-
ка  на естественных водоемах 
в центре города: на Чистых и 

Патриарших прудах, в Екате-
рининском парке. Всего же на 
коньках можно будет покатать-
ся более чем 1,4 тысячи ледовых 
поверхностях, 150 из которых 
с  искусственным льдом. Са-
мые крупные катки — на Крас-
ной площади, на ВДНХ и в парке 
Горького — уже строятся. 

Вечером столичный депар-
тамент транспорта предупре-
дил о возможности девяти-
балльных пробок. Водителей 

просили пересесть на метро, 
МЦК или отложить поездки. Тем 
же, кто оказался за рулем, реко-
мендовали соблюдать скорост-
ной режим и держать дистан-
цию. 

А К Ц Е Н Т

К выходным снежные сугробы вырастут 
до восьми сантиметров 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/media

Первая половина ноября в столице выдалась аномально теплой, но до конца нынешней недели синоптики уже обещают морозы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Город, сплошь заставленный машинами, и многочасовые 

пробки помнят и москвичи. Но за последние годы в россий-

ской  столице появились десятки пешеходных зон, год от 

года увеличивается сеть дорожек для велосипедистов, а ма-

шины, даже в самый напряженный час пик, все-таки едут, а 

не стоят. Как же Москве удалось добиться таких зримых 

перемен и почему это оказалось не под силу Брюсселю? На 

вопрос «РГ» ответил Александр Шумский, руководитель 

проекта «Пробок.нет»:

— Приступая к любым новшествам, власти должны считать-

ся со всем, что касается привычек населения, тем более 

когда речь идет о транспортных привычках. Именно потому 

Москва избрала для реформирования движения в городе 

медленный путь. Я напомню: она занимается этим уже 

больше десяти лет. Причем занимается комплексно. Го-

родские власти не просто ввели в городе платные парковки. 

Их вводили на одной улице за другой, не забывая о бесплат-

ных стоянках для резидентов — жителей домов на этих ули-

цах. Одновременно развивался городской общественный 

транспорт. Построено более 100 километров новых линий 

метро, пригородные электрички превратились в еще один 

вид городского транспорта, на смену старым дымящим ав-

тобусам пришли комфортные электробусы. Парк назем-

ного городского транспорта в Москве сейчас самый моло-

дой в Европе. 

Когда у москвичей появился выбор разных видов обще-

ственного транспорта, которые подходят к ним практиче-

ски к подъезду, уговаривать воспользоваться ими стало уже 

не нужно. Все больше жителей в последние годы пользуют-

ся машинами лишь для поездок на дачу или в магазин за 

большими покупками. Именно такой последовательности и 

аккуратности в поступательном движении вперед, на мой 

взгляд, не хватает пока властям Брюсселя. Урок, получен-

ный от жителей города, им все-таки придется учесть.

Тем временем

В столичных школах недавно на-

чались уроки, на которых учат 

правильно управлять электро-

самокатом. Занятия рассчитаны 

на детей от 14 лет. Им объясняют 

ПДД, показывают, как надевать 

шлем, безопасно тормозить, а 

главное - аккуратно ездить, 

соблюдая скоростной режим.
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—  Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ

Для жителей Новой Москвы в этом году было благоустроено четыре те-

матических парка:  «Редут 1812 года», «Марьинский ручей», «Природ-

ный» и детский парк в поселке Рогово. В каждом из них появились прогу-

лочные аллеи и велодорожки, спортивные и детские площадки, беседки, 

пикниковые зоны. 

Рестораторы считают, что с электронным меню посетители будут реже 
оставлять чаевые. 
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Новый снегопад, как ожидается, 
придет в город в ближайшую пятни-
цу, 18 ноября. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

С МЕСТА СОБЫТИЯ   
Международные связи 
ученых поддержали 
энергией атома

Циркуляция 
или утечка?

Александр Емельяненков, 
Нижний Новгород — Москва

Что обязана сделать наука для сохранения и устойчи-
вого развития нашей цивилизации? Где грань между 
утечкой мозгов и циркуляцией талантов? Когда, нако-
нец, будет первая плазма на термоядерном реакторе 
ITER, который ведущие страны мира строят сообща во 
Франции? 

Такие разные и острые вопросы обсуждались в фор-
мате прямого диалога на новой образовательной, об-
щественно-научной и дискуссионной площадке, что 
открылась в Ниж-
нем Новгороде и на-
зывается «Акаде-
мия «Маяк» имени 
А.Д. Сахарова».

Во Всемирный 
день науки за мир и 
развитие (включен 
в официальный ка-
лендарь ЮНЕСКО) 
на свет нижего-
родского «Маяка» 
собрались ученые, 
эксперты, популя-
ризаторы науки и 
те, кто планирует связать свою жизнь и профессио-
нальную карьеру с этой областью человеческой дея-
тельности — старшеклассники и студенты. 

Всех собравшихся очно и в режиме онлайн привет-
ствовал гендиректор «Росатома», доктор экономиче-
ских наук Алексей Лихачев. Почему именно Лихачев и 
какая связь у атомной корпорации с ЮНЕСКО? Ответ 
был дан, что называется, от первого лица.

Мир сталкивается с глобальными вызовами, заявил 
глава «Росатома». Это изменение климата, экологи-
ческие проблемы, растущий дефицит природных ре-
сурсов, перенаселение и неравенство. Ученые разных 
стран ищут решения этих задач в области энергетики, 
медицины, высоких технологий. И Россия, ее атомная 
отрасль и атомная наука озадачены тем же.

Поэтому форум-диалог под эгидой ЮНЕСКО с парт-
нерским участием Российского общества «Знание» 
наши атомщики организовали во второй раз. В этом 
году среди приглашенных к диалогу оказались иссле-
дователи и эксперты в самых разных областях, кото-
рые на первый взгляд между собой не связаны. Но это 
лишь на первый взгляд. 

Физик-теоретик по первому образованию Адриа-
на Марэ из ЮАР в 2013 году стала волонтером проекта 
Mars One, в котором планировали «поездки в один ко-
нец» с целью создания первого человеческого поселе-
ния на Марсе, и даже была включена в шорт-лист как 
один из 100 кандидатов на такой полет. На форуме в 
Нижнем Адриана оказалась под объективами телека-
мер на одном подиуме с членом Международного со-
вета ITER и руководителем Проектного центра ИТЭР в 
России Анатолием Красильниковым. 

Вопросы про то, как преодолевали страх «невозвра-
щения с Марса» и когда наконец получат на ИТЭР пер-
вую плазму, оказались для выступавших не самыми 
сложными. Куда труднее было объяснить искусствен-
но наводимые границы между учеными разных стран, 

заморозку научных обменов, эмбарго на поставку ис-
следовательского оборудования и материалов, разрыв 
контактов и политические санкции в отношении дав-
них партнеров, участников международной научной 
кооперации. 

Алексей Лихачев свою позицию выразил предель-
но ясно: «Мы убеждены, что научные исследования не 
должны сдерживаться границами, политической конъ-
юнктурой и надуманными ограничениями. Мировая 
циркуляция талантов — это тенденция, которую мы бу-
дем поддерживать». 

По-восточному тонко, но в том же духе высказал-
ся доктор картографии и географических информаци-
онных систем Дун Лян из Китайской академии наук. 
У него за плечами — бакалавриат по прикладной мате-
матике в Великобритании и магистратура в Швеции. 
А сейчас область его научных интересов охватывает 
сбор данных в полярных регионах и практическое при-
менение «больших данных» о Земле в целом. И в такой 
объемной работе без международной кооперации, ши-
рокого и равноправного сотрудничества, как в том же 
проекте ИТЭР, просто не обойтись. 

— Если хочешь идти к цели в одиночку, настройся 
на долгую дорогу. А когда решение, результат нужны 
быстро, надо объединяться и работать сообща, — ре-
зюмировал доктор Лян в ответ на заданный из зала во-
прос. 

Руководитель совместной научной группы Рос-
сийского квантового центра и университета МИСИС 
Алексей Федоров в свою очередь напомнил, что Нобе-
левскую премию по физике присудили в этом году ин-
тернациональной команде исследователей за изуче-
ние квантовой запутанности. И это еще одно подтвер-
ждение сказанному: время гениев-одиночек в науке 
безвозвратно ушло. А развитие квантовых технологий 
открывает перед человечеством совершенно новые 
возможности и горизонты. 

У живущей сейчас в Японии Габриэлы Байлас, ко-
торая известна как популяризатор научной мысли в 
социальных сетях, на многие обсуждавшиеся вопро-
сы был свой «незамыленный» взгляд. И не случайно ее 
YouTube-канал опережает по числу подписчиков все 
аналогичные каналы, которые ведут женщины-ученые 
на ее родине в Бразилии. А теперь, после форума-диа-
лога в Нижнем Новгороде, о ее ресурсе узнают еще 
больше людей по всему миру. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Современные протезы возвращают в строй бойцов 
Донбасса

Железные люди
Руслан Мельников

В 
ДНР и ЛНР сейчас 
можно встретить бой-
цов, лишившихся рук 
и ног, но продолжаю-
щих воевать. Как ока-
залось, современные 
протезы вполне могут 
вернуть в строй сол-
дата, не желающего 

по инвалидности уходить с пере-
довой.

— Многое зависит от степе-
ни ампутации. Если речь идет о 
ноге, важно, выше или ниже ко-
ленного сустава она ампутирова-
на. При этом чем длиннее культя, 
тем проще изготовить протез. Во 
многих случаях для человека, по-
терявшего ногу, достаточно ме-
ханического протеза. Бионика 
больше подходит для рук. Но для 
бионических протезов нужен 
специальный пункт обслужива-
ния, — рассказывает Дарья Фе-
дько, руководитель благотвори-
тельного фонда «География серд-
ца», помогающего раненым бой-
цам Донбасса.

По словам специалистов, до 
недавнего времени качествен-
ные протезы изготавливались 
исключительно за рубежом. Но 
после введения санкций в этой 
сфере активно развивается им-
портозамещение. Правда, при 
производстве российских проте-
зов все еще нередко используют-
ся импортные комплектующие. 

— Хорошие протезы изго-
тавливают сейчас, например, в 
Москве. Мы помогли получить 
их нескольким бойцам, и люди 
действительно возвращались 
на фронт. Из-за зарубежных 
комплектующих такие проте-
зы довольно дорогие. Но сейчас 
действует программа Фонда со-
циального страхования, по кото-
рой россиянам компенсируют-
ся расходы на протезирование. А 
поскольку Донбасс стал частью 
России, этой программой смогут 
воспользоваться жители ДНР и 
ЛНР, — отмечает Дарья Федько.

Кроме того, деньги на проте-
зирование бойцов собирают во-
лонтеры. Они, например, помо-
гли подорвавшемуся на мине и 
лишившемуся ноги разведчику 
из ЛНР с позывным Санта. Раз-
ведчик в полной мере прочув-
ствовал, чем отличаются нека-
чественный и качественный про-
тезы. После первого у Санты вос-
палилась культя и возникла ре-
альная опасность навсегда пере-
сесть в инвалидную коляску, но 
известная на Донбассе волонтер 
Анна Долгарева организовала 
сбор средств на современный 
протез.

— Врачи первым делом спро-
сили меня о дальнейших пла-
нах. Я ответил, что хочу воевать 
дальше. Мне порекомендова-
ли протез, который позволяет 
перемещаться по пересеченной 
местности. Цена более 800 ты-
сяч рублей. Без помощи волонте-
ров я бы, конечно, купить такой 
не смог. При этом мне пришлось 
ждать три-четыре месяца, пото-
му что в протезе была использо-
вана стопа зарубежного произ-
водства. Из-за санкций ее при-
шлось долго ввозить обходны-
ми путями, — вспоминает Санта. 
Кстати, по его словам, даже та-
кой недешевый протез считается 
не самым «навороченным».   

— Есть протезы, которые поз-
воляют управлять со смартфона 
жесткостью, наклоном и други-
ми параметрами стопы. Напри-
мер, если идти по асфальту, 
можно задать одни параметры, 
по лесу — другие, по ступеням — 
третьи. Но мне такой не нужен. 
Вдруг произойдет сбой. Куда то-
гда ехать с фронта? Где чинить? 
Лучше пусть будет попроще, но 
надежнее. Я сам регулирую свой 
протез, — объясняет Санта.

Протезы зарубежных фирм 
на российском рынке посте-
пенно замещает отечественная 
продукция. Более того, уже есть 
удачный опыт изготовления ка-
чественных протезов без исполь-
зования импортных комплекту-
ющих, что значительно удешев-
ляет производство. Причем в во-
юющем Донецке! В столице ДНР 
протезы изготавливает одна из 
отечественных компаний. Как 
отмечает ее руководитель Ми-
хаил Кондрусь, даже лишенный 
электроники хороший механи-
ческий протез — это довольно 
сложное высокотехнологичное 
изделие. Бионический, с сенсор-
ными датчиками, микропроцес-
сором и аккумуляторной бата-
реей — тем более. Впрочем, воз-
вращающиеся в строй бойцы 
ДНР и ЛНР практически не ис-
пользуют бионику. 

— Бионический протез более 
уязвим и менее надежен в поле-
вых и тем более в боевых усло-
виях. К тому же он требует ре-
гулярной зарядки аккумулято-
ра. Поэтому для военных мы де-
лаем механические протезы с 
большим запасом прочности. 
Они подбираются индивидуаль-
но, с учетом анатомии, физиоло-
гии, веса и даже вида деятельно-

сти человека. Например, одно-
му легкому человеку, который 
много двигается, нужна карбо-
новая стопа. А другому, 150-ки-
лограммовому, требуется уже 
что-то более основательное, 
обеспечивающее устойчивость. 
Тем более если речь идет, к при-
меру, об артиллеристе, поднося-
щем к орудию тяжелые снаря-
ды, — говорит Михаил Кондрусь.

Он подчеркивает: поскольку 
нет одинаковых рук и ног, то не 

будет и одинаковых протезов. 
Так при изготовлении протезов 
ног используются три распро-
страненные конфигурации го-
лени и несколько разных раз-
меров.

— И они подойдут в 80—90 про-
центах случаев. Но есть и дру-
гие элементы протеза: шарнир-
ное соединение голени, титано-
вая трубка, культеприемник с 
так называемым силиконовым 
лайнером. Такой комплект, изго-

товленный из местных комплек-
тующих, стоит примерно 200—
300 тысяч рублей. А если при ам-
путации не удалось сохранить 
коленный сустава, можно ис-
пользовать в протезе пневмати-
ческий, гидравлический, пнев-
могидравлический, электробио-
механический или полностью 
механический его аналог. Меха-
нический — наиболее бюджет-
ный, — поясняет Михаил Кон-
друсь. 

В России ежегодно устанавливается около 50 тысяч протезов конечностей.

А К Ц Е Н Т

Поскольку Донбасс стал частью России, 
программой Фонда социального страхо-
вания, по которой россиянам компенсиру-
ются расходы на протезирование, могут 
воспользоваться жители ДНР и ЛНР 

За прямой трансляцией из Академии «Маяк» в Нижнем 
Новгороде следили 330 тысяч пользователей во всем мире. 

Человечеству 
необходим рывок, 
чтобы вызовы      
не превратились 
в угрозы, угрозы —  
в реальность
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СДЕЛАНО НА КОЛЕНКЕ 

Юрий Медведев 

С
овременное «семейство» 
протезов состоит из кос-
метических, которые вы-

полняют исключительно де-
коративную роль, и функци-
ональных. Именно последние 
помогают человеку нормаль-
но жить, активно двигаться и 
заниматься обычными повсе-
дневными делами. Функцио-
нальные протезы бывают тя-
говые и бионические. Первые 
работают с помощью тяги тро-
сов мышцами культи человека. 
И ничего больше. А вот биони-
ческие — это тренд передовой 
научной и инженерной мысли. 
Самые современные из них — 
настоящие инженерные «соо-
ружения», напичканные элек-
троникой, моторчиками, датчи-
ками и мини-процессорами. В 

мире такие протезы выпускают 
несколько известных фирм. В 
России производство налажено 
несколькими предприятиями, 
в том числе это и шесть фирм, 
которые являются резидента-
ми «Сколково». Разработанные 
здесь протезы, по мнению спе-
циалистов, вполне соответству-
ют мировому уровню.   

— Что такое бионический 
протез? Если человек хочет, 
скажем, сжать кисть, чтобы 
взять стакан, то мышцы пред-
плечья совершают естествен-
ное движение, как будто кисть 
есть. Сигнал направляется к 
фантомным пальцам. Это дви-
жение мышц преобразуется в 
электрический сигнал, он фик-
сируется датчиком, анализиру-
ется программой в смартфоне, 
которая выбирает вариант дей-
ствия. Команда поступает на 

моторчик, и кисть протеза сжи-
мается, — объясняет ведущий 
специалист кластера «Биоме-
дицинские технологии» фонда 
«Сколково» Юлия Щеглова. 

Но сегодня уже существу-
ют более продвинутые реше-
ния. Например, у каждого паль-
ца есть отдельный моторчик, 
что позволяет двигать каждым 
из них. Не просто сжимать и 
разжимать кисть, а совершать 
разные сложные движения, ра-
ботать с инструментом, напри-
мер, с отверткой или дрелью. 

Впрочем, даже такая техни-
ка имеет, по мнению разработ-
чиков, немало минусов. Напри-
мер, система управления часто 
ошибается, не точно распозна-
ет сигнал, а потому протез де-
лает не то движение, которое 
хотел совершить человек. Кро-
ме того, сам набор возможных 

жестов ограничен, их менее де-
сятка. 

— Мы в несколько раз расши-
рили варианты движений про-
теза, — говорит руководитель 
проекта одного из резидентов 
«Сколково» Илья Чех. — Чтобы 
точнее распознать намерения 
человека, мы заменили элек-
трические датчики на оптиче-
ские. Они считывают не только 
движение мышц, как в класси-
ческом варианте, но и кожи, су-
хожилий, кровоток и т. д. А обу-
ченная система искусственно-
го интеллекта сразу распознает 
сигналы о самых разных жестах 
кисти и пальцев. То есть в дан-
ном случае не нужны заранее 
записанные варианты движе-
ний. Нейросеть сама разберет-
ся, что человек намерен сделать 
кистью и отдельными пальцами. 

А ученые идут еще дальше. 
Они разрабатывают протез, ко-
торый позволяет человеку ощу-
щать его как собственную руку. 
Передать тактильные ощуще-
ния, например, при касании 
предмета. 

Еще одно из веяний послед-
него времени — установка на 

протезы электропроводящих 
напальчников из силикона с 
графеновыми нанотрубками. 
Они дают возможность пользо-
ваться экраном смартфона. Что 
сегодня для человека совсем 
другое качество жизни. 

Что касается протезов ног, то 
здесь свои особенности и свои 
прорывные технологии — вплоть 
до восстановления прежней по-
ходки, даже возможности зани-
маться спортом. Первое в России 
производство отечественных 
пневматических коленных про-
тезов ног начато одним из рези-
дентов «Сколково». Модель пол-
ностью импортозамещает ино-
странные разработки и техно-
логии, ни в чем им не уступая, а 
цена на 30—40% меньше, чем из 
Германии и Исландии. 

Ведущие фирмы начинают 
использовать в своих разра-

ботках элементы робототехни-
ки. Так, в коленный модуль про-
теза встраиваются акселеро-
метр, датчики давления и угла 
наклона. Они передают данные 
о том, с какой скоростью идет 
человек, по ровной дороге или 
с уклоном, какой у него вес и 
так далее. На основе этого ми-
кропроцессор выбирает оп-
тимальный режим работы для 
приводов, которые расположе-
ны в коленном модуле. Протез 
позволяет подниматься по сту-
пеням, ходить назад, ездить на 
велосипеде. За плавность рабо-
ты механизма отвечает микро-
процессор, который работает 
со скоростью 32 млн операций в 
секунду и обрабатывает сигна-

лы с датчиков, установленных в 
протезе. 

— Современный «умный» 
протез не только управляет 
движениями, но и помогает че-
ловеку как можно быстрей к 
нему адаптироваться, — говорит 
Юлия Щеглова. — Специальные 
датчики следят, оптимально ли 
используется набор его функ-
ций, и передают данные в ми-
кропроцессор, а он может с по-
мощью обратной связи «спро-
сить» человека, насколько ему 
комфортно. Помогая его мыш-
цам быстрей учиться и лучше 
приспосабливаться к протезу. 

Сегодня протез — это не толь-
ко самая современная электро-
ника и искусственный интел-
лект, но и современные мате-
риалы: пластик, углепластик, 
композиты, легкие металлы — 
титан и алюминий. Более того, 
некоторые детали уже научи-
лись печатать на 3D-принтерах. 
Они позволяют делать проте-
зы максимально подходящими 
под каждую конкретную ситу-
ацию, а также индивидуальный 
дизайн. Словом, человек полу-
чает настолько легкое и проч-
ное изделие, что может вооб-
ще не напоминать о себе. Стать 
незаметным, а значит, есте-
ственным. 

Сколько же стоят такие по-
мощники человека? По словом 
Юлии Щегловой, бионические 
протезы ведущих иностранных 
фирм обойдутся примерно в 
6—8 миллионов рублей, отече-
ственные, которые ни в чем не 
уступают конкурентам, — око-
ло 1—4 миллионов рублей. Что 
касается импортозависимо-
сти, то уже сейчас наши созда-
ваемые в «Сколково» протезы 
на 85—90 процентов состоят из 
своих комплектующих. «Еще в 
2014 году наши компании успе-
ли «переобуться», перешли на 
поставки из Азии, но главное — 
начали разрабатывать соб-
ственную технику. Они намере-
ны уже в будущем году перейти 
полностью на свою базу, чтобы 
ни от кого не зависеть, — гово-
рит Юлия Щеглова. 

«Умный» протез человек ощущает как собственную руку. 

СПРАВКА «РГ» 

Как обзавестись протезом  
Современные роботизированные протезы во всем мире стоят дорого. 

В России каждый человек, который имеет инвалидность, может рассчи-

тывать на бесплатное получение высокотехнологичных протезов. Прав-

да, это займет время и потребует усилий по оформлению документов. 

Быстрее можно получить протез по компенсации. Пользователь оплачи-

вает его за свой счет с последующим возвратом средств от Фонда соци-

ального страхования. В этом случае он получает протез примерно за ме-

сяц, а компенсация от ФСС поступает к нему после изготовления протеза.

А К Ц Е Н Т

У каждого пальца есть моторчик, 
что позволяет не просто сжимать 
и разжимать кисть, а совершать 
сложные движения, например,
работать с отверткой или дрелью 
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ПАМЯТЬ 

Новые данные 
о Сталинград-
ской битве

ОПЕРАЦИЯ 
«УРАН»
Елена Новоселова

В канун 80-летия начала контр-
наступления советских войск 
под Сталинградом под кодовым 
названием «Уран» стало из-
вестно, как отметит город-герой 
свою главную в истории дату. 

19 ноября откроется вы-
ставка «Артиллеристы, зовет 
Отчизна вас!». Дело в том, что 
наступление наших войск, ко-
торое в феврале 1943 года за-
вершилось полным разгромом 
армии генерал-фельдмаршала 
Паулюса, началось с мощной 
артподготовки. По мнению ис-
ториков, работа артиллеристов 
под Сталинградом стала пер-
вой крупной удачей этого рода 
войск Красной армии. С тех пор 
19 ноября отмечается в России 
как День артиллерии. 

Экспонаты музея-заповед-
ника «Сталинградская битва» 
выйдут на улицу города. «Фоном 
для них будут служить такие 
мощные узлы сопротивления 
Сталинграда, как здание желез-
нодорожного вокзала — бывшей 
станции Сталинград-1, за кото-
рое шли кровопролитные бои, — 
сообщила заведующая отделом 
экспозиционно-выставочной 
работы Светлана Аргасцева. — 
Экраном для трансляции исто-
рической хроники боев в райо-
не площади 9 января (там нахо-
дятся легендарный дом Павло-
ва, дом Заболотного, мельница, 
там была высадка 12-й гвардей-
ской дивизии) станет панорама 
«Сталинградская битва». Лазер-
ная инсталляция по традиции 
раскрасит и Мамаев курган. Там 
создадут так называемый «Мост 
памяти», рассказывающий о 
боях, которые проходили там 80 
лет назад. 

Что же стояло за этой по-
бедой, благодаря чему защит-
никам Сталинграда удалось 
переломить ход Великой Отече-
ственной войны и окружить 
группировку врага? Удача, пого-
да, опыт командования, героизм 
русского солдата? Ответы на 
эти оказавшиеся такими акту-
альными сегодня вопросы дали 
участники круглого стола в РИА 
Новости, посвященного опера-
ции «Уран». «Не удача, а зако-
номерность, — убежден старший 
научный сотрудник Центра во-
енной истории России Инсти-
тута российской истории РАН 
(ИРИ РАН) Мирослав Морозов. 
— Но подчеркну один фактор по-
беды. Весной 1942 года в Крас-
ной армии началось формиро-
вание танковых корпусов по но-
вым штатам. Ведь операция под 
Москвой не завершилась успе-
хом, потому что нечего было 
вводить в прорыв. Не хватало 
мотопехоты, в качестве кото-
рой использовалась кавалерия, 
грузовиков… Но чтобы развить 
успех, нужны были танки… К 
концу 1942 года их было доста-
точно, чтобы обеспечить контр-
наступление».

Перед ним немцы шли стре-
мительно. В сентябре темпы 
наступления в городских квар-
талах составляли до полутора 
километров в сутки. В октябре 
они снизились до 200 метров, в 
ноябре до 50. «И 11—12 ноября 
ими была совершена послед-
няя попытка прорваться между 
заводами «Красный Октябрь» 
и «Баррикады». Немецкое на-
ступление остановилось.

К началу летне-осенней кам-
пании германский вермахт и его 
союзники располагали на всем 
советско-германском фронте в 
4 тысячи 800 километров 237 
дивизиями, из них 62 дивизии 
были союзников — и это беспре-
цедентная цифра, заявил ис-
торик. 

Среди союзников были ру-
мынская, венгерская, итальян-
ская армии, вооруженные силы 
финнов. Общая численность 
вермахта немного не достигала 
3 миллионов человек. Советская 
же действующая армия этого 
времени составляла 5 миллио-
нов 700 тысяч. Это 455 расчет-
ных дивизий. «Хотя эти дивизии 
были не укомплектованы», — 
уточнил Морозов. 

Однако ситуация на фронтах 
к началу 1943 года сложилась 
таким образом, что огромную 
армию Паулюса взяла в котел 
Красная армия, немногим пре-
восходящая по численности 
врага. «В ходе Сталинградской 
битвы многое решалось не ли-
нейным сопоставлением сил и 
средств, а умением их приме-
нить, как и сейчас. Историче-
ские параллели присутству-
ют», — подытожил сотрудник 
ИРИ РАН. 

Но чтобы развить 
успех, нужны 
были танки

РАКУРС Взгляд на принцип «одна страна, две системы» глазами сянганского ученого

Лошади еще бегут, танцоры
еще танцуют
Гу Минкан, 
член совета Китайской 

ассоциации изучения 

Сянгана и Аомэня 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

П
ервого января 1997 года я 
прибыл в Сянган из США 
и с тех пор работаю в сфе-

ре юридического образования. 
Я был свидетелем формирова-
ния принципа «одна страна, две 
системы» воочию. Во время воз-
вращения Сянгана в состав Ки-
тая Коммунистическая партия 
Китая (КПК) продемонстриро-
вала свою уверенность и реши-
мость реализовать этот прин-
цип, который в декабре 1982 
года был записан в Конститу-
цию Китайской Народной Рес-
публики. Этот принцип являет-
ся как важным развитием тео-
рии социализма с китайской 
спецификой, так и новой пара-
дигмой для мирного решения 
исторических вопросов.

«Одна страна» — основа 
для «двух систем»

Основополагающая логика: 
сосуществование «двух систем» 
возможно только в рамках «од-
ной страны». Однако на практи-
ке требуется время, чтобы выра-
ботать правильное понимание.

В докладе на Восемнадцатом 
национальном съезде КПК в но-
ябре 2012 года говорилось: «Мы 
должны полностью и добросо-
вестно осуществлять принцип 
«одна страна, две системы», со-
гласно которому народ Сянгана 
управляет Сянганом, Аомэня — 
Аомэнем и оба региона пользу-
ются высокой степенью автоно-
мии. Мы должны одновремен-

но придерживаться принципа 
«одного Китая» и уважать раз-
личия двух систем, поддержи-
вать власть центрального пра-
вительства и обеспечивать вы-
сокую степень автономии в спе-
циальных административных 
районах, играть роль материка 
как верного помощника Сянга-
на и Аомэня и повышать их кон-
курентоспособность. Ни в коем 
случае нельзя фокусироваться 
только на одной стороне, игно-
рируя другую».

Тем не менее беспорядки 
2019 года в Сянгане были цвет-
ной революцией, спровоциро-
ванной Западом. Центральное 
правительство во главе с пред-
седателем КНР Си Цзиньпи-
ном приняло меры в поддержку 
«одной страны, двух систем» и 
«управления Сянганом в соот-
ветствии с законом», чтобы по-
ложить конец хаотической си-
туации.

Меры включали принятие 
закона о национальной безопас-
ности Сянгана, реформу изби-
рательной системы Сянгана, ко-
торая установила основную ме-
тодологию выборов в Избира-
тельный комитет, главы админи-
страции и Законодательного со-
вета, а также включение прин-
ципа «патриоты управляют 

Сянганом» в коммюнике шесто-
го пленума 19-го Центрального 
комитета КПК. Успешные недав-
ние выборы в Сянгане показы-
вают, что с новым обликом мест-
ных органов власти город всту-
пает в новую эру эффективного 
управления.

Сянган обладает высокой 
степенью автономии и пользу-
ется исполнительной, законо-
дательной и независимой судеб-
ной властью, включая право вы-
несения окончательных реше-

ний, в соответствии с положе-
ниями Основного закона. Мест-
ные жители по-прежнему могут 
заниматься своими любимыми 
делами. Как говорил покойный 
китайский лидер Дэн Сяопин, 
«лошади все еще бегут, акции 
все еще шипят, танцоры все еще 
танцуют» в Сянгане.

Город сохранил свой статус 
одного из мировых финансовых, 

судоходных и торговых центров 
и свободного порта. Он являет-
ся крупнейшим офшорным цен-
тром юаня и продолжает ис-
пользовать свои преимущества 
многокультурного мегаполиса 
для участия в международных 
культурных и художественных 
обменах и расширения своего 
глобального присутствия. При 
поддержке центрального прави-
тельства город также преодолел 
два финансовых кризиса и две 
пандемии.

И  д а в а й т е  п о д р о б н е е 
рассмотрим развитие Аомэня, 
поскольку я часто там бываю. 
С момента возвращения горо-
да в состав Китая в нем отмеча-
ется быстрый экономический 
рост, стабильное и гармонич-
ное общество, а уровень жизни 
заметно повысился. Мы также 
должны обратить внимание на 
развитие зоны Большого залива 
Гуандун — Сянган — Аомэнь. Эта 

концепция была первоначаль-
но выдвинута Пекином в марте 
2015 года.

Генеральный план создания 
углубленной зоны сотрудниче-
ства Гуандун — Аомэнь в Хэн-
цине предоставляет Аомэню 
больше административных пол-
номочий в Хэнцине и больше 
возможностей для применения 
собственной системы; План все-

стороннего углубления рефор-
мы и открытия зоны сотрудни-
чества современной индустрии 
услуг Шэньчжэнь — Сянган в 
Цяньхае создает для Гонконга 
больше возможностей для рас-
крытия своих институциональ-
ных и профессиональных пре-
имуществ.

Наша страна должна быть 
воссоединена

Краеугольный камень для 
поддержания долгосрочного 
процветания и стабильности в 
Сянгане и Аомэне, «одна стра-
на, две системы», заключает-
ся в том, что материк, Сянган 
и Аомэнь, как сообщество с об-
щим будущим, вместе работа-
ют над великим омоложени-
ем китайской нации и создают 
модель для мирного решения 
тайваньского вопроса. Предсе-
датель Си сказал: «Китай дол-
жен быть и будет воссоединен. 
Это исторический вывод, сде-
ланный за 70 лет развития отно-
шений между островами, и обя-
зательное условие для великого 
омоложения китайской нации в 
новую эпоху».

Принцип «одна страна, две 
системы» изначально был раз-
работан для Тайваня, но позже 
был реализован на практике в 
Сянгане и Аомэне. Его легитим-
ность подтверждается высокой 
степенью автономии, экономи-
ческим процветанием и соци-
альной стабильностью, кото-
рой пользуются два специаль-
ных административных райо-
на в течение двух десятилетий 
после их возвращения в состав 
Китая. И он должен быть приме-
ним к Тайваню после его мирно-
го воссоединения с материком. 

КУЛЬТУРА В Эрмитаже рассказали о планах на 2023 год

В имперских 
традициях

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Г
осударственный Эрми-
таж представит в сле-
дующем году несколь-
ко масштабных выста-
вок, причем не толь-
ко в Петербурге, но и в 
собственных центрах 
в других регионах Рос-
сии. Как подчеркнул 

директор музея Михаил Пио-
тровский, «возить надо в пер-
вую очередь нечто исключи-
тельное».

В сегодняшних геополитиче-
ских условиях Эрмитаж свер-
нул просветительскую деятель-
ность в странах Европы, одна-
ко это вовсе не означает, что 
напряжение музейной жизни 
ослабло.

— Мы готовимся к большой 
совместной деятельности с Ки-
таем, когда он наконец снимет 
свои карантинные ограниче-
ния, обсуждаем планы с Ма-
лайзией и Японией, развиваем 
музейное общение со странами 

Персидского залива, — расска-
зал Пиотровский, — однако все 
решает политика.

Еще до конца года в Зимнем 
дворце откроются две интерес-
нейшие выставки: к 1100-ле-
тию принятия ислама Волжской 
Булгарией и к 1100-летию кре-
щения Алании. Предметы ис-
кусства и быта, письменные ис-
точники и ювелирные шедевры 
раскроют посетителям богат-
ство этих самобытных культур, 
впитавших религию.

Галерею Петра Великого, ко-
торая открылась в этом году в 
рамках празднования 350-ле-
тия первого российского импе-
ратора и представляет публике 

предметы из его личных коллек-
ций, вскоре дополнит галерея 
Елизаветы Петровны — дочери 
Петра и продолжательницы его 
традиций. А в фондохранилище 
Эрмитажа в Старой деревне в 
декабре откроется выставка ко-
стюмов императора. 

«Имперскую тему» продол-
жит в следующем году выставка 
в Екатеринбурге, посвященная 
эпохе Екатерины Первой, и сра-
зу несколько проектов, связан-
ных с судьбой Дома Романовых, 
в Петербурге. В Манеже Мало-
го Эрмитажа весной откроется 
выставка «Дети последнего Рос-
сийского императора», а в Ма-
лой церкви покажут «Русский 

стиль в искусстве. От Николая 
I до Николая II». Еще одна вы-
ставка под названием «Цари и 
рыцари» расскажет о любви Ро-
мановых к Средневековью.

Все задуманные Эрмитажем 
проекты трудно даже перечис-
лить — их больше двух десятков. 
При этом, как подчеркивает Ми-
хаил Пиотровский, выставки да-
леко не самая важная часть му-
зейной жизни. Эрмитаж ведет 
глубокую научную работу, изда-
ет книги, помогает коллегам из 
других регионов. Недавно на ре-
ставрацию в Петербург привезли 
уникальные находки, сделанные 
при исследовании скифского за-
хоронения в кургане Чинге-Тей I 
на территории Республики Тыва. 

— Это могила очень знатно-
го молодого человека, только на 
его одежде было нашито более 
двух тысяч золотых бляшек, — 
рассказал старший научный со-
трудник отдела археологии Вос-
точной Европы и Сибири Эрми-
тажа, начальник Южно-Сибир-
ской археологической экспеди-
ции Константин Чугунов. — Од-
нако самая ценная находка — не 

золото. В могиле мы обнаружи-
ли стеклянную чашу, созданную 
ассирийскими мастерами. Как 
она попала в Тыву?

Чашу, как и многие другие 
предметы из обнаруженного за-
хоронения, за прошедшие века 
раздавило массивом земли, од-
нако реставраторам удалось ее 
восстановить. Ожидается, что 
после завершения всех рестав-
рационных работ находки из 
кургана Чинге-Тей I, среди ко-
торых самые разнообразные 
украшения и предметы, пока-
жут на специальной выставке 
в Эрмитаже. Еще одна ценная 
находка также была сделана ар-
хеологами и тоже имеет весо-
мую ценность — и материаль-
ную, и научную: три десятка зо-
лотых монет времен Алексан-
дра Македонского в невзрачном 
глиняном кувшине обнаружила 
Мирмекийская археологиче-
ская экспедиция на территории 
современной Керчи. 

А К Ц Е Н Т

Пиотровский: Мы готовимся 
к совместной деятельности с Китаем, 
обсуждаем планы с Малайзией 
и Японией, странами Персидского залива

А К Ц Е Н Т

Легитимность принципа «одна страна, 
две системы» подтверждается высокой 
степенью автономии и экономическим 
процветанием Сянгана и Аомэня

Михаил Пиотровский: В 2023 году 
состоится несколько выставок, 
связанных с историей 
Дома Романовых.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 декабря 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 декабря 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

А К Ц Е Н Т

Этот принцип в будущем должен быть 
применим и к Тайваню после его 
мирного воссоединения с материком
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Обыщут 
и заплатят

Например, выставить счет можно при незакон-
ном обыске или задержании. Пленум Верхов-
ного суда подчеркивает: суд вправе взыскать 

компенсацию морального вреда, причиненного, напри-
мер, в результате незаконного задержания в качестве 
подозреваемого по уголовному делу или незаконного 
административного задержания.

Проще говоря, нет разницы, задержали ли вас пото-
му, что сочли похожим на преступника, или предложи-
ли пройти в отделение, чтобы составить протокол за ка-
кое-то мелкое нарушение. Если вас обидели подозрения-
ми, да еще заставили потратить время на беседы в поли-
ции, можете смело выставлять счет. Его оплатят. Но толь-
ко в том случае, если обиды были напрасными. В смысле, 
правоохранители не имели права вас задерживать.

Тем более можно и нужно требовать оплаты обид, 
если человека по напрасному обвинению отправили под 
арест. Как пояснил Верховный суд, взыскать компенса-
цию морального вреда можно даже в том случае, если с 
невиновного человека взяли подписку о невыезде. При 
этом, как поясняют 
юристы, необяза-
тельно дожидаться 
именно оправда-
тельного приговора 
или постановления 
о прекращении уго-
ловного дела. Доста-
точно, например, 
переквалификации 
на менее тяжкое об-
винение, отмены 
меры пресечения и 
так далее. Скажем, 
человек виноват, но 
виноват не так сильно, как считалось вначале.  

Другие новации содержатся в проекте поправок в Ко-
декс административного судопроизводства. Этот закон 
регулирует процедуру рассмотрения споров граждан с 
чиновниками. Инициатива в том числе расширяет при-
менение электронных технологий в таких спорах.

«Проект поправок к Кодексу административного су-
допроизводства содержит ряд положений, направлен-
ных на обеспечение полной и эффективной судебной за-
щиты прав граждан в спорах с государственными струк-
турами, — сказал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — Например, пред-
полагается ускорение судебной защиты по соответству-
ющим делам. Для этого рекомендовано предусмотреть 
направление в электронном виде не только судебных 
актов, но и распоряжений, требований, поручений, об-
ращений судов».

Он подчеркнул, что данная мера призвана ускорить 
получение документов лицами, которым они адресо-
ваны, и, соответственно, сократить сроки перерывов в 
судебных заседаниях, сроки отложения судебных раз-
бирательств, а в конечном счете — фактические сроки 
рассмотрения дел и защиты нарушенных прав.

Вице-президент Гильдии российских адвокатов Ни-
кита Филиппов заметил, что с учетом развития сервисов 
электронного правительства предложение Верховного 
суда предусмотреть возможность изготовления судеб-
ных актов по административным делам в электронной 
форме выглядит неудивительным.

«Верховный суд РФ связывает данное предложение с 
возможностью ускорения судебной защиты прав в адми-
нистративном процессе, — говорит Никита Филиппов. — 
С учетом порядка получения копий судебных актов в не-
которых районных судах мы, наверное, с такой позици-
ей согласимся. Но нельзя отрицать, что это еще и очень 
удобно».

В свою очередь, старший юрист Бюро адвокатов Ека-
терина Булыгина полагает, что в случае, если изменения, 
предложенные Верховным судом РФ, будут внесены в 
Кодекс административного судопроизводства РФ, это 
упростит процедуру защиты прав и сделает рассмотре-
ние административных дел более эффективным. Также 
она обращает внимание, что предложенные поправки 
в Кодекс упрощают процедуру взыскания морального 
вреда с чиновников. Так что документ в некоторых поло-
жениях перекликается и с постановлением пленума. 

Компенсацию 
морального вреда 
можно требовать 
за неправомерное 
назначение 
домашнего ареста

1

Между тем

Пленум Верховного суда РФ одобрил проект поправок в 

Арбитражный процессуальный кодекс, приостанавливаю-

щий судебные споры, если кто-то из сторон процесса 

участвует в боевых действиях. При этом гражданин-истец 

вправе заявить ходатайство о рассмотрении дела в его от-

сутствие.

Напомним также, что сейчас в Госдуме рассматривается 

законопроект, приостанавливающий судопроизводство 

в отношении мобилизованных граждан и добровольцев, 

участвующих в боевых действиях. Будут приостанавли-

ваться гражданские и арбитражные судебные процессы, 

а также исполнение судебных решений. Судебные при-

ставы должны будут приостановить исполнительные 

производства. При этом исключение составят разбира-

тельства, которые касаются выплаты алиментов и возме-

щения вреда в связи со смертью кормильца. 

— Постановления и разъяснения Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ Проект «Опера Априори» представляет в Москве три программы

Французский взгляд на Восток
Мария Бабалова

Ф
естиваль «Опера Априо-
ри» уже девятый год пу-
тешествует по концерт-

ным площадкам столицы, соеди-
няя мировых мегазвезд и моло-
дых исполнителей оперы в одной 
афише. Но сначала пандемия, а 
теперь политическая ситуация  
повлияли на суть форума. Так, 
вопреки названию в программе 
нынешнего фестиваля исключи-
тельно камерная музыка в ин-
терпретации солистов Большого 
и Мариинского театров и извест-
ных российских пианистов.

Все концерты этого года про-
ходят в Малом зале «Зарядья». 
Первыми на сцену вышли  со-
листка Большого сопрано Аль-
бина Латипова и клавесинист/
пианист Юрий Мартынов. Про-
грамма, как всегда на фестива-
ле, отличалась изысканностью: 
французская музыка трех эпох 
без какого-либо шлягерного на-
лета. Сначала прозвучала Сюи-
та  Жан-Филиппа Рамо, где при-
чудливо соседствуют трикоте, 
менуэты, триолеты с дикарями 
и цыганами, которых, как сле-
дует из оригинального названия 
пьесы, в XVIII веке считали егип-

тянами. Потом исполнили во-
кальный цикл «Пять греческих 
народных мелодий» Мориса 
Равеля. После паузы настал че-
ред фортепианного цикла Клода 
Дебюсси «Эстампы», где автор 
виртуозно передал в малень-

ких зарисовках и балийскую ме-
дитативность, и мавританский 
темперамент, а в финале вечера 
снова Равель — цикл песен «Ше-
херазада». Свидетельство того, 
сколь талантливо и ярко с дав-
них времен Запад способен ис-
кать пути постижения Востока. 
У  художников это получается 
красиво.

Акустика в Малом зале «За-
рядья», который можно исполь-
зовать и в качестве звукозапи-
сывающей студии, отличная. 
Но поскольку клавесин оказал-
ся задвинут в левый угол сцены, 
музыкант сидел спиной к ауди-
тории, а звук уходил куда-то за 
сцену отчего, конечно, Сюита 
Рамо потеряла многие из своих 
красок. Цикл Равеля по моти-
вам подлинных народных напе-
вов Греции не требует от певца 
вокального титанизма, а ско-
рее, естества, юмора, легкости 
и в итоге свободы. Но зависи-
мость певицы от нот, стоящих 
на пюпитре, создавала впечат-
ление наброска двух интерес-
ных музыкантов для работы в 
будущем.

Три истинно французские 
«мелодии» Равеля, составляю-
щие цикл «Шехеразада» на сло-
ва Тристана Клингзора (псев-

доним Леона Леклера), наобо-
рот, предполагают, что героиня 
и рассказчица «Тысячи и одной 
ночи» проявит всю палитру му-
зыкальности и вокального ма-
стерства, тем более что по ав-
торскому замыслу это сочине-
ние создано для сопрано соло и 
оркестра. В данном же случае к 
шикарному фортепиано Юрия 
Мартынова в одной из песен 
присоединилась лишь скром-
ная флейта Натальи Береслав-
цевой, а сопрано Альбины Ла-
типовой стало настоящим укра-
шением этого исполнения, до-
стигнув высшего уровня ансам-
бливости с пианистом.   

Единственный бис — ария 
Лейлы из оперы Бизе «Искате-
ли жемчуга», действие кото-
рой происходит на Цейлоне, не 
только сделал красивым финал 
культурного диалога Запада 
и Востока, но и заставил вспо-
мнить о том, что фестиваль на-
зывается «Опера Априори», а 
Альбина Латипова — солистка 
нового поколения Большого и в 
ее активе за пять лет службы в 
театре более партий, среди ко-
торых Гиневра в «Ариоданте» 
Генделя и Коринна в «Путеше-
ствии в Реймс» Россини — рабо-
ты, что стали событием в музы-
кальном мире.  

МУЗЫКА 

Новый клип 
Сергея 
Галанина 

ТЕБЯ 
НЕ СЛОМАТЬ 
Александр Алексеев

Это совместный клип лидера 
группы «СерьГа» и докумен-
тального проекта «Один день: 
Новые герои», созданного жур-
налистами, работающими в 
зоне СВО. Это классический 
русский рок. Только теперь уже 
на волнующую всех тему.

«Тебя не сломать» — новая 
песня Сергея Галанина — дра-
матичная и  неравнодушная, 
соединяющая рок с былинны-
ми фольклорными богатыр-
скими темами. Аккомпане-
ментом для песни стали кадры 
документального кино о СВО. 
«Один день: Новые герои» — на-
чал работу в марте 2022 года, в 
июле получил поддержку АНО 
«Институт развития интерне-
та». И теперь он уже состоит из 
36 выпусков, трех документаль-
ных фильмов, шести анимаци-
онных роликов и двух клипов, 
описывающих события в Дон-
бассе. Песня «Тебя не сломать» 
уже на следующий день после 
появления видео в интернете 
стала хитом, набрав уже более 

41 миллиона просмотров в интер-

нете.    

ВЫСТАВКА Миражи Александра Савинова — 
в Музее импрессионизма

Пейзаж без идиллии

Жанна Васильева

В
ыставка «Александр 
Савинов. Миражи» 
(куратор Анастасия 
Винокурова) в Музее 
русского импрессио-
низма перекликается 
с недавним проектом 
«Лики модерна» в Тре-
тьяковской галерее. 

Картины Савинова, в том 
числе «На балконе» 1909 года, 
там можно было видеть недале-
ко от полотна Исаака Бродского 
«В Италии». Соседство это мог-
ло выглядеть неожиданным. Где 
мэтр соцреализма, удачно по-
ставивший на поток портрети-
рование вождя (ничего лично-
го, просто заказов было много), 
и где «умиротворенный Вру-
бель», чье «Купание лошадей на 
Волге» превращало летний сю-
жет в античную мистерию с по-
жарными, похожими на кентав-
ров, и бабами, плещущимися, 
как наяды? 

Меж тем они были птенца-
ми одной художественной ма-
стерской Репина. Оба были 
пенсионерами Академии худо-
жеств и получили возможность 
для поездки на несколько лет в 
Европу, оба останавливались 
у Горького на Капри, правда, в 
разное время. Для обоих худож-
ников картины, написанные 
в Италии, получились очень 
личными. Полотно «Италия» 
Бродского предстает вариантом 
семейного портрета, с женой и 
сестрами, представляющими 
сценку южного базара. Перед 
нами род живой картины, разы-

гранной под сенью апельсино-
вых деревьев. Савинов на Капри 
пишет портрет своей будущей 
жены Лии Цитовской, которая 
училась в университете Неапо-
ля на медицинском факульте-
те. Камерный сюжет с девуш-
кой, сидящей на балконе виллы, 
у Савинова приобретает пле-
нительный оттенок вечности. 
И пейзаж с розовыми скалами 
и морем, и девушка в светлом 
платье, обернувшаяся к нам, 
выглядят равно важными. За 
живописностью почти импрес-
сионистического толка вдруг 
проступает тихая вечность пом-
пейских мозаик. И кажется, что 
девушка так же бессмертна, как 
итальянский пейзаж со скала-
ми, мерцанием залива, цвету-
щими кустами… 

Пути Савинова и Бродского 
еще раз пересекутся в 1930-х, 
когда оба станут профессорами 
уже советской Всероссийской 
академии художеств. В 1934-м 
Бродский становится директо-
ром академии и включается в 
набирающую обороты борьбу с 
формализмом. В роли «форма-
листов» через три года окажут-
ся в том числе его однокашник 
профессор Савинов и его сту-
денты. Эта история в качестве 
«боковой сюжетной линии» по-
является уже на выставке в Му-

зее русского импрессионизма, 
где Александ Иванович Савинов 
предстанет главным героем. А 
центральным сюжетом проекта 
стали его переклички с художни-
ками Саратовской школы: Вик-
тором Борисовым-Мусатовым, 
Павлом Кузнецовым, Кузьмой 
Петровым-Водкиным, Алексеем 
Каревым, скульптором Алексан-
дром Матвеевым. Художникам 
Саратовской школы музей по-
святил спецпроект, который вы-
глядит своего рода «приквелом» 
к выставке Савинова. 

Этот «приквел» многое объ-
ясняет. И сходство девушки в 
картине «На балконе» с обра-
зами Борисова-Мусатова, бли-
зость к его меланхолической 
интонации и тихой «нездеш-
ней» красе. И мистериальную 
мощь полотна «Купание лоша-
дей на Волге», разворачиваю-
щегося как фриз. И декоратив-
ность портрета «Арфистки», и 
прозрачность волжских далей 
в пейзажах Савинова. С Сара-
товской школой, где каждый на 
особицу, Савинова объединяет 
учеба в художественной студии 
у одних и тех же учителей — Ва-
силия Коновалова и итальянца 
Гектора Сальвини-Баракки, об-
щая школа — Саратовский Ради-
щевский музей, который стал 
первым общедоступным музе-

ем в провинции, и «гений ме-
ста» Саратова — богатого купе-
ческого города. 

Второй родиной Савино-
ва стало искусство, увиденное 
в Италии. Мозаики помпей-
ских вилл и росписей Ватикана 
произвели на него сильнейшее 
впечатление. Их влияние чув-
ствуется в его итоговой пенсио-
нерской работе «Купальщицы в 
апельсиновой и оливковой ро-
щице», показанной на выставке. 
«Маленький гимн Итальянской 
земле, древней, кудрявой зем-
ле», который Савинов склады-
вает в этой работе, превращает-
ся в пантеистический гимн при-
роде, где фигуры женщин, дере-
вьев, осликов, реки вплетены в 
единый орнамент жизни. 

Савинова влекло монумен-
тальное искусство. Но его рос-
писи в церкви Спаса Всемило-
стивейшего в имении крупней-
шего сахарозаводчика и коллек-
ционера Павла Харитоненко не 
сохранились. Савинов не только 
создал программу росписей это-
го храма, но и один расписывал 
его четыре года. Готовясь к рабо-
те, основательно изучал фрес-
ки Дионисия в Ферапонтовом 
монастыре. Придумал особую 
технику, использовав краски на 
основе жидкого стекла. Фрес-
ки в этом храме, построенном 
Щусевы, были забелены в 1930-
х годах. Но на выставке в Музее 
русского импрессионизма мож-
но видеть эскизы росписей.

После революции Алек-
сандр Савинов сосредоточил-
ся на преподавании, и, кажется, 
если не считать эскиза роспи-

сей фойе Дома труда в Саратове 
1920 года, не особенно старался 
вписаться в план монументаль-
ной пропаганды Страны Сове-
тов. Даже обвинения в форма-
лизме и драма с увольнением 
и возвращением во Всероссий-
скую академию художеств, по-
хоже, никак не повлияли на его 
стиль. Главными героями его 
полотен конца 1930-х годов 
«Детская площадка» и «В пар-
ке культуры» оказываются дети 
и их юные мамы. Сень дере-
вьев обрамляет скамейки и ку-
сок летнего, почти италийского 
неба. А зрителем этой идиллии 
оказывается худенький дедуш-
ка в кепке, присевший с внуч-
кой на низкий парапет у фонта-
на. Надо ли говорить, что впол-
не в духе традиций авторов Воз-
рождения в дедушке Савинов 
изобразил самого себя? 

Впрочем, многие работы Са-
винова были утрачены во время 
блокады. Сам Александр Ивано-
вич готовит картины Эрмита-
жа к эвакуации, бережно осво-
бождая полотно Рембрандта от 
гвоздиков. Он умирает в ленин-
градской больнице в страшном 
феврале 1942 года. Был похо-
ронен на одном из ленинград-
ских кладбищ, но точное место 
его могилы сегодня неизвест-
но. Нынешняя выставка в Музее 
русского импрессионизма не 
первая персональная выставка 
Александра Савинова, но, по-
жалуй, первая персональная в 
московском музее.   

Портрет Павла Харитоненко — один 
из раритетов, представленных 
на выставке Александра Савинова. 

Альбина Латипова, солистка Большого театра, работы которой стали музыкальным событием. 

А К Ц Е Н Т

Акустика в Малом зале «Зарядья», 
который можно использовать в качестве 
звукозаписывающей студии, отличная

А К Ц Е Н Т

И кажется, что девушка так же 
бессмертна, как итальянский пейзаж...

Новая песня Сергея Галанина стала 
хитом в интернете. 

КСТАТИ

В рамках фестиваля «Опера Апри-

ори» 28 ноября солистка Большо-

го театра Екатерина Воронцова и 

пианистка Варвара Мягкова пред-

ставят бельканто от Михаила Глин-

ки и Джоаккино Россини. 

ОСТАВЬ 
ЛЮБОПЫТСТВО ТОЛПЕ
На выставке «Дягилев. Генеральная репетиция», пред-
ставленной в Третьяковской галерее талантливыми 
кураторами, архитекторами и дизайнерами, совсем 
не к месту, наверное, вспомнил знаменитые строчки 
А.С. Пушкина о Байроне. В письме П.А. Вяземскому, 
который был не только замечательным поэтом, но и 
сооснователем и первым председателем Русского ис-
торического общества, «наше все» позволит себе сме-
лую эскападу: «Зачем жалеешь ты от потери записок 
Байрона? Черт с ними, слава богу, что они потеряны! 
Он исповедался в своих стихах, невольно увлечен-
ный восторгом поэзии. Оставь любопытство толпе и 
будь заодно с гением. Толпа жадно читает исповеди, 
записки, потому что в подлости своей радуется уни-
жению высокого, слабости могущего. При обнаруже-
нии всякой мерзости она в восхищении: «Он мал, как 
мы! Он мерзок, 
как мы!» — «Врете, 
подлецы! Он мер-
зок, но не так, как 
вы — иначе!»

Повторю, цита-
та эта не имела ни-
какого отношения 
к выставке в Тре-
тьяковской галерее, 
которая тщательно 
оберегает частную 
жизнь не только ее 
главного героя С. Дягилева, но и всех его сотоварищей 
и сотрудников по «Русским сезонам» от любого посто-
роннего взгляда. Как доброжелательного, так и при-
страстного к сомнительным сенсациям. Единствен-
ным интимным предметом здесь являются черные пу-
анты Тамары Платоновны Карсавиной, да и то только 
в том смысле, что они украшали божественную ножку 
великой балерины. 

Но цитата эта вертелась у меня в голове, застав-
ляя вспоминать жизнь Сергея Павловича во многих 
ее непростых поворотах. При всех своих выдающихся 
качествах, гениальном даре открывать новые талан-
ты и мастерски использовать уже признанных масте-
ров, пробуждая в них жажду творчества и одаряя их 
сотворчеством, рождая новейшее искусство, которое 
прославит Россию в ХХ веке, — он был склонен к фи-
нансовым авантюрам, мог не платить жалованье и за-
бывать о долгах. О его скупости ходили легенды, но и 
она не удержала его от банкротства. «Дягилев жерт-
вовал всем ради искусства», — скажут его почитате-
ли. Но у него были и другие страсти, из-за которых он 
был способен губить тех художников, что дарили ему 
не только творческое счастье. Достаточно вспомнить 
судьбу Вацлава Нижинского.     

Пожалуй, здесь стоит остановиться и не вдаваться 
в подробности. Тем более что вспомнил, почему пуш-
кинские слова о Байроне не давали мне покоя. Накану-
не похода в Третьяковскую галерею закончил читать 
книгу Андрея Яхонтова «Тени Дома литераторов», в ко-
торой он приводит эту цитату из письма Вяземскому, 
самим ее знанием как бы ограждая себя от возможных 
упреков в неуважительном отношении к центрально-
му писательскому дому и его обитателям, по преиму-
ществу покинувшим этот мир. Не случайно Вольф Мес-
синг, побывав в ЦДЛ, ощутил особое напряжение этого 
места: «Сколько здесь витает душ, которые не хотят и 
не могут отсюда уходить!» А. Яхонтов, сын известного 
актера, что называется, с младых ногтей был облада-
телем заветной возможности ходить в этот самый за-
крытый творческий клуб Советского Союза. Его мама 
Лия Павловна, чье машинописное мастерство делало 
честь издательству «Художественная литература», од-
нажды по приглашению Б.М. Филиппова, легендарного 
директора ЦДЛ, стала сотрудницей этого литератур-
ного Эдема, к тому же отвечающей, среди всего про-
чего, за одно из самых сложных мероприятий — встре-
чу Нового года, куда стремилась попасть «вся Моск-
ва». Словом, А. Яхонтов как настоящий краевед зна-
ет, о чем он пишет. Впрочем, не желая нарываться на 
скандалы, которые 
вполне могут быть 
протяженным по-
слесловием к этой 
книге, он называет 
ее главы «апокри-
фами», а сквозных 
персонажей повест-
вования  наделяет 
псевдонимами, на-
деясь, что при та-
ком литературном 
подходе «с писате-
ля не спросится». 
Именно поэтому он 
имеет право остро-
умно вспоминать 
не столько о творчестве завсегдатаев этого прекрас-
ного места, сколько об их жизни, выбирая в этих жиз-
нях смешные и, скажем деликатно, сниженные момен-
ты. А поскольку «легенды и мифы» писательского бы-
тия отобраны и сочинены им с безусловным даром, то 
поэтому продавать эту книгу по нынешним временам 
желательно только детям старше 21 года. Впрочем, она 
написана по преимуществу беззлобно, хотя с оценка-
ми каких-то конкретных людей нужно бы поспорить. 

Выставка о С.П. Дягилеве и книга А. Яхонтова о ЦДЛ 
в очередной раз заставили задуматься о том, как пи-
сать об исторических персонажах, бытие которых, 
оставленное нам в наследство, никак не укладывается 
лишь в результаты их деятельности, какой бы великой 
она ни была. Можно изучать тексты, но без понимания 
контекста от нас ускользает их подлинный объем. Если 
не знаешь мотива, пробудившего гения к творчеству, 
то можешь пропустить что-то важное в самом произве-
дении. И это относится не только к искусству, к культу-
ре, но и к самой ткани истории, в узоре которой немало 
следов тайных страстей ее творцов. 

Но где граница, которую нельзя переступать? Кто 
возьмет на себя право морального цензора? Здесь 
многое зависит от нравственного чувства и талан-
та автора. Откровенность В.В. Розанова в разговоре о 
проблемах глубоко интимных наполнена при этом та-
кой искренней человечностью, таким стремлением по-
знать плоть как дух, что нет неловкости от прочтения 
некоторых его пассажей, которые у других авторов 
воспринимаются как нечто пошло-запретное. Об этом 
с поразительной точностью и глубиной написал в сво-
ем жизнеописании В.В. Розанова А. Варламов. 

Нас всегда будет интересовать тайная жизнь гениев. 
И не только из-за праздного и подлого любопытства. 
Желая разгадать тайнопись бытия выдающихся лю-
дей, мы стараемся постичь самих себя — и это не самая 
страшная человеческая слабость.  

Вольф Мессинг, 
побывав в ЦДЛ, 
ощутил особое 
напряжение 
этого места

Нас всегда будет 
интересовать 
тайная жизнь 
гениев. И не толь-
ко из-за праздного 
и подлого 
любопытства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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НАХОДКА 

Михаил 
Нестеров — 
автор 
знаменитого 
«Спаса» 

ИНИЦИАЛЫ 
МАСТЕРА 
Инга Бугулова

Во время реставрации «Обра-
за Спаса Нерукотворного» спе-
циалисты сделали уникальное 
открытие — обнаружили ини-
циалы, которые помогли раз-
гадать загадку авторства этой 
иконы. Благодаря монограмме 
стало понятно, что создал образ 
Михаил Васильевич Нестеров.

Уникальная находка была 
обнаружена специалистами 
Музея архитектуры имени А.В. 
Щусева, где полотно находится 
на реставрации.

«Они нашли в углу изобра-
жения авторскую подпись — 
инициалы «М. Н.», совпадаю-
щие с образцами монограмм 
Михаила Васильевича Нестеро-
ва», — рассказали в пресс-служ-
бе Министерства культуры РФ.

Специалисты считают, что 
полотно было создано худож-
ником в процессе работы над 
живописным оформлением По-
кровского собора Марфо-Ма-
риинской обители в Москве, 
спроектированной как раз ар-
хитектором Алексеем Щусе-
вым. Кроме того, «Спас Неруко-
творный» был написан, скорее 
всего, для представления за-
казчице, великой княгине Ели-
завете Федоровне, и мог быть 
временно установлен на фаса-
де храма, так как неправильная 
форма его основы точно соот-
ветствует сложным очертани-
ям фасадной ниши.

Увидеть образ можно будет 
уже в следующем году — после 
завершения реставрации «Спас 
Нерукотворный» будет пред-
ставлен публике на выставке в 
честь 150-летия Щусева.

Михаил Нестеров — выда-
ющийся русский живописец. 
Многие знают его хрестома-
тийное полотно «Видение отро-
ку Варфоломею», созданное по 
эпизоду из жития Сергия Радо-
нежского. Художник создал це-
лый цикл, посвященный этому 
святому. Существуют и поня-
тия «нестровские пейзаж», «не-
стеровская девушка». В этом 
году празднуется 160-летие ху-
дожника.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 12 статьи 25 Федераль-
ного закона «О безопасности дорожного 
движения».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Д.С.Брашкина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно пункту 12 статьи 25 Феде-

рального закона от 10 декабря 1995 года 
№ 196-ФЗ «О безопасности дорожного 
движения» лица, постоянно или времен-
но проживающие либо временно пре-
бывающие на территории Российской 
Федерации, допускаются к управлению 
транспортными средствами на основа-
нии российских национальных водитель-
ских удостоверений, а при отсутствии 
таковых ― на основании иностранных 
национальных или международных води-
тельских удостоверений.

1.1. Конституционность приведенной 
нормы оспаривает гражданин Д.С.Браш-
кин, который в 2013 году, будучи гра-
жданином Республики Казахстан, полу-
чил национальное водительское удо-
стоверение этой страны. 17 августа 
2017 года он был принят в российское 
гражданство на основании части седьмой 
статьи 14 Федерального закона от 31 мая 
2002 года № 62-ФЗ «О гражданстве Рос-
сийской Федерации» (решение УМВД 
России по Хабаровскому краю № 1609). 
С 2017 года постоянно проживает в Рос-
сийской Федерации.

Постановлением должностного лица 
ГИБДД УМВД России по городу Хаба-
ровску от 25 июня 2019 года Д.С.Браш-
кин за управление транспортным сред-
ством без соответствующего права 
признан виновным в правонаруше-
нии, предусмотренном частью 1 ста-
тьи 12.7 КоАП Российской Федерации, 
и подвергнут административному нака-
занию в виде административного штрафа 
в размере 5000 рублей. Решением судьи 
Индустриального районного суда горо-
да Хабаровска от 11 сентября 2019 года 
постановление оставлено без измене-
ния. Суд признал несостоятельными 
доводы о необоснованном привлечении 
Д.С.Брашкина к административной ответ-
ственности, указав, что тот управлял 
транспортным средством, имея води-
тельское удостоверение, выданное в Рес-
публике Казахстан. Как отметил суд, ссы-
лаясь на пункт 12 статьи 25 Федераль-
ного закона «О безопасности дорож-
ного движения», а также подпункт «b» 
пункта 2 статьи 41 Конвенции о дорожном 
движении, заключенной в Вене 8 ноября 
1968 года (далее ― Конвенция о дорож-
ном движении, Конвенция), управление 
в Российской Федерации транспортными 
средствами при наличии действительно-
го иностранного водительского удосто-

верения допустимо для лиц, временно 
пребывающих на ее территории. Реше-
нием судьи Хабаровского краевого суда 
от 17 октября 2019 года, постановлени-
ем судьи Девятого кассационного суда 
общей юрисдикции от 4 марта 2021 года 
и постановлением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 27 сен-
тября 2021 года акты по делу об админи-
стративном правонарушении оставлены 
без изменения.

1.2. По мнению Д.С.Брашкина, оспа-
риваемое законоположение по смыс-
лу, придаваемому ему правопримени-
тельной практикой, противоречит ста-
тьям 2, 6, 15 (части 1 и 4), 17, 18, 19, 27, 
35 (части 1 и 2), 49 и 62 Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
не позволяет гражданину Российской 
Федерации, постоянно проживающе-
му на ее территории и имеющему води-
тельское удостоверение, выданное в ино-
странном государстве ― участнике Кон-
венции о дорожном движении, управ-
лять в Российской Федерации транспорт-
ным средством, хотя в законодательстве 
отсутствуют сроки для обмена иностран-
ного национального водительского удо-
стоверения на российское.

Таким образом, с учетом статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» пункт 12 ста-
тьи 25 Федерального закона «О безопас-
ности дорожного движения» являет-
ся предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу в той мере, в какой 
он применяется для решения вопро-
са о допуске к управлению транспорт-
ным средством гражданина Российской 
Федерации, постоянно проживающего 
в Российской Федерации, на основании 
иностранного национального водитель-
ского удостоверения, действительного 
и выданного ему в другом государстве 
в бытность его гражданином этого госу-
дарства.

 2. Россия ― демократическое пра-
вовое государство, в котором высшей 
ценностью являются человек, его права 
и свободы, а основополагающей обя-
занностью государства ― признание, 
соблюдение и защита прав и свобод чело-
века и гражданина, не подлежащих огра-
ничению иначе как федеральным зако-
ном и только в той мере, в какой это необ-
ходимо в целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны страны и без-
опасности государства. Из данных поло-
жений Конституции Российской Феде-
рации, закрепленных в ее статьях 1, 2 
и 55 (часть 3), во взаимосвязи с ее ста-
тьями 15 (часть 2), 19 (части 1 и 2), 45 
(часть 1), 71 (пункты «а», «в», «и»), 72 
(пункты «б», «к» части 1) и 76 (части 1 и 2) 
следует, что в целях защиты прав и сво-
бод, обеспечения равенства, законности, 
правопорядка, а также в иных конститу-
ционно одобряемых целях законодатель 
не только может, но и должен использо-
вать все доступные ему в рамках его дис-
креционных полномочий средства, при-
званные способствовать безопасности 
дорожного движения, включая установ-
ление правил допуска к участию в дорож-
ном движении на территории страны.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, 
что государство в лице органов законо-
дательной и исполнительной власти, дей-
ствующих на основании закона, обязано 
устанавливать определенные требова-
ния, лишь при соблюдении которых гра-
жданин вправе управлять транспортным 
средством, являющимся источником 
повышенной опасности. Это согласует-
ся со статьей 17 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, предусматрива-

ющей, что осуществление прав и свобод 
человека и гражданина не должно нару-
шать права и свободы других лиц (опре-
деления от 8 июля 1999 года № 118-О, 
от 25 сентября 2014 года № 2158-О, 
от 29 марта 2016 года №  464-О 
и от 24 июня 2021 года № 1162-О). Вме-
сте с тем право участвовать в дорожном 
движении, управляя транспортным сред-
ством, является значимой для людей 
конкретизацией их конституционных 
прав свободно передвигаться по терри-
тории Российской Федерации, свобод-
но владеть и пользоваться своим иму-
ществом (статья 27, часть 1; статья 35, 
часть 2, Конституции Российской Феде-
рации). Согласованность названных прав 
с правами и законными интересами дру-
гих лиц, прежде всего иных участников 
дорожного движения, как и с конститу-
ционными ценностями охраны жизни, 
здоровья и имущества граждан на доро-
гах, составляющими публичный интерес 
общества и государства, обеспечивает-
ся, в частности, унификацией законода-
тельства о безопасности дорожного дви-
жения разных стран на основе Конвен-
ции о дорожном движении (статья 15, 
часть 4, Конституции Российской Феде-
рации), в том числе в части правил допус-
ка водителей к участию в дорожном дви-
жении.

Как не раз подчеркивал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, законодатель должен исходить 
из того, что ограничения прав и сво-
бод могут быть оправданы публичны-
ми интересами, перечисленными в ста-
тье 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, только если такие ограниче-
ния адекватны социально необходимо-
му результату и, не будучи чрезмерны-
ми, строго обусловлены данными пуб-
личными интересами. При этом должны 
использоваться лишь те правовые сред-
ства, которые для конкретной право-
применительной ситуации исключают 
несоразмерное ограничение прав и сво-
бод. Особые требования предъявляются 
к качеству законов, опосредующих отно-
шения граждан с публичной властью, 
а цели одной только рациональной орга-
низации деятельности органов власти 
не могут служить основанием для огра-
ничения прав и свобод. В любом слу-
чае должны соблюдаться вытекающие 
из принципов правового государства, 
равенства и справедливости требования 
определенности, ясности и недвусмыс-
ленности правовой нормы, ее согласо-
ванности с системой действующего регу-
лирования (постановления от 13 июня 
1996 года № 14-П, от 15 июля 1999 года 
№ 11-П, от 18 февраля 2000 года № 3-П, 
от 30 октября 2003 года №  15-П, 
от 25 февраля 2004 года №  4-П, 
от 18 июля 2008 года № 10-П, от 19 апре-
ля 2010 года № 8-П, от 22 июня 2010 года 
№ 14-П, от 20 декабря 2011 года № 29-П, 
от 29 июня 2012 года № 16-П, от 25 февра-
ля 2014 года №  4-П, от 17 февраля 
2015 года № 2-П, от 14 июля 2015 года 
№ 20-П, от 17 января 2018 года № 3-П, 
от 16 июля 2018 года № 32-П, от 18 янва-
ря 2019 года № 5-П, от 9 июля 2021 года 
№ 34-П, от 9 ноября 2021 года № 47-П 
и др.).

 3. Правовые основы обеспечения без-
опасности дорожного движения на тер-
ритории Российской Федерации опреде-
ляются Федеральным законом «О без-
опасности дорожного движения», зада-
чами которого являются охрана жизни, 
здоровья и имущества граждан, защита 
их прав и законных интересов, интересов 
общества и государства путем предупре-
ждения дорожно-транспортных проис-
шествий, снижения тяжести их послед-
ствий (статья 1) и согласно которому 
законодательство Российской Федера-
ции о безопасности дорожного движения 

состоит из данного Федерального закона 
и других федеральных законов, прини-
маемых в соответствии с ними иных нор-
мативных правовых актов Российской 
Федерации, законов и иных нормативных 
правовых актов субъектов Российской 
Федерации, муниципальных правовых 
актов (часть первая статьи 4).

В силу Федерального закона «О без-
опасности дорожного движения» если 
международным договором Российской 
Федерации установлены иные прави-
ла, чем предусмотренные данным Феде-
ральным законом, то применяются пра-
вила международного договора (пункт 1 
статьи 32), что направлено на конкретиза-
цию статьи 15 (часть 4) Конституции Рос-
сийской Федерации. При этом Россия 
является участником Конвенции о дорож-
ном движении в качестве правопреем-
ника Союза ССР, ратифицировавшего 
ее 29 апреля 1974 года, как и Республи-
ка Казахстан (с 4 апреля 1994 года), вла-
стями которой заявителю по настоящему 
делу предоставлено право управления 
транспортным средством и выдано под-
тверждающее данное право националь-
ное водительское удостоверение. Кон-
венция, как явствует из ее преамбулы, 
направлена на облегчение международ-
ного дорожного движения и повышение 
безопасности на дорогах.

3.1. Согласно статье 25 Федерально-
го закона «О безопасности дорожного 
движения», устанавливающей основные 
положения, касающиеся допуска к управ-
лению транспортными средствами, право 
на управление ими предоставляется 
лицам, сдавшим экзамены, при соблюде-
нии условий, перечисленных в статье 26 
данного Федерального закона (пункт 2); 
это право подтверждается водительским 
удостоверением (пункт 4); в России выда-
ются российские национальные и меж-
дународные водительские удостовере-
ния, соответствующие требованиям ее 
международных договоров (пункт 5); 
российское национальное водительское 
удостоверение выдается на десять лет, 
если иное не предусмотрено федераль-
ными законами (пункт 6). Причем участ-
вующий в дорожном движении води-
тель механического транспортного сред-
ства обязан иметь при себе и по требова-
нию сотрудников полиции передавать им 
для проверки водительское удостовере-
ние или временное разрешение на право 
управления транспортным средством 
соответствующей категории или под-
категории (пункт 2.1.1 Правил дорож-
ного движения Российской Федерации, 
утвержденных Постановлением Сове-
та Министров ― Правительства Россий-
ской Федерации от 23 октября 1993 года 
№ 1090).

В силу иных положений той же ста-
тьи лица, постоянно или временно про-
живающие либо временно пребывающие 
на территории Российской Федерации, 
допускаются к управлению транспорт-
ными средствами на основании россий-
ских национальных водительских удо-
стоверений, а при отсутствии таковых ― 
на основании иностранных националь-
ных или международных водительских 
удостоверений (пункт 12); в исключе-
ние из этого правила не допускается 
управление транспортными средства-
ми на основании иностранных нацио-
нальных или международных водитель-
ских удостоверений при осуществлении 
предпринимательской и трудовой дея-
тельности, непосредственно связанной 
с управлением ими, что, однако, не рас-
пространяется на граждан Киргизской 
Республики, а также граждан государств, 
где закреплено использование русского 
языка в качестве официального, осуще-
ствляющих предпринимательскую и тру-
довую деятельность на территории Рос-
сийской Федерации, непосредственно 

связанную с управлением транспортны-
ми средствами (пункт 13).

В свою очередь, ее пункт 18 гласит, 
что порядок обмена иностранных наци-
ональных и международных водитель-
ских удостоверений на российские наци-
ональные и международные водитель-
ские удостоверения устанавливается 
Правительством Российской Федерации, 
а иностранные национальные и между-
народные водительские удостовере-
ния, не соответствующие требованиям 
международных договоров Российской 
Федерации, обмену на российские наци-
ональные и международные водитель-
ские удостоверения не подлежат. Соглас-
но пункту 38 утвержденных Постановле-
нием Правительства Российской Феде-
рации от 24 октября 2014 года № 1097 
Правил проведения экзаменов на право 
управления транспортными средства-
ми и выдачи водительских удостовере-
ний обмен иностранного национального 
водительского удостоверения произво-
дится по результатам экзаменов, преду-
смотренных пунктом 9 данных Правил, 
если иное не предусмотрено междуна-
родными договорами Российской Феде-
рации, федеральными законами, норма-
тивными правовыми актами Президента 
Российской Федерации или Правитель-
ства Российской Федерации.

3.2. Положения пунктов 12 и 13 ста-
тьи 25 Федерального закона «О без-
опасности дорожного движения» при их 
буквальном истолковании предполага-
ют право гражданина Российской Феде-
рации быть допущенным к участию 
в дорожном движении в Российской 
Федерации, где он постоянно проживает, 
в качестве водителя транспортного сред-
ства при наличии действительного ино-
странного национального водительско-
го удостоверения, выданного ему в дру-
гом государстве ― участнике Конвен-
ции о дорожном движении в бытность 
его гражданином данного государства. 
Иное установлено только для управле-
ния транспортными средствами в целях 
осуществления предпринимательской 
и трудовой деятельности, непосред-
ственно связанной с управлением ими, ― 
и то с определенными исключениями.

В то же время судебная практи-
ка (постановления судей Верховного 
Суда Российской Федерации от 27 дека-
бря 2018 года № 38-АД18-8, от 9 дека-
бря 2020 года № 31-АД20-6 и др., а также 
позиция судов в деле Д.С.Брашкина) 
исходит из того, что при участии в дорож-
ном движении в Российской Федера-
ции управление транспортными сред-
ствами при наличии действительного 
иностранного национального водитель-
ского удостоверения допустимо лишь 
для лиц, не проживающих постоянно 
на ее территории. Следовательно, соглас-
но такому подходу это право отсутствует 
у лиц, имеющих названное удостовере-
ние и переехавших на постоянное место 
жительства в Российскую Федерацию, 
в том числе в связи с приобретением 
ими российского гражданства, с момен-
та переезда.

Такой подход основан на том, 
что в указанном случае, по мнению судов, 
приоритетному применению подлежит 
подпункт «b» пункта 2 статьи 41 Конвен-
ции о дорожном движении (в редакции 
Поправок к ней, принятых 28 сентября 
2004 года), согласно которому водитель-
ские удостоверения, выданные одной 
договаривающейся стороной, долж-
ны признаваться на территории другой 
договаривающейся стороны до момента, 
когда эта территория становится обыч-
ным местом жительства владельца удо-
стоверения. Во взаимосвязи с данным 
положением Конвенции пункту 12 ста-
тьи 25 Федерального закона «О безопас-
ности дорожного движения» также при-

дается значение, предполагающее необ-
ходимость обмена иностранного нацио-
нального водительского удостоверения 
на российское при переезде на посто-
янное место жительства в Российскую 
Федерацию.

При этом ни Конвенция о дорожном 
движении, ни российское законодатель-
ство, включая упомянутое Постановле-
ние Правительства Российской Феде-
рации от 24 октября 2014 года № 1097 
и утвержденные им Правила проведения 
экзаменов на право управления транс-
портными средствами и выдачи води-
тельских удостоверений, не устанав-
ливают срок, в течение которого лицу, 
переехавшему на постоянное место 
жительства в Российскую Федерацию, 
нужно для допуска к участию в дорож-
ном движении произвести обмен его ино-
странного национального водительско-
го удостоверения на российское. Одна-
ко это во всяком случае не может пони-
маться как означающее невозможность 
для лица управлять транспортным сред-
ством на основании иностранного наци-
онального водительского удостоверения 
незамедлительно со дня его переезда 
на постоянное место жительства в Рос-
сийскую Федерацию. Следовательно, 
такой срок необходим для беспрепят-
ственного осуществления лицом, переез-
жающим на постоянное место житель-
ства в Российскую Федерацию, права 
участвовать в дорожном движении в Рос-
сийской Федерации в качестве водителя 
транспортного средства на время обме-
на им иностранного национального води-
тельского удостоверения на российское. 
Установление такого срока, безуслов-
но, стимулирует к выполнению соответ-
ствующей обязанности, когда она прямо 
и явно предусмотрена, поскольку ориен-
тирует лицо относительно периода, после 
истечения которого будет исчерпана воз-
можность управления им транспортным 
средством при участии в дорожном дви-
жении в Российской Федерации.

Кроме того, по смыслу Постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 9 ноября 2021 года № 47-П 
возложение административной ответ-
ственности за правонарушение, выра-
жающееся в неисполнении обязанности 
по документальному переоформлению 
(переподтверждению) права на осуще-
ствление определенной деятельности, 
при отсутствии нормативно урегулиро-
ванного срока для ее исполнения не отве-
чает критерию определенности, ясности 
и недвусмысленности правовой нормы 
и противоречит принципам юридической 
ответственности и требованиям статей 2, 
15 (части 1 и 2), 19 (часть 1), 54 (часть 2) 
и 55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации. Возложение административ-
ной ответственности, а равно и наступле-
ние иных неблагоприятных администра-
тивных последствий неисполнения обя-
занности тем более не могут иметь место, 
когда, как в рассматриваемом случае, 
отсутствует прямое указание на эту обя-
занность в федеральном законе, а под-
пункт «b» пункта 2 статьи 41 Конвенции 
о дорожном движении может понимать-
ся и как в смысле, приданном ему суда-
ми, и как устанавливающий в интересах 
граждан позитивную обязанность госу-
дарства ― участника Конвенции при-
знавать действительными иностран-
ные водительские удостоверения хотя 
бы до момента, когда страна станет обыч-
ным местом жительства их обладателей, 
что не исключает и сохранения ими дей-
ствительности на более долгий срок, 
а также предполагает наличие некоторо-
го периода для их обмена на националь-
ные водительские удостоверения страны 
постоянного проживания.

Вместе с тем федеральный законода-
тель вправе ввести регулирование, допус-

каемое подпунктом «b» пункта 2 ста-
тьи 41 Конвенции о дорожном движении. 
Такое нормативное изменение не проти-
воречит конституционным требованиям 
к ограничению прав и свобод (статья 55, 
часть 3, Конституции Российской Феде-
рации), если предусматривает разумный 
срок, в течение которого лицо, имеющее 
иностранное национальное водитель-
ское удостоверение, выданное в государ-
стве ― участнике Конвенции в бытность 
его гражданином этого государства, 
может быть допущено на основании дан-
ного удостоверения к участию в дорож-
ном движении в Российской Федерации 
с момента приобретения им гражданства 
Российской Федерации и (или) въезда 
для постоянного проживания в Россий-
скую Федерацию.

На введение соответствующего срока 
в законодательство направлен внесенный 
Правительством Российской Федерации 
9 июня 2022 года в Государственную Думу 
проект федерального закона № 140646-8 
«О внесении изменений в статьи 25 и 26 
Федерального закона «О безопасности 
дорожного движения», который разрабо-
тан в целях совершенствования органи-
зационно-правовых механизмов допуска 
водителей транспортных средств к уча-
стию в дорожном движении (доступен 
в сети Интернет по адресу: sozd.duma.
gov.ru). Законопроект предусматрива-
ет, в частности, что иностранные наци-
ональные водительские удостоверения 
и международные водительские удо-
стоверения признаются недействитель-
ными для управления транспортными 
средствами на территории Российской 
Федерации по истечении одного года 
с даты получения либо приобретения их 
владельцем, являющимся (являвшимся) 
иностранным гражданином или лицом 
без гражданства, вида на жительство 
либо гражданства Российской Федера-
ции или по истечении одного года с даты 
въезда для постоянного проживания 
в Российскую Федерацию их владель-
ца, являющегося гражданином Россий-
ской Федерации. Само по себе это слу-
жит дополнительным подтверждением 
отсутствия в актуальном регулировании 
норм, позволяющих применять неблаго-
приятные последствия неосуществления 
обмена действительного иностранного 
национального водительского удостове-
рения на российское в связи с переездом 
на постоянное место жительства в Рос-
сийскую Федерацию.

4. Таким образом, пункт 12 ста-
тьи 25 Федерального закона «О безопас-
ности дорожного движения» не соответ-
ствует Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 15 (часть 4), 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 27 (часть 1), 35 
(часть 2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой 
он по смыслу, придаваемому ему право-
применительной практикой, и при отсут-
ствии в системе действующего регули-
рования прямого нормативного указания 
на обязанность гражданина Российской 
Федерации обменять в связи с переездом 
на постоянное место жительства в Рос-
сийскую Федерацию его действительное 
иностранное национальное водитель-
ское удостоверение, выданное ему в дру-
гом государстве ― участнике Конвенции 
о дорожном движении в бытность его 
гражданином этого государства, на рос-
сийское национальное водительское удо-
стоверение, а также при отсутствии ука-
зания на срок такого обмена позволяет 
применять к этому гражданину неблаго-
приятные административные послед-
ствия ввиду неосуществления тако-
го обмена, в том числе привлекать его 
к административной ответственности 
за управление транспортным средством 
водителем, не имеющим права управле-
ния транспортным средством (статья 12.7 
КоАП Российской Федерации).

При этом федеральный законода-
тель вправе ― исходя из предписаний 
Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постанов-
лении, ― внести в действующее регу-
лирование изменения, направленные 
на установление разумного срока обме-
на гражданином Российской Федерации 
в связи с его переездом на постоянное 
место жительства в Российскую Феде-
рацию его действительного иностранно-
го национального водительского удосто-
верения, выданного в другом государ-
стве ― участнике Конвенции о дорожном 
движении, на российское национальное 
водительское удостоверение для целей 
участия в дорожном движении в Россий-
ской Федерации.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 12 статьи 25 Феде-

рального закона «О безопасности дорож-
ного движения» не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 15 (часть 4), 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 27 (часть 1), 35 (часть 2) и 55 
(часть 3), в той мере, в какой он по смыслу, 
придаваемому ему правоприменитель-
ной практикой, и при отсутствии в систе-
ме действующего регулирования пря-
мого нормативного указания на обязан-
ность гражданина Российской Федерации 
обменять в связи с переездом на посто-
янное место жительства в Российскую 
Федерацию его действительное ино-
странное национальное водительское 
удостоверение, выданное в другом госу-
дарстве ― участнике Конвенции о дорож-
ном движении в бытность его граждани-
ном этого государства, на российское 
национальное водительское удостове-
рение, а также при отсутствии указания 
на срок такого обмена позволяет при-
менять к этому гражданину неблагопри-
ятные административные последствия 
ввиду неосуществления такого обме-
на, в том числе привлекать его к админи-
стративной ответственности за управле-
ние транспортным средством водителем, 
не имеющим права управления транс-
портным средством (статья 12.7 КоАП 
Российской Федерации).

 2. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Брашкина Дмитрия 
Сергеевича, основанные на пункте 12 ста-
тьи 25 Федерального закона «О безопас-
ности дорожного движения», признан-
ном настоящим Постановлением не соот-
ветствующим Конституции Российской 
Федерации, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 46-П

Организации и физические лица, включенные в Перечень 
на основании подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»

Организации
1. АМЕРИКАНСКАЯ ТРАНСНАЦИОНАЛЬНАЯ ХОЛДИНГОВАЯ КОМПАНИЯ META 

PLATFORMS INC. ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПРОДУКТОВ — СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЕЙ FACEBOOK И 
INSTAGRAM

(META PLATFORMS INC.) ;
2. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ МОЛОДЕЖНОЕ ДЕМОКРАТИ-

ЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ВЕСНА  (ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ МОЛО-
ДЕЖНОЕ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ВЕСНА).

Физические лица
1. АГЕЕВ ДОНАТ АНДРЕЕВИЧ, 30.04.2005 г.р. , ГОР. НОВОЧЕРКАССК РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
2. АКУЛИНИЧЕВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 09.02.1973 г.р. , З/С РОССИЯ МОРО-

ЗОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
3. АКУЛИНИЧЕВА ЕЛЕНА НИКОЛАЕВНА, 10.03.1971 г.р. , С-З КРАСНАЯ ЗВЕЗДА 

СУРОВИКИНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
4. АМИРБЕКОВ ЭЛЬНАР ОСМАНОВИЧ*, 24.08.1998 г.р. , С. РУКЕЛЬ ДЕРБЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АНДРЕЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 24.05.1966 г.р. , Г. ОМСК ОМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
6. АРХИПОВ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.11.1991 г.р. , Г. ЧИМКЕНТ КССР;
7. АСЛУДИНОВ РАМЗАН ДЖАХБАРОВИЧ*, 01.06.1991 г.р. , С. КЕНХИ ШАТОЙСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
8. АТЕМОВ АРТУР АТЕМОВИЧ*, 03.05.1980 г.р. , С. ГЕДЖУХ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
9. БАБУРИН ИЛЬЯ НИКОЛАЕВИЧ*, 09.10.1999 г.р. , ГОР. НОВОСИБИРСК;
10. БАЙЧОРОВ АЗРЕТ МУССАЕВИЧ*, 20.12.1978 г.р. , С. ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРАЧАЕВ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
11. БЕЛАВИН СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 15.02.1983 г.р. , С. ЮСЬВА ЮСЬВИНСКОГО 

РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
12. БЖАССО РУСЛАН ЗАУДИНОВИЧ, 02.10.1991 г.р. , Г. МАЙКОП КРАСНОДАРСКО-

ГО КРАЯ;
13. БОГОЛЮБОВ АРТЕМ РОМАНОВИЧ*, 24.02.1998 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
14. БОНДАРЕВ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ, 26.07.1979 г.р. , Г. ОСТРОГОЖСК ВОРОНЕЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
15. БОНДАРЕВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 15.02.1986 г.р. , БЕЛГОРОДСКАЯ 

ОБЛАСТЬ;
16. БОНДАРЕНКО ВИКТОР СЕРГЕЕВИЧ, 03.12.1997 г.р. , Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
17. БОРЗЕНКО МАРК СЕРГЕЕВИЧ*, 22.05.2006 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
18. БУЛГУЧЕВА АМИНАТ МАГОМЕДОВНА*, 19.03.1992 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ИНГУШЕТИЯ;
19. ВЕРБИЦКИЙ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 06.06.1972 г.р. , С. ЗЯТЬКОВА-РЕЧКА 

ХАБАРСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
20. ВИДЯШКИН КИРИЛЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 30.06.1999 г.р. , Г. ВОЛОГДА;
21. ВТУЛКИНА ДАРЬЯ АНДРЕЕВНА*, 03.08.1990 г.р. , Г. АНАПА КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
22. ГАЙСИН АНДРЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 24.09.1966 г.р. , Г. ВЕРХНЯЯ ПЫШМА 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
23. ГАЙСИНА СВЕТЛАНА СЕРГЕЕВНА, 09.12.1976 г.р. , СТ. КАЛИНИНСКАЯ КАЛИ-

НИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
24. ГАЛКОВСКИЙ АЛЕКСАНДР СТАНИСЛАВОВИЧ, 23.12.1978 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;
25. ГОЛОВКО ДЕНИС ПАВЛОВИЧ, 11.04.2004 г.р. , П. КАМЕНОЛОМНИ ОКТЯБРЬСКО-

ГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
26. ГОРОДОВ ДАНИИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 22.11.2001 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
27. ГРЕНКОВ ВАДИМ НИКОЛАЕВИЧ, 19.02.1996 г.р. , Г. ЕЛЬНЯ СМОЛЕНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
28. ГУЖВИН ИВАН ПАВЛОВИЧ*, 07.01.1999 г.р. , Г. АХТУБИНСК АСТРАХАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
29. ГУЛОМЖОН УУЛУ МАГРУБЕК*, 22.09.1995 г.р. , С. ТУРК-АБАД СУЗАКСКОГО РАЙ-

ОНА ДЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. ГУСЕЙНАЕВ САИД КУБИЕВИЧ*, 18.08.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА;
31. ГУСЕЙНОВ ГАШИМ ГУСЕЙНОВИЧ*, 29.11.1984 г.р. , ГОР. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
32. ГУСЕЙНОВА АЙЗАНАТ ГАДЖИЕВНА*, 18.06.1995 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. ДАНИЛЕВСКИЙ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.01.1969 г.р. , С. М-ИМБЕЖ 

ПАРТИЗАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
34. ДАУРБЕКОВА ХАВА МУСАЕВНА, 03.10.1990 г.р. , Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;
35. ДЕМЬЯНОВ АНАТОЛИЙ ВИКТОРОВИЧ, 28.10.1990 г.р. , Р.П. ГОРОДИЩЕ ГОРОДИ-

ЩЕНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ДЖАНДИГОВ ХАСАН ЮНУСОВИЧ*, 24.05.1976 г.р. , С. НАСЫР-КОРТ НАЗРА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧМАССР;
37. ЕГОРОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 14.09.1975 г.р. , Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;

38. ЕЛМАНБЕТОВ АДИЛЬХАН САЙПУЕВИЧ*, 27.12.1973 г.р. , С. САРЫ-СУ ШЕЛ-
КОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

39. ЗАВАДСКИЙ АНТОН НИКОЛАЕВИЧ, 11.06.1994 г.р. , Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

40. ЗАКИРОВ РУСТЕМ САФОВИЧ, 02.01.1992 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-
ТОСТАН;

41. КАМЕНСКАЯ МАРИЯ КОНСТАНТИНОВНА, 09.08.1962 г.р. , С. ХОЛМСКОЕ АРЦИЗ-
СКОГО РАЙОНА ОДЕССКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

42. КАРНЫШОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 22.07.1970 г.р. , Г. ОМСК;
43. КАРТОЕВ ИЛЬЯС ХАМИТОВИЧ*, 08.03.1984 г.р. , Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;
44. КИМ ВИТАЛИЙ ДИНОВИЧ, 11.05.1975 г.р. , Г. НОВОСИБИРСК;
45. КОДИРОВ ИЛХОМЖОН НОЗИМЖОН УГЛИ*, 24.06.1995 г.р. , БАЛЫКЧИНСКИЙ 

РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ, РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;
46. КОДЯКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 22.12.2003 г.р. , Г. КОСТРОМА;
47. КОЗАКЕВИЧ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 23.08.1998 г.р. , Г. ВОРКУТА РЕСПУБЛИ-

КИ КОМИ;
48. КОЛЕСОВ ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ, 02.09.1971 г.р. , Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
49. КОЛОТ ВИТАЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 15.05.2004 г.р. , П. КАМЕНОЛОМНИ ОКТЯБРЬ-

СКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. КОЛОТИНСКИЙ ЮРИЙ ТИМОФЕЕВИЧ, 09.01.1955 г.р. , С. ТЕЯ ТИРАСПОЛЬСКО-

ГО РАЙОНА МОЛДАВСКОЙ ССР;
51. КОПЫЛОВ СЕРГЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ*, 08.10.2003 г.р. , ГОР. ЛИСКИ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
52. КОРИНЕВСКИЙ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ*, 11.01.1992 г.р. , С. СОКУЛУК СОКУ-

ЛУКСКОГО РАЙОНА ЧУЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
53. КОЧЕВОЙ НИКИТА СЕРВЕРОВИЧ*, 19.10.2002 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
54. КРАВЧУК АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 19.07.1964 г.р. , ПОС. САВИНСКИЙ 

ПЛЕСЕЦКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
55. КРИЦИН ИОСИФ АНДРЕЕВИЧ, 04.08.2004 г.р. , Г. СОЧИ КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
56. КРУЖКО БОГДАН ВЛАДИМИРОВИЧ*, 30.03.1994 г.р. , Г. СЕЛИДОВО ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
57. КУЛИЕВ НУРЛАН БАХШАЛИ ОГЛЫ*, 27.11.1991 г.р. , Г. БАКУ РЕСПУБЛИКИ 

АЗЕРБАЙДЖАН;
58. КУЛЬСАРИНА ЗУГРА МИНИХАТОВНА*, 22.09.1961 г.р. , Д. СТАРЫЙ КАЛКАШ 

СТЕРЛИБАШЕВСКОГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
59. КУПРЕЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 03.11.1992 г.р. , П. КРАСНЫЙ БЕРЕГ 

СОЛИКАМСКОГО Р-НА ПЕРМСКОЙ ОБЛ.;
60. КУПЦОВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 13.04.1987 г.р. , С. ВОСХОД ПРОМЫШ-

ЛЕННОВСКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
61. КУРБАНОВ ДАМИР ИЛГИЗАРОВИЧ*, 14.03.1991 г.р. , П. УЗЯК САБИНСКОГО 

РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;
62. КУРБОНОВ ЭМОМАЛИ САФАРОВИЧ*, 26.05.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-

КИСТАН;
63. КУРСАКОВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 06.10.1967 г.р. , Г. ВОТКИНСК УДМУРТ-

СКОЙ АССР;
64. МАГОМЕДОВ МУРАД КАЮМОВИЧ*, 14.06.1974 г.р. , Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
65. МАДАМИНОВ ИБРОХИМЖОН ЗОХИДЖОН УГЛИ*, 03.08.2000 г.р. , Г. КОКАНД 

ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
66. МАХМУДОВ ЖАЛОЛ ШОВДИР УГЛИ*, 05.12.1994 г.р. , Г. КАРШИ РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН;
67. МЕЛЬНИКОВА ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА, 16.08.1990 г.р. , С. НОВЫЙ ДРОКОВ 

СУРАЖСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
68. МИГАЧЕВ ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ*, 27.04.2000 г.р. , Г. РОССОШЬ ВОРОНЕЖСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
69. МОРЕВА ГАЛИНА ВЛАДИМИРОВНА, 13.11.1972 г.р. , Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
70. МУМИНОВ УМАТУЛЛО ЮСУФЖОН УГЛИ*, 14.05.1995 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕ-

КИСТАН;
71. НАСРЫЕВ РОМАН РАИФОВИЧ*, 15.01.1995 г.р. , Г.БАКАЛ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
72. НЕДИЛЬСКИЙ ИВАН РОМАНОВИЧ*, 16.02.1970 г.р. , С. ФЕДОРОВКА ГУСЯ-

ТИНСКОГО РАЙОНА ТЕРНОПОЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
73. НЕЧАЕВ АЛЕКСАНДР ИГОРЕВИЧ, 09.07.1986 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
74. НОВИЧКОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 07.03.1990 г.р. , Г. ПЕНЗА ПЕНЗЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
75. НУРИЕВ АЛЕКСЕЙ ТАЛГАТОВИЧ, 10.10.1985 г.р. , Г. БАКАЛ САТКИНСКОГО РАЙО-

НА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
76. НУРМАГОМЕДОВ МУРАД ГУСЕЙНОВИЧ*, 27.10.1980 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
77. ОВЕЧКИН ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ, 03.12.1974 г.р. , Г. ЗАРИНСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
78. ПАНИН РОМАН НИКОЛАЕВИЧ, 24.12.1976 г.р. , П. ВОДНЫЙ Г. УХТЫ РЕСПУБЛИ-

КИ КОМИ;
79. ПУГАЕВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 12.05.1983 г.р. , С. ШМАКОВО КЕТОВСКОГО 

РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
80. РЕЗЦОВ ВЛАДИМИР ВАДИМОВИЧ*, 21.04.1954 г.р. , Г. ТУЛА;
81. РЕПИН МАКСИМ ИВАНОВИЧ*, 27.07.1999 г.р. , ГОР. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ;

82. РООТС ПОЛИНА ВАДИМОВНА*, 15.02.1992 г.р. , П. САЗОНОВО ЧАГОДОЩЕНСКОГО 
РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. САИТОВ АРТУР ИЛЬДАРОВИЧ*, 25.06.2000 г.р. , Г. СИБАЙ РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-
ТОСТАН;

84. САРЫЕВ РАМИН БОРИСОВИЧ*, 24.08.1983 г.р. , С.ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО 
Р-НА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

85. САРЫЧЕВ АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 24.11.1949 г.р. , С. КАРПОВО КРАСНОЩЕ-
КОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

86. САФАРОВ ТИМУР ОБЛОЕРОВИЧ, 16.07.2004 г.р. , ГОР. НОВОЧЕРКАССК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

87. СУЛТАНОВ МАНСУРБЕК*, 06.01.2003 г.р. , КЫРГЫЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
88. СУФИЯНОВ РАДИК САГДИЕВИЧ*, 18.09.1966 г.р. , Д. ЧИРЯШТАМАК МИЯКИНСКО-

ГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
89. ТЕБУ МУХАММАД РАСУЛОВИЧ*, 27.09.1985 г.р. , С. ТЕРЕЗЕ, МАЛОКАРАЧАЕВСКИЙ 

РАЙОН СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
90. ТОРОЧКОВ ВИТАЛИЙ ВИКТОРОВИЧ*, 28.01.1984 г.р. , Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛО-

ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
91. ТОХМАХОВА ЛИДИЯ ЛЕОНИДОВНА, 08.04.1958 г.р. , Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
92. УМУРЗАКОВ ФАРРУХ РАХМАНОВИЧ*, 18.05.1990 г.р. , КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИ-

КА;
93. ФЕДОРОВА КРИСТИНА ВЯЧЕСЛАВОВНА*, 12.02.2000 г.р. , ГОР. НОЯБРЬСК ЯМА-

ЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА;
94. ХАКИМОВ РАВШАН КОСИМЖОНОВИЧ*, 28.10.1961 г.р. , Г. ЧИНАЗ РЕСПУБЛИКИ 

УЗБЕКИСТАН;
95. ХАМРО МАРДОНКУЛ*, 30.12.1990 г.р. , С. БОГИКОЛОН РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИ-

СТАН;
96. ХАМХОЕВ АМИР ТУГАНОВИЧ, 13.07.1979 г.р. , С. НИЖНИЕ АЧАЛУКИ МАЛГОБЕК-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
97. ХАМХОЕВА ХАВА АХМЕТОВНА*, 06.04.1982 г.р. , С. ГАЛАШКИ СУНЖЕНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
98. ХАНДЖИГАЗОВ ФАИК ШАКИРОВИЧ, 08.09.1994 г.р. , С. НИКОЛО-ЖУПАНЬ ОДОЕВ-

СКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
99. ХАТУАЕВ РАСУЛ ДЖАТДАЕВИЧ*, 11.01.1991 г.р. , С. ПРИВОЛЬНОЕ ПРИКУБАНСКО-

ГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
100. ХУДОЙНАЗАРОВ НАСИМДЖОН САФАРАЛИЕВИЧ*, 30.05.1985 г.р. , Г. ДУШАНБЕ 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
101. ЧАЛОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 25.01.1988 г.р. , Г. ВОРОНЕЖ;
102. ЧЕУЧЕВ РУСЛАН АИСОВИЧ, 05.06.1990 г.р. , АУЛ УЛЯП КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО 

РАЙОНА ССР АДЫГЕИ;
103. ЧУФРИНОВ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ, 03.08.2002 г.р. , СТ. ТАЦИНСКАЯ ТАЦИНСКОГО 

РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
104. ШИШКИНА КСЕНИЯ ДЕНИСОВНА*, 14.12.2003 г.р. , Г. НИЖНЯЯ САЛДА 

СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
105. ЮСУПОВ АЛИМАРДОН ШУХРАТ УГЛИ*, 23.10.1994 г.р. , РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИ-

СТАН;
106. ЯКОВЛЕВА ЮЛИЯ ДМИТРИЕВНА*, 04.10.2005 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
107. ЯЦКО ФАЙРУЗА МИННУЛОВНА*, 12.10.1962 г.р. , Г. ПРОКОПЬЕВСК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня на основании подпунктов 

1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛАЕВ АБДУЛГАМИД АРИПОВИЧ 17.03.1990 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АЛАКАЕВ ШАМИЛЬ НАРИМАНОВИЧ 24.03.1997 г.р., С ТУПКУТАН БАБАЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АЛЕКСЕЕВ КИРИЛЛ МИХАЙЛОВИЧ 18.12.1999 г.р., Г. ЛИПЕЦК ЛИПЕЦКОЙ ОБЛА-
СТИ;

4. АНДРЕЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 03.10.1988 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
5. АНДРЮШИН АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 17.11.1994 г.р., Г. КУНГУР ПЕРМСКОГО 

КРАЯ;
6. АРСЛАНОВ ЮСУП АБДУРАХМАНОВИЧ 08.08.1968 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
7. АСАДУЛАЕВА СААДАТ ГАДЖИЕВНА 01.01.1933 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
8. АХМАДОВ ЗЕЛИМХАН МУСАЕВИЧ 30.11.1981 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕС-

ПУБЛИКИ;
9. БАГАЕВ МАГОМЕДНАБИ МАГОМЕДОВИЧ 15.08.1993 г.р., С. ВИЦЯТЛИ ЦУНТИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
10. БАММАТГЕРЕЕВ БУВАЙСАР ЭСКЕРПАШАЕВИЧ 20.04.1998 г.р., С. МОГИЛЕВСКОЕ 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
11. БАРАНОВ АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕВИЧ 03.12.1982 г.р., П. РАССВЕТ БИРИЛЮССКО-

ГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

12. ВИЛКОВ ДЕНИС АНДРЕЕВИЧ 11.10.1980 г.р., П. НАДВОИЦЫ СЕГЕЖСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

13. ГАЯНОВ БУЛАТ МАРСОВИЧ 24.07.1972 г.р., Г. ТУЙМАЗЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-
ТОСТАН;

14. ГОЧИЯЕВ ХАЛИС МУССАЕВИЧ 23.01.1989 г.р., С.ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО 
Р-НА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

15. ГРАЧЕВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 06.01.1993 г.р., ГОР. МУРОМ ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

16. ДАВЛЕТШИН ФЛАРИТ МАНСУРОВИЧ 18.10.1964 г.р., С. ИЛЬМАЛЯ ЗИАНЧУ-
РИНСКОГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;

17. ДАЛГАТОВ ГАСАН ДАЛГАТОВИЧ 22.04.1984 г.р., С. САНТЛАДА ЦУМАДИНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. ДАУЛЕТОВ САИД РУСЛАНОВИЧ 13.04.1995 г.р., С. КИЗЛЯР МОЗДОКСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

19. ЖУБОЕВ САЛИМ МУСТАФАЕВИЧ 28.11.1988 г.р., Г. НАЛЬЧИК КБАССР;
20. ЗАРГАЛОВ ДАНИЯЛ АЛИДИБИРОВИЧ 16.01.1979 г.р., С. БАММАТЮРТ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;
21. КАБИРОВ ДИЛШОД МУХАММАДАЛИЕВИЧ 24.01.1993 г.р., П. ВАХШ ВАХШСКОГО 

РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
22. ЛЕДЕНЕВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 23.07.1974 г.р., ПОС. ОССОРА КАРАГИНСКОГО 

РАЙОНА КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
23. МАГОМЕДОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ 31.12.1980 г.р., СЕЛО КАРАТЮБЕ ЦУН-

ТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
24. МАГОМЕДОВ ГАЗИМАГОМЕД АХМЕДОВИЧ 11.02.1972 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
25. МАГОМЕДОВ ХАСАН АХИЯТОВИЧ 02.04.1987 г.р., С. НОВОСЕЛЬСКОЕ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
26. МАСЛОВ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 07.09.1976 г.р., Г. МИНУСИНСК КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
27. МАХАЧЕВ ШАМИЛЬ САЙГИДУЛБАТАЛОВИЧ 15.02.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-

ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
28. МЕЛЬНИКОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕВИЧ 25.04.1975 г.р., СЕЛО ФОКИ ЧАЙКОВСКОГО 

РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ;
29. МОЛЛАЕВ АРСЕН ИДРИСОВИЧ 16.12.1991 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. МУРАДОВ ИСЛАМ ВИСРАИЛОВИЧ 29.09.1985 г.р., Г. ХАСАВЮР, РЕСПУБЛИКА 

ДАГЕСТАН;
31. НИКОЛАЕВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 02.07.2003 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
32. ОРЛОВА ТАМАРА НИКОЛАЕВНА 04.05.1956 г.р., Г. ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК ДНЕ-

ПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;
33. ОСМАНОВ ДИНИСЛАМ МАГОМЕДЗАПИРОВИЧ 05.06.1996 г.р., ГОРОД 

РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
34. ОХАЕВ ЛЕМА САЛМАНОВИЧ 07.07.1974 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
35. ПЕТРОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 01.05.1959 г.р., С. ЯЙСАН МАРТУКСКОГО РАЙО-

НА АКТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. САИДОВ САЙИД НИЗАМИЕВИЧ 18.07.1997 г.р., С.ТАГИРКЕНТ-КАЗМАЛЯР МАГА-

РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
37. САЛАХАНОВ НУРМАГОМЕД АЛИЕВИЧ 13.10.1964 г.р., Г. КАСПИЙСК ДАГЕ-

СТАНСКОЙ ССР;
38. САНАКОЕВ ИНАЛ ИСИДОРОВИЧ 13.02.1971 г.р., С. ДОДОТ ЦХИНВАЛЬСКОГО 

РАЙОНА ЮГО-ОСЕТИНСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
39. СЕМЕДОВ МУХАММАД ГАЗРАТАЛИЕВИЧ 22.12.2003 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-

ЛИКИ ДАГЕСТАН;
40. СИДОРОВА ИРИНА ВЛАДИМИРОВНА 03.03.1976 г.р., П. УСТЬ-УЙБАТ УСТЬ-АБА-

КАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
41. СИРАЖУДИНОВ МАГОМЕД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ 27.05.1991 г.р., С. КОМСО-

МОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
42. СМИРНОВА АНЖЕЛИКА ВЛАДИСЛАВОВНА 14.05.1997 г.р., Г. РЖЕВ ТВЕРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
43. СУВОРОВ ИГОРЬ ГЕОРГИЕВИЧ 10.08.1973 г.р., Г. ГУРЬЕВСК КЕМЕРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
44. СУВОРОВА ВАЛЕНТИНА АНАТОЛЬЕВНА 18.01.1948 г.р., С. СОРОВСКОЕ 

ШАДРИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. ТЕБУЕВ МУРАТ ХУСЕИНОВИЧ 02.04.1982 г.р., А. НОВАЯ ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГУ-

ТИНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
46. ТЕМИРБУЛАТОВ ИСМАИЛ АБДУЛБАСИРОВИЧ 18.10.1982 г.р., С. НОВОСЕЛЬ-

СКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
47. ТКАЧЕНКО БОГДАН СЕРГЕЕВИЧ 23.09.1997 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТ-

СКИЙ КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. ЦВЕТКОВ СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 24.04.1992 г.р., С. БЕРНОВО СТАРИЦКОГО 

РАЙОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. ЧУБАРОВ РЕФАТ АБДУРОХМАНОВИЧ 22.09.1952 г.р., Г. САМАРКАНД УЗБЕК-

СКОЙ ССР;
50. ШАБАЛОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ 22.10.1995 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
51. ШАРИНА НАТАЛЬЯ ГРИГОРЬЕВНА 13.07.1957 г.р., С. ИЗВЕСТКОВОЕ ОБЛУЧЕН-

СКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень изменен

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 12 статьи 25 Федерального закона «О безопасности дорожного движения» 
в связи с жалобой гражданина Д.С. Брашкина

город Санкт-Петербург  27 октября 2022 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ Казанский УНИКС и ЦСКА одержали крупные домашние победы 
в матчах регулярного сезона Единой лиги

На своей арене кольца мягче
Илья Соболев

С
егодня матчами МБА 
(Москва)  — «Енисей» 
(Красноярск) и «Локо-

мотив-Кубань» (Краснодар) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) за-
вершится десятый тур регуляр-
ного чемпионата Единой лиги.

Открывали программу тура 
лидеры турнирной таблицы. 
ЦСКА крупно обыграл на сво-
ем паркете «Пари Нижний 
Новгород» — 107:63, а казан-
ский УНИКС дома справился 
с пермской «Пармой» — 93:74.

Столичные армейцы набра-
ли просто устрашающую форму 
для соперников. Уже повержены 
основные конкуренты — «Зенит» 
и УНИКС. На данный момент 
складывается впечатление, что 
ЦСКА может остановить лишь 
сам себя, если недонастроится 
или потеряет концентрацию. Но 
пока психологических проблем 
у подопечных Эмила Райковича 
не наблюдается.

Матч с «Пари НН» — тому 
подтверждение. В минувшие се-
зоны нижегородский клуб знал, 
как если не обыграть, то навя-

зать борьбу. Но в этот раз, как 
выразился сербский наставник 
гостей Зоран Лукич, по совме-
стительству возглавляющий 
сборную России, «не получи-
лось ничего».

Решающий задел ЦСКА сде-
лал еще в первой четверти, вы-
играв ее со счетом 31:16. А за-
тем поддерживал темп широкой 
ротацией: все игроки команды, 
попавшие в заявку на матч, по-
лучили игровое время и отме-
тились набранными очками. 
А главным действующим лицом 
в который раз стал сербский 

центровой москвичей Никола 
Милутинов, оформивший в се-
зоне уже пятый дабл-дабл (дву-
значная результативность игро-
ка по двум показателям). У него 
15 очков и 11 подборов. 

— Мы серьезно готовились, 
и игроки хорошо справились 
с задачей, все внесли свой вклад, 
старались на высшем уровне. 
Вот почему получилась такая 
большая разница. Хотел бы по-
благодарить наших болельщи-
ков, которые постоянно прихо-
дят на наши матчи, чтобы под-
держать нас, они дают нам тол-
чок, дополнительную мотива-
цию, которая иногда нужна иг-
рокам, — подытожил главный 
тренер ЦСКА Эмил Райкович.

Добавим, что это десятая по-
беда армейцев кряду. ЦСКА — 
единственная команда, не потер-
певшая ни одного поражения.

Казанский УНИКС проиграл 
лишь один матч и именно ЦСКА 
в прошлом туре. Однако казанцы 
показали, что уже пришли в себя 
и готовы продолжать погоню за 
москвичами. В матче с неуступ-
чивой «Пармой» решающей ста-
ла третья четверть: в первой по-
ловине встречи пермяки еще 
как-то старались навязывать 
борьбу сопернику, а после пере-
рыва пропустили нокаутирую-
щий рывок соперника.

У победителей особенно от-
личился защитник Георгий Жба-
нов, набравший 17 очков. Это 
его личный рекорд результатив-
ности.

— После поражения в Москве 
нам было важно реабилитиро-

ваться перед своими болельщи-
ками, — отметил Жбанов, кото-
рый в матче выполнял функции 
капитана.

Доволен  игрой оста лся 
и главный тренер УНИКСа хо-
рват Велимир Перасович.

— В первую очередь поздрав-
ляю своих игроков с победой. На 
мой взгляд, сегодня мы прове-
ли одну из лучших игр в сезоне. 
Нам противостояла по-настоя-
щему хорошая команда, кото-
рая демонстрирует очень каче-
ственный баскетбол. Это дока-
зали матчи «Пармы» с ЦСКА 
и «Зенитом», судьба которых 
решалась только в концовках. 
Сегодня наша энергия была на 
высоком уровне, особенно в те 
моменты, когда на площадке по-
являлись игроки скамейки. Мы 
показали очень хорошую защи-
ту, вынудив соперника совер-
шить 24 потери. Рад, что мы вер-
нулись на более высокий уро-
вень по сравнению с тремя пре-
дыдущими матчами.

Вчера состоялась еще одна 
встреча десятого тура. В волж-
ском дерби саратовский «Авто-
дор» принимал дебютанта Лиги 
«Самару» и взял верх со счетом 
74:69 . Лучшим бомбардиром 
у хозяев стал американец Райан 
Боутрайт (20 очков).  

ДО ЧМ — 4 ДНЯ В преддверии первенства мира лидер 
французской сборной Мбаппе озабочен клубными делами

Голова не тем забита

Артур Нанян 

О
д и н  и з  л и д е р о в 
сборной Франции 
и «Пари Сен-Жер-
мен» Килиан Мбап-
пе готовится к чем-
пионату мира в Ка-
таре и одновремен-
но решает клубные 
проблемы.

По информации издания 
L’Equipe, Мбаппе собирается 
уйти из «ПСЖ», причем уже в 
январское трансферное окно. 
Среди прочего на решение 
23-летнего футболиста повлия-
ли задержки с выплатой зарпла-
ты в парижской команде. 

В начале октября Мбап-
пе заметил, что сентябрьская 
зарплата не поступила на его 
банковский счет. Он был удив-
лен этому. К 11-му числу, когда 
впервые появились новости о 
его желании покинуть «ПСЖ», 
вопрос еще не был решен. Через 
пару дней Мбаппе получил-та-
ки деньги, однако не целиком. 
Окружение игрока просило ру-
ководство парижан разъяснить 
ситуацию. Впрочем, ни одно из 
объяснений со стороны клуба 
не удовлетворило представи-
телей француза. Говорилось о 
проблемах с банковскими сче-
тами либо о сложностях с фи-
нансовым фэйр-плей. 

В «ПСЖ» Мбаппе сообщи-
ли, что все причитающиеся ему 

средства были выплачены, но 
произошли определенные сбои, 
из-за чего деньги не пришли во-
время. Слова представителей 
парижан не устроили Килиана. 
Что касается будущего Мбаппе, 
то некоторые его интервью вы-
зывают беспокойство у руково-
дителей «ПСЖ». Недавно игрок 
признался, что в клубе он менее 
свободен на поле, чем в сборной. 

— Мбаппе — нападающий, ко-
торому нужно пространство, 
свобода. Я ему дам это. Но у него 
будут и оборонительные обя-
зательства. Их у Килиана будет 
меньше, чем у ребят за его спи-
ной — хавбеков и защитников. 
Тем не менее бороться должны 
все, — отметил главный тренер 
французской сборной Дидье 
Дешам. 

Сам Мбаппе в интервью за-
рубежным СМИ рассказал о 
целях на чемпионате мира, а 
также о том, как чуть не ушел 
из национальной команды по-
сле неудачного выступления на 

первенстве Европы прошлым 
летом.

— Мы не собираемся лицеме-
рить — хотим сделать все, что в 
наших силах. Это трофей всей 
жизни. Конечно, Франция будет 
настраиваться только на побе-
ду, но у нас будет много конку-
рентов. Счастлив быть в распо-
ложении сборной. Да, были и 
непростые времена. К примеру, 
после чемпионата Европы-2020 
я раздумывал над вариантом за-
вершить международную карье-
ру из-за оскорблений в свой ад-
рес. Однако затем я решил, что 
сдаваться — это неправильно, — 
заявил Мбаппе. 

Тем временем звезды миро-
вого футбола продолжают при-
бывать в Катар. Так, на днях в 
Доху прилетел Лионель Месси. 
Болельщики аргентинской сбор-
ной ждут от Месси и его парт-
неров по сборной только побе-
ды. «Альбиселеста» не может 
завоевать титул аж с 1986 года, 
хотя чуть ли не перед каждым 

чемпионатом мира Аргентина 
считается одним из главных его 
фаворитов. Как будет на этот раз 
— узнаем совсем скоро. Ну а пока 
Месси не спешит с прогнозами. 
По его словам, главное — пройти 
для начала в плей-офф турнира. 
Напомним: аргентинцы сыгра-
ют в группе с Польшей, Мекси-
кой и Саудовской Аравией.

— Думать о триумфе перед 
стартом соревнований — ошиб-
ка. Надо все внимание сосре-
доточить на первой игре. Необ-
ходимо начать с победы. Как я 
уже говорил несколько раз, де-
бютная встреча — самая важная. 
Сегодня мы можем рассуждать о 
многих вещах, а на деле все мо-
жет пойти наоборот. На преды-
дущий чемпионат мира мы еха-
ли так, будто Аргентина уже на 
первом месте. Тогда мы в мыс-
лях уже были в 1/8 финала, при-
кидывали шансы на следующие 
этапы. Так нельзя. На первен-

ствах планеты всегда происхо-
дят вещи, которые нельзя пред-
ставить, — считает Месси.

Ранее Месси признавался, 
что ЧМ в Катаре станет для него 
последним в карьере. Один из ве-
личайших футболистов в исто-
рии хочет с пятой попытки за-
воевать вожделенный трофей и 
завершить международную ка-
рьеру. При этом в стане арген-
тинской сборной все еще наде-
ются уговорить Лионеля: «На-
деюсь, Месси передумает. Он 
счастлив на поле и дарит это чув-
ство миллионам болельщиков 
по всему миру. Если мы позабо-
тимся о нем и сопроводим его 
так, как мы должны это сделать, 
возможно, Лео проведет больше 
матчей, чем может», — уверен 
главный тренер «альбиселесты» 
Лионель Скалони.  

Килиан Мбаппе получает в год 
70 миллионов евро в «ПСЖ», 
но все равно хочет покинуть клуб.

Баскетболисты УНИКСа (в темном) быстро оправились после поражения от ЦСКА и разгромили «Парму».

А К Ц Е Н Т

Мбаппе недоволен, что «ПСЖ» не выпла-
тил ему всю зарплату за сентябрь. 
Он считает ошибкой решение продлить 
контракт с парижанами прошлым летом  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Глава МОК 
на словах 
осудил 
политизацию 
спорта

НОТА БАХА

Максим Домчев

Глава Международного олим-
пийского комитета (МОК) не-
мец Томас Бах осудил полити-
зацию спорта и выступил за 
то, чтобы в Олимпиадах участ-
вовали все страны без исклю-
чения.

С таким заявлением прези-
дент МОК выступил на самми-
те G20, который проходит на 
индонезийском острове Бали. 
Хотя именно МОК в феврале 
этого года рекомендовал всем 
международным спортивным 
федерациям отстранить атле-
тов из России и Беларуси от 
участия в официальных миро-
вых и континентальных со-
ревнованиях.

С учетом ситуации на Укра-
ине глава МОК считает, что 
именно Олимпийские игры 
способны снова объединить 
весь мир. «В отличие от других 
конфликтов между странами 
в прошлом в этот раз некото-
рые из них решили, что име-
ют право отказывать атлетам 
в участии в Олимпийских играх 
по политическим соображени-
ям. Если спорт станет инстру-
ментом для политического воз-
действия, он полностью разва-
лится. Сама суть спорта в том, 
что решения должны прини-
маться только исходя из спор-
тивных результатов, а не че-
го-либо еще», — цитирует Баха 
РИА Новости.

Глава МОК добавил, что 
принимать участие в Олимпи-
адах должны все государства, 
в том числе и конфликтующие. 
Только таким образом Игры 
станут настоящим символом 
мира. Бах обратился к лиде-
рам G20 с просьбой включить 
в совместное заявление пункт 
о нейтральности в отношении 
спорта.

К сожалению, как это уже 
неоднократно бывало и про-
должает происходить до сих 
пор, заявления Баха не совпа-
дают с конкретными действия-
ми со стороны МОК. Ведь в це-
лом ряде видов спорта квали-
фикационные соревнования 
к летней Олимпиаде-2024 в Па-
риже уже начались, а росси-
яне по требованию олимпий-
ских властей к этим стартам 
 по-прежнему не допущены.  

ФУТБОЛ 

Сафонов
и Зиньковский
не полетели
в Душанбе

СБОРНАЯ 
ТЕРЯЕТ
Сергей Литвинов

Голкипер «Краснодара» Мат-
вей Сафонов и полузащитник 
московского «Спартака» Антон 
Зиньковский не помогут сбор-
ной России в товарищеском 
матче с Таджикистаном в Ду-
шанбе 17 ноября. 

Сафонов и Зиньковский по-
кинули базу национальной ко-
манды в Новогорске по состо-
янию здоровья. Сафонов полу-
чил травму во встрече с «Орен-
бургом» — у него повреждение 
в области плечевого пояса. Что 
касается Зиньковского, то спар-
таковец пока останется в столи-
це в связи с простудным заболе-
ванием. 

Тем временем в отставку 
с поста главного тренера «Ру-
бина» ушел бывший наставник 
нашей сборной и ЦСКА Леонид 
Слуцкий. Специалист поки-
нул клуб по собственному же-
ланию.

Слуцкий возглавил «Ру-
бин» зимой 2019 года. Понача-
лу у команды были определен-
ные успехи. К примеру, в сезо-
не-2020/21 казанцы финиширо-
вали четвертыми в турнирной 
таблице Премьер-лиги, но затем 
бесславно уступили польскому 
«Ракуву» в квалификации Лиги 
конференций. Уже тогда появи-
лись первые разговоры о воз-
можной отставке Слуцкого.

Вторую часть прошлого се-
зона подопечные Слуцкого 
откровенно провалили, в ре-
зультате чего клуб впервые 
за 19 лет покинул высший ди-
визион. После поражения от 
«Уфы» (1:2) в матче последнего 
тура Леонид Викторович отме-
тил, что он останется на своем 
посту. 

На данный момент «Рубин» 
занимает четвертую строчку 
в Первой лиге, набрав 31 очков 
в 18 встречах.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 ноября, среда
«Матч ТВ»
20.30. «Локомотив-Кубань» — 

«Зенит». Прямая трансляция.

Между тем

Авторитетный интернет-портал Transfermarkt составил рейтинг самых 

дорогих футболистов предстоящего чемпионата мира. Примечатель-

но, что в топ-10 списка не попали Криштиану Роналду с Лионелем Мес-

си, а также действующий обладатель «Золотого мяча» Карим Бензема. 

Полностью рейтинг выглядит следующим образом: Килиан Мбаппе 

(Франция, 160 миллионов евро), Винисиус (Бразилия, 120), Фил Фоден 

(Англия, 110), Джамал Мусиала (Германия, 100), Педри (Испания, 100), 

Джуд Беллингем (Англия, 100), Федерико Вальверде (Уругвай, 100), 

Харри Кейн (Англия, 90), Букайо Сака (Англия, 90), Гави (Испания, 90).

АВТОСПОРТ Стал известен 
маршрут ралли-рейда 
«Шелковый путь-2023»

Непростые 
километры

Михаил Щербань

Одно из главных событий в мировом и российском ав-
тоспорте — ралли-рейд «Шелковый путь» в следующем 
году преподнесет немало сюрпризов участникам и бо-
лельщикам.

Накануне прошла презентация 13-го издания пре-
стижнейшего ралли-рейда.

Журналистам рассказали, что «Шелковый путь» 
в 2023 году пройдет с 6 по 15 июля через 13 субъектов 
Российской Федерации и пересечет три часовых пояса.

Стартует караван в спортивной столице России — Ка-
зани, далее караван проедет Уфу, Магнитогорск, Орен-
бург, Самару, Саратов, Волгоград, Липецк и финиширу-
ет в Москве  . Общий маршрут гонки составит 5230 кило-
метров, из которых 2350 километров — спецучастки.

Также в рамках презентации было объявлено, что 
в рамках «Шелкового пути», как и в 2022 году, пройдет 
этап чемпионата России по ралли-рейдам (6—9 июля).

Руководитель проекта ралли «Шелковый путь», 
неоднократный триумфатор «Дакара» Владимир Ча-
гин в разговоре с журналистами особо отметил тот факт, 
что ралли-рейд становится доступен многим любителям 
экстрима:

— Приятно ви-
деть, что с каждым 
годом ралли-рейды 
привлекают все 
больше энтузиастов 
и поклонников ав-
тоспорта из числа 
любительских эки-
пажей — в 2023 году 
в рамках Между-
народного ралли 
«Шелковый путь» 
вновь пройдут со-
ревнования в заче-
те Гранд тур. Он по-
явился в 2022 году 
для тех, кто хочет получить первый опыт, чтобы начать 
подготовку к будущим стартам в статусе профессио-
нального пилота или просто отправиться в необычное 
путешествие, по-новому увидеть нашу страну и оку-
нуться в атмосферу ралли-рейдов. Мы получили множе-
ство восторженных отзывов от участников этого зачета 
и поэтому продолжим развивать это направление. Но-
вая глава ралли «Шелковый путь» только начинается, 
и мы откроем ее вместе.

В свою очередь, по словам министра спорта РФ Олега 
Матыцина, ралли «Шелковый путь» является одним из 
самых амбициозных спортивных проектов в России:

— «Шелковый путь» на протяжении многих лет оста-
ется одним из крупнейших международных состязаний 
в мире автоспорта и флагманом российских ралли-рей-
дов. Это объединяющая платформа для экономическо-
го и культурного взаимодействия. Продолжая тради-
ции первооткрывателей, участники «Шелкового пути» 
вновь будут сражаться на еще не изведанных территори-
ях, открывать регионы страны, знакомиться с местной 
культурой и природой, по-новому раскрывать потенци-
ал. Год за годом дирекция ралли создает самые захваты-
вающие и необычные маршруты, и 2023 год не станет 
исключением.

Ну а пока будущие участники могут начинать серьез-
ную подготовку к будущим приключениям, организато-
рам предстоит немало кропотливой работы.

Первый заместитель руководителя проекта ралли 
«Шелковый путь» Виктор Соколов отметил, что команда 
реконессанс — разведки маршрута — весной отправит-
ся во вторую экспедицию на заключительную проверку 
трасс предстоящего ралли:

— Наша цель — сделать так, чтобы каждый из этапов 
не только удивил самых опытных спортсменов, но вме-
сте с тем был комфортным для беспрепятственной ра-
боты команд технической поддержки, журналистов, ор-
ганизаторов гонки, а также, конечно, наших преданных 
болельщиков и поклонников ралли-рейдов.

Напомним, что в 2022 году ралли-марафон «Шел-
ковый путь» проходил с 6 по 16 июля со стартом в Астра-
хани и финишем в Москве. Общая протяженность трас-
сы составила 4474 км, из которых 2800 км пришлось 
на спецучастки.

Маршрут 12-го издания ралли «Шелковый путь» 
был проложен по 11 регионам Российской Федерации 
и вновь привлекла огромное внимание по всему миру. 
Так, охват телевизионной аудитории соревнования со-
ставил более 57 миллионов зрителей, а в интернете за 
ходом борьбы следили свыше 320 миллионов человек.

Не забудем отметить и спортивное достижение 
 пилота команды «КАМАЗ-мастер» Дмитрия Сотни-
кова, ставшего четырехкратным победителем ралли 
« Шелковый путь».  

ФОТОФАКТ 
Анатолий Карпов 
выписался из больницы

Ура! Дома!

Многократный чемпион мира по шахматам и депутат 
Государственной Думы Анатолий Карпов вчера выпи-
сан из больницы. Анатолий Евгеньевич уже дома 
в окружении родных. Настроение — прекрасное, о чем 
свидетельствует этот снимок.

Николай Долгополов

Ралли-рейд 
«Шелковый путь» 
в 2023 году прой-
дет с 6 по 15 июля. 
Караван стартует 
в Казани и фини-
ширует в Москве
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как поживают россияне, сбежавшие от геополитических невзгод в Киргизию

Среди цифровых кочевников
Игорь Елков, 
Москва — Бишкек

— Из Москвы? Что, сначала в 
гостиницу, а потом квартиру 
искать пойдешь? — с легкой 
насмешкой интересуется 
таксист Ырыскелды, 
перевозящий меня из аэропорта 
Манас в Бишкек. — Ох и задрали 
же вы у нас цены на жилье. 
Сейчас еще ничего, а весной 
нас, местных, выгоняли, чтобы 
заселить русских.

Из жизни отдаленных
В этом году русские общины 

в крупных городах Киргизии уд-
воились. Началось все с февра-
ля, а настоящее безумие случи-
лось в мае, когда из России при-
летели 55 тысяч россиян. В 
июле в аэропортах Бишкека и 
Оша приземлились 90 тысяч, в 
сентябре еще 80 тысяч. Сами 
для себя придумали термин: от-
даленка. У местных он не при-
жился, наших официально на-
зывают релокантами, это по-
литкорректная версия слова 
«мигрант». Ну а неофициаль-
но… Да как их только не называ-
ют. До наплыва россиян одно-
комнатную квартиру в хоро-
шем районе в Бишкеке сдавали 
за 15—20 тыс. сомов (11—15 тыс. 
руб). На пике спроса квартиры 
стали улетать за 60—80 тыс. Се-
годня цены немного снизились, 
но все равно заоблачные. За од-
нушку-«элитку» хозяин потре-
бует 40—45 тысяч (29,7—33,3 
тыс. руб). Двухкомнатная — от 
50 тыс. (36,5 тыс. руб). Почти 
как в спальных районах Мо-
сквы.

Но вот только зарплаты в 
Бишкеке не такие, как в Москве. 

Кстати, квартира-«элитка» — 
это местный сленг, просто од-
нушка с хорошим ремонтом. 

«Слушай, у тебя же есть 
квартира в Москве? — ошараши-
вает Ырыскелды. — А у меня дом 
на Иссык-Куле. Договоримся? Я 
без прикола. У меня брат в Мо-
скве, он там таксистом, будут 
жить у тебя, а ты у меня! На Ис-
сык-Куле полно ваших!»

Гордо отвечаю, что в понятие 
«ваших» лично я не вхожу. При-
летел по делам, через пару дней 
— домой. Чем привожу нового 
друга в восторг: «И правильно! 
Удравшие от мобилизации — 
трусы. У нас многие так счита-
ют. Хотя в лицо им это не гово-
рим, мы люди гостеприимные». 

Да, люди здесь прекрасные: 
прямолинейные, с врожденным 
отвращением к фальши. Правда, 
имена сложные.

«Да ничего сложного, ырыс — 
счастье, келды — пришло. Вот ты 
теперь уже два слова на нашем 
языке знаешь. А то ведь многие 
ваши месяцами тут живут и ни 
одного не выучили».

Тяжелее с названием респу-
блики. Мы, хоть тресни, привы-
кли говорить Киргизия. Мест-
ным это не нравится, надо — 
кыргыз, Кыргызстан. Я так и 
буду: если официальная инфор-
мация, то Кыргызстан, если в 
быту — как привык. Мне Ыры-
скелды так разрешил.

По конституции кыргызский 
язык — государственный, у рус-
ского статус официального. 
Считается, что половина насе-
ления владеют русским, но по 
моему ощущению — все. Из-за 
чего наши чувствуют себя рас-
слабленно, порой чересчур. 
Входя в клинч с местными этно-
культурными традициями.

«А где тут гей-бар?» — вопрос 
на русскоязычном форуме вы-
зывает замешательство. Парню 
вежливо объясняют: не туда 
прилетел. Надо лететь дальше, в 
Европу. Впрочем, многие и рас-
сматривают пребывание как 
временное. Обсуждая варианты 
вплоть до Америки: сначала в 
Мексику, а там в толпе нелега-
лов — в США. 

И да, наши очень в Киргизии 
выделяются. Вот стоит парочка, 
долго разглядывает ценник на 
пиво-водку в супермаркете (пе-
ресчитывает сомы в рубли), по-
том изумляется: да цены как у 
нас! Подхожу, говорю: да, пожа-
луй, у нас пиво и подешевле. 
Все, мы познакомились. Дальше 
разговор о насущном: комиссии 
банков-мироедов,  где и за 
сколько снимать квартиру.

Еще проще знакомиться че-
рез русскоязычные чаты. Са-
мый популярный телеграм-ка-
нал «Добро пожаловать в Кыр-
гызстан», там 23,6 тысячи 
участников. Самый адекватный 
— «Пью в Бишкеке», полтысячи 
пьющих, но очень  весело, 
устраивают встречи и вечерин-
ки. По-моему, все нормальные 
русские там, я и сам вступил.  

Да, в Киргизии постоянно 
проживают треть миллиона эт-
нических русских. Но с прие-
хавшими вы их не перепутаете. 
Релоканты моднее одеты, стиль-
ные прически и татухи. Некото-
рые с сережками в ушах (я о 
парнях), у одного видел даже в 
носу. И манеры другие.

«Местных изумляет, когда 
россияне приглашают в ресто-

ран, оговаривая, что каждый 
платит за себя, — не сдерживает 
эмоций житель столицы Жо-
март. — Еще больше шокирует, 
когда по той же схеме зовут на 
свидание наших девушек».

Кстати, о девушках. Местные 
красотки способны свести с 
ума: модно одеваются, мани-
кюр, прически. «А как жены 
очень хозяйственные, вкусно 
готовят, обеспечат уют в доме, — 
раскрывает все секреты страны 
журналист Данияр. — Но при 
этом девушки с характером, 
если накосячишь, то могут и от-
лупить. Но только дома, за за-
крытыми дверями и опущенны-
ми шторами. За порогом никто 
ни о чем не догадается. Умницы, 
одним словом».

Одно время на киргизских 
авиабазах базировались эска-
дрильи ВВС Франции и США. 
Многие летчики бросили своих 
эмансипированных жен, пере-
женились на местных. И улете-
ли с ними в Европу и Америку.

Спрашиваю: и наши, навер-
ное, так? Оказалось, что как 
массовое явление — нет. Многие 
приехавшие зовут подруг из 
России. И хотят узаконить отно-

шения. Проблем нет, консул РФ 
браки регистрирует. Записы-
вайся и — под венец.

«А если консул нас распи-
шет, а потом мне повестку вру-
чит?!» — волнуется релокант из 
Питера Сергей.

Я не выдерживаю: слушай, 
старик, а ты консула с военко-
мом не перепутал?! Думаешь, 
что у консула есть бланки пове-
сток? На мобилизацию, которая 
уже завершилась?

Сергей не спорит. Просто за-
думчиво говорит-размышляет, 
что очень боится попасть на 
фронт. Страшно и ему, и его де-
вушке, и особенно родителям. 
Готовы что угодно продать, 
лишь бы… И вообще, в Бишкеке 
он со своей девушкой долго не 
задержится. Оба работают уда-
ленно. Денег не хватает, но род-
ные и близкие финансово помо-
гают. Так что какая разница где 
жить. Подумывают переехать в 
Таиланд или во Вьетнам. Друзья 
уже там, пишут: жилье дешевле, 
чем в Бишкеке.

До седых волос
Собирательный портрет ре-

локанта из России: возраст от 
25 до 35 лет, расселились ком-
пактно: в Бишкеке и Оше. А так-
же в санаториях на побережье 
сказочного Иссык-Куля.

Самая обсуждаемая тема — 
как и в каком банке открыть 
мультивалютную карту, чтобы 
из России переводить деньги с 
минимальной комиссией.

Россиянин может здесь нахо-
диться до 30 суток. Если хоть на 
час съездил в Казахстан, до ко-
трого от Бишкека 23 км, то еще 
30 суток. Но лучше с хозяином 
снимаемой квартиры сходить в 
центр обслуживания населения. 
110 сомов пошлина и 1,5 тысячи 
— как благодарность хозяину (об-
щепринятая такса). После чего 
законно живешь полгода. 

Но приехало очень много 
странных людей. Много фанта-
зеров: а где и как тут получить 
шенген? А сколько айфонов в 
одни руки можно привезти из 
Москвы? Возмущаются: а у 
меня в России интернет был де-
шевле и лучше. Приличного 
крафтового пива не найти!..

Люди приехали со своими 
представлениями и укладом и 
упорно не хотят их менять.

Да, а все-таки сколько здесь 
наших, понаехавших? Погра-
ничная служба Кыргызстана со-
общает, что за 9 месяцев этого 
года въехали 479 тысяч росси-
ян, выехали 445 тысяч.

Под данным киргизского 
минтруда, с начала года въехали 
760 тысяч, 730 тысяч уехали. 

А по статистике, озвученной 
министром цифрового разви-
тия, с января по сентябрь 2022 
года в страну прибыли 192 тыс. 
граждан России.

В ответ на мое недоумение по 
поводу «разбега цифры» знако-
мые журналисты хохочут: да мы 
и своих трудовых мигрантов 
подсчитать не можем. Вроде 
миллион на заработках в Рос-
сии, но это не точно. И это при 
населении страны в семь мил-
лионов. Нечего делать, как толь-
ко ваших релокантов считать!

Да и рано подводить итоги, 
кто-то думает о возвращении, 
кто-то мечтает о новой стране. 
Но жизнь стала входить в русло, 
потянулись артисты: Меладзе, 
Филипп Киркоров, Би-2. Все 
стало почти хорошо, но тут на-
грянул популярный российский 
блогер, расхвалив: люди — до-
брые, доступная аренда жилья. 
Услуги юристов и медицина раз 
в пять дешевле, чем в России. 

Рост подписчиков русских 
телеграм-каналов — сразу на ты-
сячи. Ведь все так здорово и де-

шево... Но дешево ли? Да, проезд 
в автобусе стоит 11 сомов (8 
руб.), в маршрутке — 15 сомов 
(11 руб). Дешевое такси, из аэ-
ропорта в город можно доехать 
за 500 сомов (370 руб). По горо-
ду — 200—300. В столовых и кафе 
чек 200—400 сомов. В ресторане 
можно посидеть со спиртным за 
пару тысяч сомов.

Цены на услуги: стрижка ма-
шинкой — 300 сомов, тонировка 
седины — от 500. Да, у нас в три 
— пять раз дороже.

Но что значит доступная 
аренда жилья?! Напомнить, 
сколько стоят квартиры?

Если, конечно, получать как 
топ-менеджер в Москве, а за-
крашивать седину в Бишкеке, то 

получается сладко. Но не у всех 
на чужбине сладкая жизнь. И 
вообще, в каких бизнес-школах 
блогеры экономику изучали? 
Простая задачка: самая попу-
лярная у таксистов машина, 
Honda Fit выпуска начала нуле-
вых, стоит $7,5 тыс. Т.е. дороже, 
чем в России. Бензин тоже доро-
же, чем у нас (а с чего бы дешев-
ле, если его закупают в основ-
ном в России?). А поездка в так-
си стоит в несколько раз дешев-
ле. Как?! Правильный ответ: 
очень низкие доходы. Средняя 
зарплата в Кыргызстане — 24,5 
тыс. сомов (18,2 тыс. рублей).

Как результат: одни ищут ма-
газины «смешные цены», чтобы 
купить трусы и носки подешев-
ле. Другой: а где арендовать вер-
толет «Робинсон» или хоть 
«Сессну»? Что-то летать охота.

Еще диалог: нужен индиви-
дуальный тур на самый высо-
кий пик. Говорят, есть такое, но 
дорого, 4000 долларов. Реакция: 
да вы не в теме, за такое восхо-
ждение это сущие копейки!..

Их не догонят
Вы, вероятно, видели гуляю-

щие по интернету ролики, как в 
столицах стран-соседок укра-
инцы провоцируют россиян: 
«Эй, русский, а теперь скажи: 
чей Крым?» А вот в жизни вы та-
кое не увидите. Почти. В Бишке-

ке на пикет против концерта 
Киркорова вышел россиянин из 
Екатеринбурга Родион Ислаев. 
Один. В руках плакат: «Филипп, 
чей Крым?» Простоял недолго. 
Задержали, оштрафовали на 5 
тыс. сомов.

Или вот узнаю, что только 
что кто-то вышел с транспаран-
тами на украинском языке на 
акцию протеста к нашему по-
сольству. Спешу на место. Но... 
все тихо. Оказалось, местный 
активист Ондоруш Токтонасы-
ров пытался митинговать, но 
милиция его просто прогнала. 

Зато со мной у посольства 
происходит забавный инци-
дент. Я пытаюсь сфотографиро-
вать табличку на воротах, 
мгновенно появляется мили-
ция, говорит, что нельзя. Возра-
жаю, я же россиянин, а это по-
сольство моей страны. Нашли 
компромисс: ворота — нельзя, 
но из-за стены мне дали снять 
флаг и герб. Причем разговор 
шел отнюдь не на повышенных 
тонах, мы шутили, улыбались... 
Нет, правда, киргизы позитив-
ные и доброжелательные люди. 
Даже в форме и при исполне-
нии.

«Это потому что ты только 
прилетел, — раздраженно гово-
рит Артем, релокант из Омска, с 
которым я познакомился в 
кафе. — Нарвешься на военного, 
пусть и бывшего, он в лицо ска-
жет, что ты струсивший». 

Ну а что, не так? Так совпало, 
что в сентябре пролилась кровь 
на кыргызско-таджикской гра-
нице. Давний спор за землю и 
воду, более ста погибших, 150 
тысяч беженцев. Люди лиши-
лись всего, сгорела тысяча до-
мов. И в это время в Киргизию 
прилетают самолеты, из кото-
рых выходят другие «бежен-
цы»: сытые, стильно одетые, с 
пачками наличных. Волнуются 
лишь о том, карта какого банка 
конвертирует валюту с мини-
мальным процентом. 

Скажите, а как бы вы сами на 
таких гостей реагировали?

При этом здесь очень уважи-
тельное отношение к истории. В 
центре города, между государ-
ственным историческим музе-
ем и Домом правительства, воз-
вышается памятник Ленину. 
Ильич величественный, ухо-
женный, перед ним красивая 
цветочная клумба в форме пя-

тиконечной красной звезды. 
Чуть дальше — Сквер дружбы 
народов Кыргызстана и России. 
Там монумент, табличка гласит: 
сооружен в честь столетия вхо-
ждения Киргизии в состав Рос-
сии.

Останавливаюсь у необыч-
ного памятника: два бойца, сла-
вянин и киргиз. Надпись на гра-
ните на русском и на киргиз-
ском: «Мы шли в бой за комму-
низм!» Навожу телефон, ко мне 
подбегают два ребенка. Говорят, 
показывая пальцем на мону-
мент: «Они убили 60 человек!» 
Осторожно интересуюсь: «Па-
цаны, а это хорошо или плохо?» 
Хором: «Они сражались за Ро-
дину!»

Полдня бродил под впечатле-
нием.

И пошла кочевать цифра
Популярный миф: большин-

ство переехавших в Киргизию 
россиян — айтишники. Но пра-
вильнее сказать: айтишники 
тоже есть, но еще больше моло-
дых людей, возомнивших себя 
ими. Офисный планктон, кон-
тент-менеджеры соцсетей, ин-
тернет-аналитики футбольных 
матчей. По оценке местных, у 
них 3—5 тысяч собственных ай-
тишников. Из приехавших над-
еются привлечь 2—3 тысячи. Для 
них созданы условия: статус 

«цифрового кочевника» дает 
сказочные налоговые льготы. 
Подоходный — 5%, а налог на 
прибыль, с продаж и НДС отсут-
ствуют. Полный ырыскелды.

Но, повторюсь, это лишь для 
нескольких тысяч «цифровых 
кочевников». Что остается де-
лать остальным?

Составлять местным конку-
ренцию на рынке труда? Но и 
заработки после российских не-
привлекательные, да и власти не 
позволят. Креативный москвич-
коуч в местной сети поучает: 
«Не надо думать о том, как зани-
мать рабочие места в стране 
пребывания. Надо для них со-
здавать рабочие места, и все 
тогда будут в шоколаде!»

А знаете, такое уже было. 
Помните, одна женщина в Евро-
пе прославилась советом: «На-
роду не хватает хлеба? Пусть 
кушают пирожные!»

Но на самом деле забавного 
мало. По местному индексу до-
ступности жилья семья из трех 
человек, откладывая 49% сово-
купного заработка, будет ко-
пить на трехкомнатную кварти-
ру 11 лет и 8 месяцев. Но если 
десятки тысяч россиян решат 
здесь остаться, то в России они 
продадут квартиры и дачи. Ку-
пят жилье в Киргизии. Рынок от-
реагирует, цены уйдут в космос. 
А решат ли наши остаться, 
никто не знает. Даже они сами. В 
головах хаос, некоторые пыта-
ются купить киргизский па-
спорт, который в даркнете пред-
лагают за 1,2 млн рублей.

…Знаете, ведь это все уже 
было: смятение, хаос, толпы со-
отечественников, в панике отъ-
езжающих за границу. Вспом-
ним булгаковский «Бег». Тогда и 
была первая попытка осмысле-
ния эмиграции: мотивации, 
мечтаний и желаний убежав-
ших. Их бессмысленность. Кро-
воточащие строки: «При жела-
нии можно выклянчить все: 
деньги, славу, власть. Но только 
не Родину, господа. Особенно 
такую, как моя». Злые аналогии 
и метафоры: сбежавшие из Рос-
сии люди находили утешение в 
тараканьих бегах. Не понимая, 
что и сами поставили себя в по-
ложение тараканов. 

Булгакова обожаю. Но ана-
логия испуганных людей с бегу-
щими тараканами, по-моему, 
неуместна. Ни тогда, ни сегодня. 

Автору этих строк довелось 
как-то оказаться среди прототи-
пов булгаковских эмигрантов. 
По случаю юбилея «крымского 
исхода» в Париже собрали по-
томков белоэмигрантов. Прош-
ли на океанском лайнере путем 
исхода: Тунис, греческие и ту-
рецкие острова, Стамбул, Се-
вастополь. Рискну утверждать, 
что булгаковские образы эмиг-
рантов слишком карикатурны. 
Только один аргумент. Русскую 
эскадру содержала Франция, и 
она стояла в тунисской Бизерте 
до последнего, ожидая команды 
идти в бой, свергать советскую 
власть. Не дождались, осенью 
1924 года Франция признала 
СССР.  Нашим предложили 
французское гражданство. Ни-
жние чины охотно согласились. 
А многие из господ офицеров 
отказались. Не пожелав расста-
ваться с подданством Россий-
ской империи.

Но оказалось, что без фран-
цузского паспорта в колонии 
нельзя занимать должности в 
администрации, где они уже ра-
ботали. И тогда господа офице-
ры пошли работать рабочими и 
таксистами, а их жены сели за 
швейные машинки. Не скулили, 
не ныли — просто работали. Со-
храняя честь и достоинство.

А теперь другая статистика: 
за девять месяцев 2021 года с 
заявлением о приеме в киргиз-
ское гражданство обратились 
385 граждан РФ. В этом — уже 
больше семи тысяч.

Да, эмигрант ныне не тот.
Впрочем, великий Булгаков 

уверял, что люди всегда одни. 
«Любят деньги, но ведь это всег-
да было. Квартирный вопрос 
только испортил их». 

Насчет квартирного вопро-
са, согласитесь, ну просто гени-
альная проницательность.  

А К Ц Е Н Т

Если получать как топ-менеджер 
в Москве, а закрашивать седину 
по киргизским ценам, то выходит сладко. 
Но не у всех за границей сладкая жизнь

А К Ц Е Н Т

Многие приехавшие мечтают ехать 
дальше: во Вьетнам, Таиланд. Там жилье 
дешевле. Кто-то настроен полететь 
в Мексику и с толпой мигрантов — в США

Культурная жизнь сбежавших в Киргизию россиян почти не отличается от той, к которой привыкли. Если вы не идете к артистам — они летят к вам.
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В 7-миллионной Киргизии треть миллиона — этнические русские. Но сколько приехало в этом году — не знает никто. 
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В Бишкеке местные спокойны и дружелюбны, приезжие психуют из-за валютных курсов и комиссий банков. 
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